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новости | По итогам 2014 года фракция «Единой 
России» в Госдуме сохранила большинство 
самых состоятельных депутатов —6

новости | Между Российской академией 
наук и ФАНО произошел первый 
серьезный конфликт —7

Вчера президент России 
Владимир Путин провел 
«Прямую линию» с населе
нием. Специальный кор
респондент ”Ъ“ АНДРЕЙ 
КОЛЕСНИКОВ считает, 
что были моменты, когда 
казалось, что президент 
отделяет себя ею от него. 
Это было особенно замет
но, когда он начинал от
кровенно скучать. Но было 
и наоборот. О том, какие 
новости принесла стране 
эта «Прямая линия» и ка
кие унесла,— специаль
ный корреспондент ”Ъ“.

«Прямая линия с Владими-
ром Путиным» обязательно 
должна ставить какие-нибудь 
рекорды. Она просто обрече-
на на это. Должно быть задано 
либо больше всего вопросов, 
либо дано больше всего отве-
тов. Либо она должна продол-
жаться уже не 4 часа 50 минут, 
а 50 часов 4 минуты.

В крайнем случае она 
должна быть не 12-й по сче-
ту, а 13-й.

На этот раз рекорд был по-
ставлен по количеству задан-
ных вопросов. Их оказалось 
почти 3 млн. Сразу надо ска-
зать, что не на все из них бы-
ли даны ответы.

При этом почти сразу 
можно было зафиксировать, 
что Владимиру Путину бы-
ло на этот раз не до шуток. 
Он был совершенно не рас-
положен к ним. Он был холо-
ден — это бросалось в глаза. 
Или можно сказать, что был 
технологичен: понимал, что 
должен провести эту «Пря-
мую линию» — и провел ее. 
И ничего личного, кроме од-
ной истории, которую те-
перь долго, видимо, будут 
обсуждать, причем даже не 
у нас, а в Германии.

Этот эфир вели Мария 
Ситтель (телеканал «Россия») 

и Кирилл Клейменов («Пер-
вый канал»). И именно Ки-
рилл Клейменов оказался 
первым пострадавшим от 
холодности президента: Вла-
димир Путин упрекнул его 
в том, что тот, думая о своем 

вопросе, не слышал того, что 
президент только что расска-
зал (притом что сначала Вла-
димир Путин поздоровался 
с ним, а не с Марией Ситтель, 
хотя из них двоих девушка 
именно она).

Главным итогом рабо-
ты года президент назвал 
присоединение Крыма. Он 
именно так и выразился: 
«присоединение». До сих 
пор он предпочитал назы-
вать происшедшее «воссое-
динением России и Крыма».

Еще один итог работы то-
же был предсказуем: сочин-
ская Олимпиада. Она, правда, 
не укладывалась, строго гово-
ря, в отчетный период (между 
двумя «Прямыми линиями»).

По поводу снятия санк-
ций прогноз Владимира Пу-
тина оказался не сильно оп-
тимистичным: это прои-
зойдет не скоро, потому что 
партнеры ставят задачу сдер-
живать развитие России.

Тем не менее, по его сло-
вам, на восстановление эко-
номики России потребует-

ся, может, даже меньше двух 
лет: ослабление рубля и спад 
производства оказался не та-
ким критическим, как он се-
бе представлял. К тому же 
Владимир Путин сказал про 
эти два года полгода тому на-
зад, так что в любом случае 
уже меньше двух лет.

И зря, наверное, Кирилл 
Клейменов спросил, можно 
ли было сделать что-то ина-
че, чтобы ситуация оказа-
лась не такой острой. Он, ко-
нечно, хотел как лучше и жи-
вее, но ведь ясно, что Вла-
димир Путин не станет на 
людях (да еще считай, что 
на всех людях, какие есть 
в стране) признаваться, что 
за отчетный период совер-
шил какие-то ошибки.
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Куда прямая вывела
Что нового узнал Владимир Путин, поговорив с народом

Права на демонстра
цию Владимира 
 Путина в «Прямой 
 линии», как  обычно, 
поделили между 
 собой Олег  Добродеев 
и  Константин Эрнст  

Хотя уровень обеспеченности банков
скими услугами в Крыму пока не дотяги
вает до близлежащих российских реги
онов, крупнейший местный игрок РНКБ 
уже начал экспансию за пределы полу
острова. Расширяется бизнес не по 
экономическому, а по географическо
му признаку: подразделения открыва
ются вблизи границ с Украиной. Цель — 
 поддержать банковскими услугами 
лишенных их жителей Донбасса, счита
ют участники рынка.

О расширении своего регионального 
присутствия c крымского до общероссий-
ского РНКБ сообщил на своем сайте. Экспан-
сия стартовала с открытия четырех операци-
онных офисов в Ростовской области. До сих 
пор у банка кроме около 230 отделений, око-
ло 700 банкоматов и более чем 900 тыс. эми-
тированных карт в Крыму был только один 
офис — в Москве. «Расширение региональ-
ного присутствия позволит вывести бизнес 
на новый, уже федеральный уровень, а так-

же определит новые стратегические пози-
ции банка на финансовом рынке России»,— 
говорится в сообщении РНКБ.

Объективные причины для желания вый-
ти за пределы Крыма есть: если с привлече-
нием средств проблем в регионе нет (1 апре-
ля от физлиц РНКБ привлек 16,9 млрд руб., 
от юрлиц — 7,3 млрд руб.), то с размещением 
из-за отсутствия кредитных историй и нео-
тработанных процедур регистрации залогов 
все очень непросто (на 1 апреля банк выдал 
гражданам ссуд всего на 2,7 млрд руб., юрли-
цам — на 2,47 млрд руб.). Но другие банки-
ры полагают, что о «новом уровне бизнеса» 
с учетом географии новых точек «пока гово-
рить сложно». В Ростове-на-Дону и Таганроге, 
где открыты два из четырех отделений, кон-
куренция несравнимо выше, чем в Крыму, 
а маленькие Донецк (российский, не укра-
инский) и Новошахтинск, наоборот, инвес-
тиционно непривлекательны.

инвестиции и финансы — с10

Крымский банк  
пошел в рост на Дону
РНКБ начал экспансию за пределы полуострова

В столице Украины за два последних дня 
были убиты два противника властей. 
15 апреля был застрелен бывший депутат 
Рады от Партии регионов, один из созда
телей движения «Антимайдан» Олег Ка
лашников. А вчера неизвестные расстре
ляли оппозиционного журналиста Олеся 
Бузину. Президент Украины Петр Поро
шенко назвал эти убийства «сознатель
ной провокацией». По его мнению, цель 
преступников — «дестабилизировать 
 внутриполитическую ситуацию на Украи
не, дискредитировать политический вы
бор украинского народа». Противники 
властей говорят о начале политического 
 террора по отношению к оппозиции.

В Киеве произошли два громких полити-
ческих убийства. Первой жертвой неизвест-
ных киллеров стал экс-парламентарий Олег 
Калашников, который и после победы Май-
дана называл себя убежденным привержен-
цем Партии регионов. На следующий день 
был убит известный журналист и публицист 
Олесь Бузина, который в последнее время 

часто появлялся в эфире российских теле-
каналов и занимал резко критическую по-
зицию по отношению к нынешним украин-
ским властям. За обоими следили и застре-
лили на пороге дома. Расследование убийств 
президент Петр Порошенко взял под лич-
ный контроль.

Убийство известных оппозиционеров 
в Киеве воспринимают как демонстратив-
ную акцию, расходясь лишь в вопросе о том, 
кто и зачем ее устроил. Представители вла-
стей и сочувствующие им СМИ говорят либо 
о провокации российских спецслужб, либо 
о «криминальных разборках» в среде сорат-
ников экс-президента Украины Виктора Яну-
ковича, убирающих потенциальных свиде-
телей и заметающих следы в преддверии 
намеченных уголовных процессов против 
его сторонников. Так, например, депутат Ра-
ды и советник главы МВД Антон Геращенко 
предполагает, что происходит «отстрел сви-
детелей по делу Антимайдана».
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Убийственные дни
В Киеве застрелены бывший депутат Рады 
и известный журналист

новости | Аман Тулеев,  
возглавляющий Кемеровскую область  
с 1997 года, назначен врио губернатора —6
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К О Н Т Е К С Т
С О В Е Т С К И Й  « С О Ю З »  
У Л Е Т А Е Т  В  И С Т О Р И Ю

Как стало известно ”Ъ“, первый пилотируемый пуск с кос-
модрома Восточный состоится не в 2018-м, как планиро-
валось, а только после 2020 года и будет осуществлен при 
помощи ракеты-носителя «Ангара-А5В». С таким предложе-
нием к главе государства обратились вице-премьер Дмит-
рий Рогозин и руководитель Федерального космического 
агентства (Роскосмос) Игорь Комаров, посчитавшие, что 
нет смысла создавать на новом космодроме инфраструкту-
ру для устаревших средств выведения и кораблей «Союз», 
миссия которых, таким образом, должна закончиться через 
девять лет вместе с МКС. По данным источников ”Ъ“, Вла-
димир Путин инициативу поддержал. Положительно решен 
вопрос и о создании отечественной пилотируемой станции: 
она должна быть к 2023 году.

О предложении Дмитрия Рогозина и Игоря Комарова ”Ъ“ рассказали 
сразу несколько источников в ракетно-космической отрасли, подтвер-
дил это и собеседник в аппарате правительства. По их словам, вариант 
переноса пилотируемого пуска с Восточного на период после 2020 
года вместе с одновременной адаптацией под эту задачу «Ангары-А5В» 
обсуждался на встрече вице-премьера и главы Роскосмоса с президен-
том Путиным 13 апреля (в закрытой для журналистов ее части). Тогда же 
Игорь Комаров сообщил представителям СМИ, что первый пуск «Ангары-
А5В» запланирован на 2021 год, а уже в 2024-м в Роскосмосе рассчи-
тывают осуществить стыковку перспективного космического 
корабля разработки РКК «Энергия» с орбитальной станцией.
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09  Планшеты и смартфоны 
готовят к перезагрузке 
Минпромторг предлагает 
замещать импортную 
электронику отечественной

09  «Газпром» решился 
на «Балтийский СПГ» 
Но пока не ясно,  
кто купит этот газ

11  «Интер РАО» бесплатно 
осветит Донбасс 
В Киеве отказались учитывать 
поставки энергии ДНР и ЛНР

деловые  
новости

Михаил 
Гуцериев  
не упустит 
шансон
стать владельцем  
популярной радиостанции

Владелец «Русснефти» и триум
фатор конкурса «Песня года» Ми
хаил Гуцериев может приобрести 
радио «Шансон» — последнюю 
крупнейшую независимую ради
останцию в России и одну из на
иболее популярных в стране. До 
сих пор претендентов на ее по
купку отпугивала высокая цена — 
недавно актив оценивался при
мерно в $100 млн. Последние три 
года бизнесмен был самым ак
тивным покупателем на радио
вещательном рынке, приобретя 
уже семь станций.

Структуры владельца «Русснефти» 
Михаила Гуцериева находятся в завер-
шающей стадии переговоров о покуп-
ке ЗАО «Региональный радиоканал», 
управляющего радиостанцией «Шан-
сон», сообщили три источника 

”
Ъ“ на 

медиарынке. Принципиальные дого-
воренности достигнуты, сделка мо-
жет быть закрыта после вручения пре-
мии «Шансон года», которое состоит-
ся в эти выходные, говорит один из 
них. «Предложение поступало, ведут-
ся переговоры, но ни один официаль-
ный документ не подписан. Как толь-
ко все будет оформлено, активы пе-
рейдут, мы обо всем объявим»,— по-
яснила 

”
Ъ“ PR-директор «Шансона» 

Юлия Агуреева. Представитель Миха-
ила Гуцериева Эдуард Саркисов под-
твердил факт переговоров. Источник, 
близкий к одной из сторон, утвержда-
ет, что сделка будет закрыта в поне-
дельник-вторник. В ФАС ходатайство 
о покупке ЗАО «Региональный радио-
канал» не поступало.

Крупнейшим акционером «Шан-
сона» считается его гендиректор Вла-
димир Маслов. По данным ЕГРЮЛ, 
датированным 2002 годом, ему при-
надлежало 39% ЗАО, по 18% было 
у Игоря Яркова и Игоря Елизарова, 
менее крупными пакетами владели 
еще четыре человека.

потребительский 
рынок — с12
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Куда прямая вывела
— Я считаю, что мы поступили оптималь-

ным образом,— разумеется, ответил он.
Между тем Кирилл Клейменов еще пока, 

видимо, не понимал, что Владимир Путин 
сегодня не то чтобы не в духе, а просто, похо-
же, не в сильном восторге от того, что надо 
в очередной раз проводить эту «Прямую ли-
нию», а зачем — не очень и понятно, потому 
что все в конце концов уже было не по одно-
му разу сказано за этот некалендарный год.

И Кирилл Клейменов действовал по ра-
нее утвержденной программе и заявлял, что 
он хочет поговорить «про негативные мо-
менты» и что иногда складывается впечатле-
ние: власти живут «в ожидании отскока неф-
тяных цен: вот сейчас они подрастут, деньги 
начнут прибывать в бюджете, и все пробле-
мы решатся сами собой».

— Это такая, избыточно критическая, 
оценка деятельности правительства,— пре-
рывал его президент, хотя Кирилл Клейме-
нов говорил про «власти», то есть, возможно, 
и президента России имел в виду.

Господину Клейменову в этой «Прямой 
линии» досталась миссия трудоемкая, но 
достойная.

— Конечно, правительство всегда надо 
критиковать. И президента надо критико-
вать. И губернаторов надо критиковать…— 
Владимир Путин задумался, словно вспоми-
ная, кого еще надо критиковать. И вспом-
нил: — И всех надо критиковать!

Безусловным и профессиональным кри-
тиком власти уже продолжительное время 
(с тех пор как перестал быть ее частью) явля-
ется Алексей Кудрин, который одним из пер-
вых задал свой вопрос. Этот вопрос сводил-
ся к тому, что экономический рост в ближай-
шие годы будет не больше 1,5% в год, в то вре-
мя как раньше (когда Алексей Кудрин был 
министром финансов) был около 7%. А зна-
чит, Россия будет отставать от мировых ли-
деров. К тому же «старая модель роста изжи-
ла себя, а новая пока не просматривается».

— Что вы готовы сделать, чтобы мы смо-
гли создать новую модель роста? — спросил 
Алексей Кудрин.

И зря, конечно. Потому что господин Пу-
тин не мог не принять пас, который по не-
осторожности отдал ему господин Кудрин:

— Вы были одним из авторов программы 
развития страны и экономики до 2020 года. 
«2020» — программа известная, и там ничего 
кардинально не поменялось. Если мы что-то 
с вами не предусмотрели, то это, наверное, и 
наша с вами, в том числе и ваша, вина.

Алексей Кудрин виновато кивнул.
Президент перечислил то, что наверня-

ка предложил бы Алексей Кудрин, если бы 
до сих пор работал министром финансов: 
«еще больше заморозить или даже сокра-
тить доходы граждан…», потому что «слиш-
ком сильно у нас растут зарплаты», «нужно 
как можно быстрее повысить пенсионный 
возраст, иначе нам не сбалансировать пен-
сионную систему, в которую мы постоянно 
вынуждены из бюджета и из резервных фон-
дов направлять огромные средства, а это все 
мешает нашему развитию…»

Добавил, что, «по сути, теоретически это 
все, конечно, правильно, для того чтобы гра-
мотно выстроить экономическую полити-
ку, безусловно, нужно иметь голову. Но если 
мы хотим, чтобы люди нам доверяли, нужно 
иметь еще и сердце».

Если этой фразы и не было в проекте отве-
та на вопрос, то ее следовало придумать. Бо-
лее того, она как нельзя лучше подходила бы 
для завершения «Прямой линии»: так было 
бы гораздо больше шансов, что она останет-
ся и в головах, и в сердцах зрителей.

Первое прямое включение оказалось из 
деревни Степаново Костромской области. То 
есть как раз не из головы России, а из ее сер-
дца. Президента просили не отменять санк-
ции по отношению к импортным продук-
там, и он обещал; спрашивали, почему себе-
стоимость молока выше его закупочной це-
ны, и он рассказывал.

Прошло уже больше часа, а корреспон-
денты информагентств, размещенные как 
обычно в караоке-баре «Гостиного двора», не 
спели еще своей главной песни. Да и вооб-
ще не направили ни одной молнии в сторо-
ну редакций.

На наших глазах между тем было реали-
зовано одно креативное решение: в студию 
вызвали жертву антироссийских санкций, 
российского фермера Джона Кописки из Ве-
ликобритании. Фермер с окладистой боро-
дой был хорош: признавался, что «у нас нет 
денег, вообще денег нет!», что под нож идут 
дойные коровы, что у него пятеро детей и 
все родились в России, но что один уехал в 
Англию, хочет вернуться в Россию, но не хо-
чет руководить молочной фермой: «Папа, я 
не дурак».

— Простите мой вопрос: вы верите в ста-
тистику, которую вам показывают, или они 
врут, потому что они боятся сказать вам 
правду? Я не люблю статистику.

Прежде чем вступиться за статистику (а 
Владимир Путин стал настаивать, что ему пре-
доставляют верные данные о состоянии эко-
номики, а значит, он знает истинное положе-
ние дел в стране — и не оттого ли так уверен-
но рассказывает, что все очень даже непло-
хо — хотя бы по сравнению с тем, как могло 
бы быть), президент предположил, что Джон 
оказался в России из-за женщины («Шерше ля 
фам»?), и дождался подтверждения:

— У меня русская жена 23 года, все рус-
ские у меня…— со вздохом признался Джон 
Кописки.

Русский англичанин пытался выпытать 
у Владимира Путина ответ на какой-то свой 
вопрос, который он не мог даже сформули-
ровать. Не потому, что плохо знал русский 
язык, а потому, что это был такой вопрос, 

которым Джон мучился, очевидно, все 23 
года и ответа на который не было и быть не 
могло, а ответ ему надо было получить, и те-
перь уже сегодня или никогда. Он, в конце 
концов, сейчас разговаривал с человеком, 
который знал ответы на все вопросы, даже 
на такие, которые невозможно было сфор-
мулировать.

— Где реальность? — мучился Джон Ко-
писки.

— Реальность — она понятна,— кивал 
президент.— Вам кажется, что мы — и я, и 
правительство — не знаем реалий. Мы зна-
ем эти реалии…

В какой-то момент Джон Кописки умолк. 
Он, видимо, все-таки получил какой-то от-
вет. И тот оказался неутешительным.

От молока перешли к зенитным комплек-
сам С-300 (темы не имели, конечно, ничего 
общего, кроме того, что ракеты, запущен-
ные с этих комплексов, никогда не улетают 
в молоко): накануне МИД заявил, что боль-
ше нет препятствий для поставок этих ком-
плексов в Иран.

— Если кто-то опасается, что мы при-
ступили к отмене санкций, то, видимо, на-
ши коллеги не знают, что в санкционный 
список ООН поставка таких систем не вхо-
дит,— заявил президент, и молнии нако-
нец-то полетели.

И Владимир Путин, отвечая ректору МГИ-
МО Анатолию Торкунову, как-то даже прио-
бодрился, и на какое-то время ему самому, 
кажется, стало интересно на этой «Прямой 
линии». А потому что это наконец-то был во-
прос его уровня.

Более того, президент вдруг сообщил экс-
клюзивные подробности переговоров по по-
ставкам С-300:

— Так вот, совсем не так давно израиль-
тяне выразили опасения по поводу поста-
вок тех же систем С-300 другой стране ре-
гиона (то есть Сирии.— А. К.). Обратили на-
ше внимание на то, что если эта поставка 
будет произведена, то это может привести к 
кардинальным изменениям, геополитиче-
ским даже, в регионе, поскольку с террито-
рии этой страны С-300 может доставать тер-
риторию Израиля. Хотя это не наступатель-
ное оружие, но, как это сказал мой колле-
га, «у нас ни один самолет не взлетит». И это 
действительно серьезная вещь… Мы прове-
ли консультации с нашим покупателем. На-

до отметить, что наши партнеры в одной из 
стран арабского мира с пониманием к это-
му отнеслись. Мы отменили этот контракт 
вообще и вернули предоплату в размере 
$400 млн. Что касается Ирана, то это совсем 
другая история…

Но потом Мария Ситтель вернула Влади-
мира Путина к другой реальности, жалобам 
на высокие ставки по кредитам, и президент 
снова угас. Он отвечал настолько подробно, 
что хотелось начать с конца и на этом сразу 
завершить. А тут еще добавили насчет воз-
вращения профессионалов на госслужбу, 
насчет проблем валютной ипотеки (понят-
но, почему эти вопросы постоянно задают-
ся, но откуда взять силы для очередного от-
вета на них?)…

Не спасали ситуацию и видеовопросы, 
к которым организаторы «Прямой линии» 
прибегли в первый раз. Впрочем, господин 
Путин откликнулся на MMS, в котором жена 
своего мужа попросила президента как вер-
ховного главнокомандующего сказать су-
пругу, полковнику в отставке: «Борис, ты не-
прав! Разреши жене собаку!»

Это было первое лирическое отступление 
на «Прямой линии» — зрителям как будто 
давали возможность передохнуть и, может 
быть, даже сходить в туалет: в конце концов, 
рекламных пауз тут не было.

— Вы знаете, приказать я ничего не мо-
гу,— отвечал Владимир Путин.— Борис с 
полным основанием может сказать: «Знаешь 
что, ты давай-ка сам там у себя разберись сна-
чала» — и будет прав… Можем с вами выра-
ботать общий план действий какой-то такой.

План состоял в том, чтобы попросить Бо-
риса разрешить купить собаку, а потом его 
жена должна была сказать: «Нет, не надо мне 
собаку, я сделаю так, как ты хочешь».

— И потом уверен, после этого он ей не 
только собаку — слона подарит, особенно 
если она это скажет в нужное время и в нуж-
ном месте. Может, и шубу еще пообещает. Не 
знаю, купит ли шубу, но собаку может.

Кроме всего прочего, это размышление 
Владимира Путина давало пищу и для дру-
гих размышлений: похоже, он все свои дей-
ствия планирует как спецоперации, и лю-
дям, которые имеют с ним дело, надо лиш-
ний раз помнить о том, что следует быть 
крайне бдительным.

Так что Владимир Путин, хотел он этого 
или нет, неожиданно приоткрыл нам дверь 
в кухню своих решений.

Еще один раз президент оживился, когда 
ответил на вопрос, действительно ли он рас-

сказал на закрытой встрече с предпринима-
телями, что президент Украины в какой-то 
момент на переговорах в Минске произнес: 
«Забирайте Донбасс».

— Нет, ничего подобного не было,— от-
кликнулся Владимир Путин.

И в следующие полчаса, говоря про Ук-
раину, он постоянно оговаривался: «Это я 
уже говорил…», «Об этом я сказал уже мно-
го раз…»

При этом пообещал, что войны между Ук-
раиной и Россией не будет. Вернее, сказал, 
что исходит из того, что это невозможно.

А значит, если установка поменяется, то 
обещание утратит силу.

Впрочем, такую войну и в самом деле за-
труднительно себе представить. Но в прин-
ципе уже можно.

Все это время в зале функционировала 
бегущая строка с поступающими вопроса-
ми, у которых не было шансов стать отве-
ченными. «Пока президент не грянет, чи-
новник не перекрестится?» «Хоть бы садик 
сделали с двух лет!»…

Ирина Хакамада, конечно, спрашивала, 
будут ли найдены заказчики убийц Бориса 
Немцова, и это само по себе подразумева-
ло, что они есть. Президент отвечал, что по-
ка не знает. Зато он уверенно ответил на во-
прос: «Были на территории Украины наши 
войска или нет?»

— Говорю вам прямо и определенно: рос-
сийских войск на Украине нет,— сказал Вла-
димир Путин.

Вообще-то он так безапелляционно от-
ветил на другой вопрос — Ирина Хакама-
да спрашивала не о том, есть ли, а о том, бы-
ли ли они.

Еще одним пострадавшим на «Прямой 
линии» оказался главный редактор «Не-
зависимой газеты» Константин Ремчуков, 
который высказался насчет того, что «чем 
выше уровень конфронтации, тем выше 
рейтинг»…

— Иногда кажется,— признался он,— что 
тем сильнее ты будешь родину любить, чем 
сильнее ты будешь кого-то ненавидеть. Я на-
зываю это «патриотизм с ксенофобией».

Владимир Путин отчего-то решил, что 
Константин Ремчуков поставил «на одну до-
ску патриотизм и ксенофобию»:

— В моем понимании это совершенно 
разные вещи. Патриотизм — это любовь к 
родине, а ксенофобия — ненависть к другим 
нациям и народам. Абсолютно разные вещи! 
Я бы не путал божий дар с яичницей.

Но правду сказать, не путал его и госпо-
дин Ремчуков. То есть каждый поговорил 
о своем.

Но вот насчет рейтинга главный редактор 
«Независимой газеты» точно погорячился. 
Хотя бы потому, что это тема, к которой Вла-
димир Путин относится очень неспокойно. 
И это был тот случай, когда президент сно-
ва вдруг оживился (впрочем, опять ненадол-
го) и категорически отказался связывать уро-
вень конфронтации и его рейтинг:

— Когда наши люди видят, что несправед-
ливо с нами пытаются поступить,— сразу ре-
акция возникает! И если видно, что мы защи-
щаем свои интересы, это вызывает поддер-
жку у населения.

То есть его рейтинг связан, наоборот, с 
уровнем консолидации.

Тяжело Владимиру Путину было сказать 
что-нибудь новое и о попытках пересмотра 
итогов Второй мировой войны. Но он хотя 
бы попытался: когда говорил, что нельзя 
сравнивать нацизм и сталинизм:

— Нацисты прямо, открыто, публич-
но объявили одну из целей своей полити-
ки — уничтожение целых этносов: евреев, 

цыган, славян. При всем уродстве сталин-
ского режима, при всех репрессиях, даже 
при всех ссылках целых народов все-таки 
цели уничтожения народов никогда ста-
линский режим перед собой не ставил, и 
попытка поставить на одну доску одних и 
других абсолютно не имеет под собой ни-
какой почвы.

И вроде бы отругал сталинизм, а вроде бы 
и защитил его.

Очень кстати тут была и бегущая строка: 
«С какой стати гражданам России сегодня на-
вязали авторитарный режим, переходящий 
в тоталитарный?»

Похоже, вопросы не модерировались. 
Или просто не успевали модерироваться. 
Или это и была свобода слова.

А Владимир Путин тем временем снова по-
вторялся: про ИГИЛ, про Бориса Немцова…

Впрочем, неожиданно образовался оче-
редной прорыв: Владимир Путин, по сути, 
пообещал, что в Москве появится улица 
Высоцкого. Актуальность вопроса Алексея 
Венедиктова немного смущала, но с дру-
гой стороны, такой улицы и правда же до 
сих пор нет.

«Когда Путин уйдет в отставку?» — по-сво-
ему отозвалась на происходящее бегущая 
строка.

Еще один прорыв в интересность случил-
ся во время сеанса связи с рабочими космо-
дрома Восточный. Александр Тюришев рас-
сказал президенту, что многие строители 
уже четыре месяца не получают зарплату, 
что «выплатили 17% от декабрьской зарпла-
ты всему коллективу — это 1123 человека» 
и что «сегодня перечислили тем людям, кто 
здесь охранял, это 70 человек, зарплату при-
мерно 70–80%, всем по-разному получилось 
от всей задолженности».

— Сегодня выплатили? — нехорошо ожи-
вился господин Путин.— Видимо, в преддве-
рии нашего разговора.

Тут-то Александр Тюришев и сказал:
— Да, и в свете последних событий проси-

ли, чтобы я лично вам доложил о последнем 
выплаченном рубле.

Российский президент, кажется, был да-
же взбешен. Он говорил очень тихо, и это 
подтверждало эту версию. Почему перечи-
сленные бюджетные деньги не доходят до 
субподрядчиков, до исполнителей, почему 
не выплачивается заработная плата — это 
большой вопрос, который требует и ищет 
своего кропотливого исследователя — не 
только в лице Контрольного управления и 
Счетной палаты, но и в лице Следственного 
комитета,— откликнулся он.

Владимира Путина спрашивали про по-
вышение ОСАГО, и он говорил, что ставку 
не корректировали уже много лет (на самом 
деле последнее повышение было в 2014 го-
ду), и бегущая строка соответствовала этим 
вопросам: «Путин, вышли денег. Тяжело. Ти-
стов». 15-летняя девочка, больная ДЦП, про-
сила выслать ей тренажер («Конечно, сдела-
ем, даже не беспокойся»). Другие дети про-
сили наконец уже отменить ЕГЭ (такой же 
категоричности не дождались). Спраши-
вали про отсутствие бесплатных лекарств, 
про пенсионную реформу… Задавали во-
просы, которые должны были прозвучать. 
И Владимир Путин отвечал, потому что 
должны были прозвучать не только вопро-
сы, но и ответы.

Впрочем, все эти ответы он давал и раньше.
Правда, время от времени все-таки возни-

кали новости. Так, он, объяснив, почему гла-
вы госкомпаний не должны отчитываться о 
своих доходах (объяснение получилось не 
очень убедительным), предложил им тем не 
менее добровольность сделать это.

А ведь для кого-то это будет равносильно 
явке с повинной.

Предстояло еще прямое включение из 
Крыма. Без него нельзя было, конечно, за-
круглить эту «Прямую линию». Президент 
обещал помочь снизить цены на авиабиле-
ты, ликвидировать очередь на паромной пе-
реправе (он с нескрываемым удивлением уз-
нал, что сейчас там очередь из 2 тыс. машин 
и что люди ждут по 12–14 суток).

«Почему для 
”
Прямых линий“ вы выбира-

ете четверг?» — спросили президента.
— Четверг?! — удивился он.— Понятия не 

имею, это случайность.
А я знаю. Это же не он выбирает. А просто 

отчего-то считается, что четверг — это хоро-
ший день для цитирования. Почему? Потому 
что не пятница.

Еще один всплеск (на этот раз последний) 
случился, когда президента спросили, при-
глашал ли он «кого-нибудь из руководителей 
других стран в русскую баню».

Выяснилось, что приглашал. Причем 
история оказалась нерядовая.

— Я не знаю, могу ли сказать, но скажу. 
Человек, о котором я вам скажу, уже не яв-
ляется главой правительства. Мы с бывшим 
канцлером ФРГ господином Шрёдером бы-
ли однажды у меня в резиденции, он приез-
жал много лет назад, и пошли в баню. Она за-
горелась. Правда. Он как раз налил себе пи-
ва, я выхожу, говорю: «Слушай, Герхард, нам 
нужно отсюда выходить срочно. Мы горим». 
Он говорит: «Сейчас пиво допью и пойдем». 
Я говорю: «Ты чего, с ума сошел? Мы горим, 
ты понимаешь или нет?» Но он все-таки пи-
во допил, он настойчивый мужчина и с ха-
рактером. Она сгорела дотла, больше мы там 
ни с кем не появлялись. А вообще я баню лю-
блю и хожу с удовольствием.

Однажды у Владимира Путина сгорел соб-
ственный целый дом, так что о потере госба-
ни он по всем признакам нисколько не жа-
лел, тем более что пожар способствовал по-
явлению такой замечательной истории.

Десяток следующих вопросов был уже 
лишним.

Как и четыре десятка предыдущих.
Андрей Колесников

Настройки всех телевизоров  
в стране вчера были подчинены  
одному человеку  ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

В Ы Ч И С Л И Т Е Л Ь Н Ы Й  Ц Е Н Т Р П Р Я М А Я  Л И Н И Я  С  В Л А Д И М И Р О М  П У Т И Н Ы М  В  Ц И Ф Р А Х

Тринадцатое по счету общение Владимира Путина с народом в прямом эфире 
продолжалось 3 часа 57 минут и стало пятым по продолжительности. Самым 
длительным был эфир 2013 года — 4 часа 47 минут. Всего президент успел сказать 
1 095 предложений, состоявших из 16 016 слов. Для сравнения, в прош-
лом году он произнес 1 036 предложений и 16 445 слов. Аплодисменты прозву-
чали только в начале и в конце линии. Годом ранее президенту аплодировали 
18 раз, а в 2013 году — 31 раз.

В адрес главы государства поступило более 3 млн вопросов, что ста-
ло рекордом. Более 1,6 млн из них были заданы по телефону, около 500 тыс.— через 
СМС и ММС, остальные — через интернет. 60% вопросов пришло от женщин. 
Самыми активными были Центральный и Приволжский федеральные округа.

Всего глава государства ответил на 74 вопроса. Это на семь меньше, 
чем годом ранее. Самой популярной стала тема экономики — президент 
ответил на 23 экономических вопроса (в прошлом году — на 14). Далее следуют 
международные отношения (17), социальная сфера (14) и внутренняя политика 
(11). Девять вопросов были личными: хотел бы господин Путин клонировать 

себя, стать генсеком ООН, сколько часов в сутки спит и подобные. В ходе эфира 
прозвучало шесть просьб к президенту, в том числе не отменять ответные 
санкции и приказать бывшему офицеру разрешить жене завести собаку.

В числе задавших вопросы оказались три бывших представителя 
власти — экс-министр финансов и вице-премьер Алексей Кудрин, бывший зам-
пред Госдумы Ирина Хакамада и бывший депутат Константин Ремчуков. В отве-
тах президент воспользовался двумя цитатами — словами императора 
Александра III о том, что союзниками России являются только ее армия и флот, 
и фразой Михаила Жванецкого: «Надо тщательнее».

11 вопросов были посвящены Украине. Название страны и его произ-
водные президент упомянул 39 раз (годом ранее — 68). Всего глава государства 
упомянул 18 стран, в том числе Иран, Израиль, Мексику, ЮАР, Бразилию, Йемен, 
СССР и Югославию.

Было шесть прямых включений из российских регионов: Костромской 
и Ростовской областей, из подмосковного Алабино, из Иркутска, с космодрома 
Восточный и крымского лагеря «Артек».

с1

прямая 
речь

Как вам линия?

Павел Медведев,  
финансовый омбудсмен РФ:
— Этот жанр становится опасным, 
потому что вопросы из года в год 
повторяются: от фермеров, о средствах, 
снимающих боль у безнадежно больных, 
и др. Еще меня поразила смелость, даже 
дерзость некоторых вопросов. Есть ощу-
щение, что никакой цензуры не было.

Иван Грачев, депутат Госдумы 
(«Справедливая Россия»):
— За прямой линией следил частично: 
работать надо. Не вызывает возражений 
позиция по внешней политике. Что же ка-
сается экономики и социалки, то по боль-
шинству пунктов я не согласен. Ответ про 
валютную ипотеку не удовлетворил, был 
рассказ «да, проблема есть» и прочее, 

но нужно как-то решать ее, например, 
выделить деньги из той части, которую 
банкам отдали.

Владимир Рыжков, председатель 
Общероссийского общественного 
движения «Выбор России»:
— Тяжелые впечатления. Был четкий 
посыл Кудрина о том, что с такими 
темпами роста и технологическим 
отставанием мы теряем геополитиче-
ский вес и долю в мировой экономике. 
Это ключевой вопрос. В ответ мы по-
лучили, что и так все хорошо и ничего 
менять не будем. Было видно, что Пу-
тину не хотелось говорить о кризисе, 
росте цен. Он отказался обсуждать 
системные проблемы экономики, кри-
зис в образовании, здравоохранении, 
пенсионной системе. И уж совсем  
ужасна ситуация, когда девочка с ДЦП 
говорит, что у мамы нет 20 тыс. на тре-
нажер, а он ей отвечает, что решит эту 
проблему. Президент должен знать, 
что таких детей сотни тысяч. Нельзя 
купить одной девочке тренажер, а всех 
остальных оставить без него. Пробле-
ма-то системная. И для людей, которые 

разбираются, это выглядит ужасно, 
потому что вместо системных ответов 
он давал частные.

Дмитрий Абзалов, ведущий эксперт  
аналитического управления  
Центра политической конъюнктуры:
— По сравнению с предыдущей, линия 
стала более животрепещущей, острой. 
Вопросы задавались и критические. 
Я бы сказал, что она отражает ситуацию 
в стране в целом. Создается впечат-
ление, что постановочных вопросов 
не было.

Дмитрий Потапенко,  
управляющий партнер  
Management Development Group Inc:
— Ничего нового. Понятно, подоб-
ные линии должны быть, но почему-то 
конкретики с каждым разом меньше. 
Раньше у президента светились глаза, 
было желание что-то изменить, а сейчас 
он отвечает без огонька, драйва нет. На-
верное, все стало рутиной. А окружение 
надо регулярно дрючить и рокировать. 
Если он не будет их регулярно строить, 
они его сожрут.

Юрий Грымов, режиссер:
— Отредактированное мероприятие, 
ничего живого. Путин научился держать 
удар от неожиданных вопросов, правда, 
сейчас таких вопросов не было, поэтому 
было скучно. Меня удивила Хакамада: 
задавать вопрос, на который ты знаешь 
ответ, мягко говоря, нерентабельно. 
Ответ же очевиден. Наверное, если не 
хотят живого мероприятия, то надо было 
хотя бы пригласить режиссеров. Линия 
могла бы быть интереснее.

Ирина Хакамада, член СПЧ:
— Прошлая линия была более масштаб-
ная, президентская, а здесь я вначале 
чуть не уснула: вопросы регионов, нало-
гов, лекарств, помощи детям… должны 
решаться на правительственном уровне. 
Президент должен отвечать на более мас-
штабные вопросы. Ответ на мой вопрос 
был очевиден, но я преследовала иную 
цель. Чиновники, губернаторы и прочие 
начинают перегибать палку, и мне нужно 
было, чтобы они услышали реакцию 
Путина на Ходорковского, Навального, 
оппозицию. На местах уже думают, 
что можно топтать все подряд.
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Идея с отказом от пилотируемых запу-
сков кораблей типа «Союз» с Восточного не 
была спонтанной, говорит один из собесед-
ников 

”
Ъ“,— на различных уровнях она об-

суждалась еще с конца прошлого года, и не-
сколько недель назад по поручению прави-
тельства Роскосмос подготовил по ней до-
клад на имя президента. Владимир Путин оз-
накомился с ним, на встрече 13 апреля прин-
ципиальных возражений с его стороны не 
возникло, в тот же день глава государства по-
ставил на докладе положительную резолю-
цию. Можно предположить, что уже в бли-
жайшее время указ президента от 2007 года 
о сроках пилотируемого пуска будет частич-
но скорректирован.

Причиной для такого решения стало не-
желание создавать на новом космодроме ин-
фраструктуру под старые корабли, говорит 
источник 

”
Ъ“ в Роскосмосе: «

”
Союзы“ с 1960-

х годов эксплуатируются на Байконуре, а с 
учетом того, что Россия продлит свое участие 
в программе МКС до 2024 года, необходимо-
сти создавать под них дублирующие пло-
щадки на Восточном нет. Это бессмыслен-
ная трата денег, потому что потом все рав-
но пришлось бы перестраивать инфраструк-
туру под новые корабли и задачи». Схожей 
позиции придерживается и источник 

”
Ъ“ в 

правительстве: «
”
Союзы“ — это наше прош-

лое и настоящее, а нам надо смотреть в бу-
дущее, поэтому и выбор был сделан в поль-
зу 

”
Ангары“».
«По дате пилотируемого запуска с Вос-

точного действительно произошли изме-
нения,— подтвердил вчера 

”
Ъ“ официаль-

ный представитель космического агентст-
ва Игорь Буренков.— Такое решение приня-
то с учетом необходимого времени для стро-
ительства стартового стола для перспектив-
ной ракеты-носителя, на нем и будет реали-
зовываться пилотируемая программа». Все-
го же, как решено теперь, на новом космо-
дроме будет три стола: один под ракеты «Со-
юз» и два — под семейство ракет «Ангара».

Напомним, что изначально вариант с «Ан-
гарой-А5В» возник в контексте спора о необ-
ходимости создания собственной сверхтя-
желой ракеты. Предыдущий глава Роскос-
моса Олег Остапенко предлагал выделить из 
бюджета на ее создание около 215 млрд руб.: 
при условии начала работ в 2016 году через 
10–12 лет у России должен был появиться 

носитель, способный вывести на низкую ор-
биту порядка 70–80 тонн нагрузки и отпра-
вить к Луне пилотируемый транспортный 
корабль (без высадки на нее). Эта идея бы-
ла воспринята скептически: эксперты ука-
зывали, что создание для сверхтяжелой ра-
кеты инфраструктуры и последующие экс-
плуатационные издержки на нее до 2030 го-
да обошлись бы бюджету примерно в 1 трлн 
руб., компенсировать такие расходы за счет 
коммерческих заказчиков было бы просто 
невозможно. Сменивший господина Оста-
пенко Игорь Комаров посчитал, что целе-
сообразнее не создавать новый носитель, а 
модернизировать уже имеющийся, добавив 
третью водородную ступень к «Ангаре-А5»: 
специалисты рассчитали, что в этом случае 
на орбиту можно будет вывести 37 тонн на-
грузки, а также достигать поверхности Луны 
(при двухпусковой схеме). Затраты на аль-
тернативный вариант господин Комаров 
оценил в 60 млрд руб.

Новая пилотируемая программа с «Анга-
рой-А5В» и перспективным транспортным 
кораблем увязана и с проектом националь-
ной орбитальной станции, создание кото-
рой вчера президент анонсировал в ходе 
своей прямой линии (см. материал на стр. 1). 
Дело в том, что запуски пилотируемых кора-
блей с Восточного на орбиту с наклонением 
51,6 градуса (как у МКС) сопряжены с боль-
шим риском для экипажа на этапе выведе-
ния: в случае нештатной ситуации космо-
навты окажутся в открытом море. Собствен-
ную же станцию предложено развернуть на 
орбите с наклонением 64,8 градуса — в та-
ком случае трасса выведения будет проле-
гать над материковой частью. Правда, в этом 
случае возникает другая угроза: чем выше 
наклонение орбиты, тем большему радиа-
ционному воздействию подвергается стан-
ция и ее экипаж. Однако в правительстве 
считают, что эта проблема решается, напри-
мер, сокращением времени пребывания 
экипажа на орбите: станцию не обязатель-
но делать «постоянно обитаемой» (как МКС), 
а достаточно сделать просто «посещаемой». 
Наименее же проработан, по данным 

”
Ъ“, 

вопрос о задачах новой отечественной стан-
ции: они пока не конкретизированы. Вчера 
на прямой линии Владимир Путин просто 
сказал, что она будет иметь «большое народ-
нохозяйственное и всякое другое специаль-
ное значение».

Иван Сафронов

Советский «Союз»  
улетает в историю

Президент Владимир Путин назначил 
Амана Тулеева временно исполняющим 
обязанности губернатора Кемеровской 
области. «Единая Россия» готова его 
поддержать. Коммунисты считают, что 
проблем с переизбранием у главы реги-
она не возникнет. Господин Тулеев один 
из немногих оставшихся на работе гу-
бернаторов-старожилов: пост главы 
 области он занимает с 1997 года.

Вчера Аман Тулеев, срок полномочий ко-
торого истекает 20 апреля, встретился с пре-
зидентом. Губернатор отчитался об успехах: 
«задержек в зарплатах» в регионе нет, «более 
26 тыс. вакансий», безработицы нет. «Я про-
шу вас исполнять обязанности вплоть до вы-
боров»,— ответил ему президент. «Многие 
жители Кузбасса благодарны президенту за 
это решение»,— уверен вице-спикер Госду-
мы, секретарь генсовета «Единой России» 
Сергей Неверов. По его словам, партия го-
това поддержать кандидатуру, одобренную 
президентом. Он добавил, что в 1997 году го-
сподин Тулеев принял область с 40 закрыты-
ми шахтами и 150 тыс. уволенных горняков, 
после этого в регионе были открыты новые 

предприятия. «Программы, начатые Тулее-
вым, будут продолжены»,— заключил он.

О том, что ясность с кандидатурой на 
должность губернатора Кузбасса внесет Вла-
димир Путин, господин Неверов заявил в 
начале марта в Кемерово. Он высказался по-
сле того, как интернет-издание «Родной Но-
вокузнецк» со ссылкой на источник в город-
ском отделении «Единой России» сообщило, 
что Аман Тулеев «планирует порвать все от-
ношения» с партией. Причиной этого изда-
ние назвало «амбиции секретаря генсовета 

”
Единой России“, уроженца Новокузнецка 

Сергея Неверова», который в преддверии гу-
бернаторских выборов якобы «лоббирует в 
Кремле» участие в них «новокузнецкого бло-
ка» (в него, по данным издания, входит сам 
господин Неверов, мэр Новокузнецка Сер-
гей Кузнецов и бывший замгубернатора, со-
ветник президента Антон Кобяков). В адми-
нистрации области информацию о том, что 
господин Тулеев написал заявление о выхо-
де из партии, опровергли.

«Бедный Кузбасс»,— отреагировала на на-
значение врио главы региона Амана Тулее-
ва глава аппарата фракции КПРФ в Госдуме 

Нина Останина. По ее мнению, власть долж-
на быть последовательна в назначении гу-
бернаторов: «В Госдуму внесен законопро-
ект (лидерами четырех фракций.— 

”
Ъ“), со-

гласно которому губернаторы не могут за-
нимать посты более двух сроков подряд (от-
чет новых сроков предусмотрен с 2012 го-
да.— 

”
Ъ“). Тулеев работает с 1997-го по 2014 

год». Аман Тулеев один из последних губер-
наторов-старожилов. Дольше него — с 1993 
года — занимает пост только белгородский 
глава Евгений Савченко.

По мнению госпожи Останиной, области 
«нужен лидер физически и интеллектуально 
энергичный». При этом коммунистка счита-
ет, что на выборах господину Тулееву будут 
противостоять технические кандидаты — 
«муниципальный фильтр (8%.— 

”
Ъ“) позволя-

ет отсеять неугодных». С этим согласен и по-
литолог Александр Кынев, который считает, 
что основной причиной назначения Амана 
Тулеева стали «электоральные страхи»: «Ни-
каких харизматичных лидеров в регионе 
нет. Аман Тулеев создал иерархию под себя».

Андрей Перцев;  
Игорь Лавренков, Кемерово

Аман Тулеев готов выполнить 
двадцатилетку
Владимир Путин оставил на посту губернатора-старожила

Вчера были опубликованы де-
кларации депутатов Госдумы 
за 2014 год. Спикер нижней 
палаты Сергей Нарышкин 
увеличил свой доход пра-
ктически в три раза, а боль-
шинство самых состоятель-
ных депутатов по-прежнему 
из фракции «Единой России». 
Парламентарии не спешат из-
бавляться от зарубежной не-
движимости.

Сергей Нарышкин заработал 
7,9 млн руб.— его доход увели-
чился в три раза по сравнению 
с 2013 годом. Незначительно вы-
росли доходы его первых заме-
стителей Александра Жукова 
(«Единая Россия») и Ивана Мель-
никова (КПРФ). Вице-спикеры 
продемонстрировали низкие 
доходы: самым богатым из них 
стал Андрей Исаев («Единая Рос-
сия») с 5,4 млн руб. Лидер фрак-
ции «Единой России» Владимир 
Васильев заработал 5,3 млн руб., 
лидер фракции КПРФ Геннадий 
Зюганов — 4,5 млн руб., лидер 
фракции «Справедливой Рос-
сии» Сергей Миронов — 3,9 млн 
руб., глава фракции ЛДПР Вла-
димир Жириновский — 4,8 млн 
руб. У него самый обширный 
среди лидеров фракций список 
имущества: 11 земельных участ-
ков площадью более 50 тыс. 
кв. м, пять домов (один из кото-
рых принадлежит ему на треть), 
гараж (657,7 кв. м), хозпострой-
ка, бассейн и навес. В пользова-
нии у господина Жириновско-
го также квартира (436,3 кв. м), 
Lada 212140. 

Самым богатым народным 
избранником по итогам кампа-
нии оказался, как и в 2013 го-
ду, единоросс Григорий Анике-
ев (см. таблицу). За год он прио-
брел вертолет, рыболовную лод-
ку и прицеп для ее перевозки. 
Больше всех во фракции ЛДПР 
заработал Сергей Вайнштейн 
— 253 млн руб., его супруга — 
598,5 млн руб. (в 2013 году они за-
работали 37,5 млн руб.). Некото-
рые депутаты от ЛДПР серьезно 
увеличили свой доход. Так, Эду-
ард Маркин заработал 192 млн 
руб. (в 2013 году — 2,6 млн руб.), 
а Андрей Луговой — 30,6 млн 
руб. (в 2013 году — 2,5 млн руб.). 
В «Справедливой России» тради-
ционно большие доходы у депу-
татов, которых считают спонсо-
рами партии. Оганес Оганян ука-
зал в декларации 140,9 млн руб., 
Алексей Чепа — 77,5 млн руб. У 
него десять земельных участков, 

два жилых дома и пять машино-
мест. У супруги господина Чепы 
десять машино-мест, три кварти-
ры, два нежилых помещения и 
один земельный участок. Пятью 
участками владеет и их несовер-
шеннолетний сын. 

У ряда депутатов супруги за-
рабатывают значительно больше 
них. Так, супруга единоросса Ва-
дима Белоусова заработала боль-
ше него в 14 раз (59,3 млн руб.). 
Она же в семье владеет всем иму-
ществом: 20 участками, 4 дома-
ми, гаражом, нежилым здани-
ем, машино-местом и еще од-
ним сооружением. Ей же при-
надлежат три BMW и Mercedes, 
депутату лишь — MINI Cooper, 
Mercedes и «ГАЗ». Больше своих 
мужей в ЛДПР заработали супру-
ги депутатов Сергея Жигарева 
(у нее 61 млн руб.) и Руслана Ка-
люжного (14,8 млн руб.). Супру-
га коммуниста Юрия Синельщи-
кова (у него доход 4,8 млн) зара-
ботала 27 млн руб. Жена Виктора 
Черкесова — 22 млн руб. против 
4,8 млн у него. Супруга справо-
росса Алексея Лысякова зарабо-

тала 82,8 млн руб. (он — 4,1 млн). 
Валерий Гартунг задеклариро-
вал 19,3 млн руб., его супруга — 
50,6 млн.

Ряд депутатов выделяются 
необычным имуществом. У еди-
норосса Владимира Ресина бога-
тая коллекция советских авто-
мобилей, а также Maybach и три 
«УАЗа». Александр Петров владе-
ет только «Запорожцем». Депу-
тат от ЛДПР Юрий Напсо с супру-
гой имеют в собственности АЗС, 
бензо- и газозаправочную стан-
ции, а также нежилые помеще-
ния в лодочном ангаре, Влади-
мир Таскаев — «железнодорож-
ный подъездной путь». Максим 
Щепинов вместе с супругой вла-
деет 13 транспортными средст-
вами, в том числе автомобилем 
КАМАЗ-53212 и автокраном. Су-
пруг справоросса Евдокии Быч-
ковой владеет кафе и земель-
ным участком для его эксплуа-
тации, но за год заработал всего 
192 тыс. руб.

Зарубежная недвижимость 
обнаружена у 13 единороссов, а 
самой популярной остается Ис-
пания. У Умахана Умаханова там 
дом, у Александра Брыксина — 
квартира и машино-место (вла-
деет в равных долях с супругой), 
у Аркадия Пономарева — три 
квартиры, у ребенка Андрея Ма-
карова — два участка и дом (вла-

деет половиной). В Болгарии у 
Сергея Вострецова две кварти-
ры, у Сергея Кузина — номер в 
гостинице. Белан Хамчиев вла-
деет квартирой и двумя маши-
но-местами в ОАЭ. У Леонида Си-
мановского есть дом на Кипре, у 
Михаила Слипенчука участок и 
дом в Конго и квартира во Фран-
ции, у Отари Аршбы квартира в 
Грузии. Семья Николая Валуева, 
напротив, продала одну из квар-
тир в Германии и приобрела две 
лодки и лодочный мотор. Супру-
га коммуниста Михаила Берула-
вы имеет две квартиры в Болга-
рии. Муж Светланы Савицкой 
(КПРФ) владеет квартирой и га-
ражом в Белоруссии. Зарубеж-
ная недвижимость в ЛДПР есть 
только у супруги Эдуарда Мар-
кина — ей принадлежит треть 
квартиры в Латвии (150 кв. м). В 
«Справедливой России» у ребен-
ка Алексея Лысякова есть поло-
вина квартиры во Франции, у 
Дмитрия Горовцова и Алексан-
дра Романовича — квартиры на 
Украине, у Ивана Грачева — дом 
в Греции. Дмитрий Гудков име-
ет апартаменты в Болгарии, су-
пруга Ильи Пономарева — квар-
тиру в Латвии, супруг Ольги Кра-
сильниковой — дом в Черного-
рии, супруга Валерия Гартунга 
— квартиру в Швейцарии. 

Отдел политики

Депутаты Госдумы 
остались при своем
Парламентарии отчитались о заработанном в 2014 году

Президент Владимир Путин впервые 
прямо высказался за обсуждение в пра-
вительстве повышения  пенсионного 
возраста. Президент не назвал конкрет-
ных сроков принятия решения по это-
му вопросу, высказав лишь мнение: 
 увеличение пенсионного возраста долж-
но быть «отложенным» и не «резким». 
Разработка реформы этого параметра 
пенсионной системы может занять не-
сколько лет: из-за действовавшего де-
факто негласного запрета на обсужде-
ние темы свежих разработок, выходя-
щих за рамки самой идеи увеличить воз-
раст выхода на пенсию, в Минфине нет.

Владимир Путин впервые одобрил воз-
можность обсуждения в правительстве во-
проса о повышении пенсионного возраста. 
О готовности обсуждать тему президент со-
общил вчера в ходе прямой линии в телеэ-
фире «Первого канала». «Мы когда-нибудь 
подойдем к повышению пенсионного воз-
раста. Однако это должно происходить в от-
крытом и активном диалоге с обществом, 
чтобы люди понимали, что происходит и 
почему это необходимо, а не как сейчас»,— 
отметил президент.

Напомним, о необходимости повыше-
ния возраста выхода на пенсию в госструк-
турах говорили еще после первой пенси-
онной реформы 2002–2003 годов, однако 
больше чем за десять прошедших лет обсу-
ждение этого вопроса ни разу не станови-
лось официальной темой какого-либо пра-
вительственного совещания. Не предусма-
тривает повышение пенсионного порога 
и 

”
Стратегия долгосрочного развития пен-

сионной системы“, которая была принята 
в 2012 году. В начале 2015 года предложе-
ние все-таки начать официальную дискус-
сию по этому вопросу, исходящее от Мин-
фина, было зафиксировано в ранних вер-
сиях проекта антикризисного плана Бе-
лого дома. Но еще до того, как проект был 
представлен Владимиру Путину, инициа-
тива ведомства из текста документа исчез-
ла. В публичном пространстве представи-
тели Минфина продолжили выступать с 
предложениями повысить пенсионный 
возраст — так, например, глава ведомст-
ва Антон Силуанов в феврале этого года да-
же называл конкретные цифры возможно-
го нового срока выхода на пенсию (подроб-
нее см. 

”
Ъ“ от 7 февраля). Глава социально-

го блока правительства вице-премьер Оль-
га Голодец, как, впрочем, и министр труда 
Максим Топилин, на это последовательно 
отвечала, что подобные предложения не 
поддержит, а правительство их никак не 
обсуждает.

Инициативы обсуждавшего вчера в ходе 
прямой линии с президентом эту тему экс-
вице-премьера Алексея Кудрина по повы-
шению пенсионного возраста в 2007–2012 

годах также не имели официального стату-
са и старательно отвергались президентом 
и премьер-министром в кратчайшие сроки. 
Последний раз вопрос обсуждался на сове-
щании у президента 13 февраля 2015 года, 
заявлял господин Кудрин. Но совещание 
было закрытым, после этого пресс-служба 
Владимира Путина заявляла об отсутствии 
у президента по этому вопросу твердой по-
зиции. О принципиальном отказе от увели-
чения пенсионного возраста президент за-
являл в последний раз 5 февраля 2013 года 
на конференции «Объединенного народно-
го фронта».

Новое более или менее однозначное за-
явление Владимира Путина, несмотря на 
осторожность формулировок, может дать 
старт межведомственному обсуждению это-
го вопроса в самое ближайшее время. «По-
вышение пенсионного возраста может об-
суждаться на следующем совещании по пен-
сионной реформе»,— отмечает источник 

”
Ъ“ в правительстве. Рабочее совещание по 

пенсионным вопросам Дмитрий Медведев 
проведет 22 апреля. Однако если по итогам 
заседания и будут даны какие-либо поруче-
ния Минфину и Минтруду, вряд ли они мо-
гут быть разработаны в короткий срок.

«Те стратегии, которыми Минфин уже 
располагает на данный момент, были раз-
работаны еще при формировании 

”
Страте-

гии-2020“ в 2011 году при прежней пенси-
онной формуле — там есть несколько вари-
антов, которые в том числе предполагают 
и уравнивание пенсионного возраста муж-
чин и женщин, и повышение возраста вы-
хода на пенсию для всех до 62–63 лет»,— 
говорит Татьяна Малева, глава Институ-
та социального анализа и прогнозирова-
ния РАНХиГС. «К вопросу о том, насколько 
и как необходимо повышать пенсионный 
возраст, нужно подходить комплексно. Со-
здание новых рабочих моделей может за-
нять около года — необходимо просчитать 
влияние на параметры пенсионной систе-
мы: рост пенсий и сокращение трансферт 
в бюджет Пенсионного фонда»,— добавля-
ет Юрий Горлин, замдиректора Института 
социального анализа и прогнозирования 
РАНХиГС. По его словам, также нужно по-
смотреть, насколько рынок труда будет спо-
собен обеспечить работой тех, кто не вый-
дет на пенсию, а при расчетах возможной 
экономии бюджетных средств следует учи-
тывать и рост косвенных расходов — на-
пример, увеличение числа тех, кто будет 
оформлять себе пенсию по инвалидности.

Как отмечает источник 
”
Ъ“ в правитель-

стве, пока никакие модели расчетов Мин-
фина представителям социального блока 
правительства не поступали. В пресс-служ-
бе ведомства на запрос 

”
Ъ“ по этому вопро-

су вчера ответить не смогли.
Анастасия Мануйлова 

Пенсионный возраст 
сдвинут с места
Владимир Путин признал возможность дискуссии  
о необходимости его повышения

Несмотря на трехкратное 
повышение зарплаты, спи-
кер Госдумы Сергей На-
рышкин далеко не самый 
состоятельный депутат   
ФОТО WWW.SERGEYNARYSHKIN.RU 

Самые богатые депутаты Госдумы
Фракция Доход (млн руб.) Недвижимость (кв. м) Транспортные средства

Григорий Аникеев «Единая Россия» 995 4 квартиры (96,6, 47,2, 170,8, 146,6), дом (265,3), 4 машино-места, 
сеть освещения (9168,27 м, доля), баня (380,6), 2 участка (8871, 
7338), 2 здания (98,2, 57,3, в обоих доля), ограждение по границе  
жилого сектора (6382,82 м, доля), 3 сети канализации (9792,09 м,  
11158 м и 11113,7 м, доля), сеть электроснабжения (21116,25 м,  
доля), дорога (8637 м, доля), сеть водопровода (10387,06 м),  
сеть газопровода (11086,36 м). Арендует 2 участка (320).  
У ребенка участок (1437) и дом (721,5). Все в РФ

Hummer H2, Merсedes-Benz G63 AMG, два Merсedes-Benz S500 4Matic, 
мотоцикл КТМ 500 ЕХС, лодка с мотором Yamaha,  вертолет AS 350 В3,  
вездеход Hagglund BV206, прицеп

Михаил Слипенчук «Единая Россия» 868,2 386 участков (755,168 га), дом (197,2), хоз. строение (40). Арендует 
дом (73,88) и 2 нежилых помещения (237,9 и 16,5). Все в РФ.  
Квартира (94,54) во Франции, участок (1200) и дом (500) в Конго 

Mercedes-Benz S600,снегоход Yamaha, 2 мотовездехода Yamaha, прицеп

Борис Зубицкий «Единая Россия» 635,9 Квартира (228,7, владеет совместно с супругой), у супруги 2 участка 
(5988), дом (757,2), гараж (89,3), 2 машино-места. Все в РФ.  
Квартира в Швейцарии (237,5)

Bentley Mulsanne, Mercedes-Benz S63 AMG,  
 у супруги Mercedes-Benz S500 4Matic

Александр Некрасов КПРФ 424,7 Квартира (44,4), у супруги 3 участка (62 612), 6 квартир (74,6, 275,4, 
178,5, 97,5, еще 2 в долевой собственности: 94,7 и 59,6), 11 нежилых 
помещений (736,3, 57,6, 109, 255,7, 109,2, 83, 108,7, 121,2, 134,7, 
88, 63,9). Все в РФ

Вертолет Eurocopter EC 120, прицеп, у супруги BMW X6,  
Land Rover Range Rover, ВАЗ-21099, ВАЗ-210996, Chevrolet Niva 21

Николай Борцов «Единая Россия» 421,2 3 участка (24 485), 2 дома (79,5 и 1202,3), гараж (21,9), 2 квартиры  
(67,30, другая в долевой собственности 264,8), 8 машино-мест  
в долевой собственности. Все в РФ

ВАЗ-213100 Lada 4х4, Mercedes-Benz S500 4Matic, «УАЗ Патриот»,  
трактор «Беларус», прицеп

с1
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Вчера коллектив Института ге-
охимии и аналитической химии 
(ГЕОХИ) имени Вернадского по-
требовал восстановить на рабо-
те директора Эрика Галимова, 
который был уволен главой Фе-
дерального агентства научных 
организаций (ФАНО) Михаилом 
Котюковым. Ученые уверены, 
что он пострадал из-за критики 
в адрес руководства агентства. 
Фактически в отношениях меж- 
ду Российской академией наук  
и ФАНО произошел первый се-
рьезный конфликт.

Приказ об увольнении директо-
ра ГЕОХИ Эрика Галимова подпи-
сан 13 апреля 2015 года главой ФА-
НО Михаилом Котюковым, однако 
широкой научной общественности 
стало известно о нем только к кон-
цу недели. «Приказ был для нас аб-
солютно неожиданным,— расска-
зал 

”
Ъ“ и. о. директора ГЕОХИ Вла-

димир Колотов.— А главное, в нем 
не была указана причина увольне-
ния, просто указано, что ФАНО при-
няло такое решение».

В институте признают, что у его 
руководителя были напряженные 
отношения с курирующим деятель-
ность РАН агентством. В частности, 
речь идет о скандале с научно-ис-
следовательским судном «Акаде-
мик Борис Петров», которое в 2013 
году было направлено в ремонт в 
китайский порт. Институт не устро-
ила работа, которую провела одна 
из российских фирм: ученые отка-
зались оплачивать ремонт и пода-
ли в суд. Между тем «Академик Бо-
рис Петров» находится в китайском 
доке, институту приходится опла-
чивать стоянку. «В конце 2013 го-
да имущество Академии наук было 
передано в ФАНО, мы обратились 
туда за финансовой помощью. По-
сле долгой переписки в 2014 году 
нам согласились помочь и даже вы-
слали гарантийное письмо,— рас-
сказал Владимир Колотов.— Но в 
2015 году ФАНО внезапно отказа-
лось от обязательств. Мы обрати-
лись с жалобой к помощнику пре-
зидента Андрею Фурсенко».

Администрация президента 
встала на сторону института, гово-
рит господин Колотов, письменно 
подтвердив, что деньги должно вы-
делить ФАНО. «А в конце февраля 
2015 года разразился скандал с дру-
гим научным судном — 

”
Академик 

Страхов“, которое оказалось в еще 
более тяжелой ситуации,— напом-
нил ученый.— Думаю, увольнение 
директора — месть за то, что мы по-
жаловались на агентство в админи-
страцию президента».

При этом сам Эрик Галимов с на-
чала года был на больничном, вос-

станавливаясь после инфаркта. 
«За несколько дней до выписки он 
обратился в ФАНО с просьбой о не-
дельном отпуске, чтобы сделать в 
Германии операцию на сердце,— 
рассказал и. о. директора.— Снача-
ла ему не отвечали, а в день выле-
та прислали письмо с запретом по-
кидать рабочее место». Ученый не 
стал отменять операцию, а на следу-
ющий день опубликовал открытое 
письмо с жесткой критикой в адрес 
агентства: «Если до организации 
ФАНО я публиковал не меньше ше-
сти-восьми статей в год, то в 2014 го-
ду у меня вышла одна статья, так как 
огромные силы и нервы уходили на 
преодоление непробиваемой бюро-
кратии». Он также обвинил ФАНО в 
нежелании решить проблему «Ака-
демика Бориса Петрова». Через два 
дня вышел приказ об увольнении.

«Замечания к нашей работе мож-
но было сначала обсудить, а не 
увольнять человека во время опера-
ции,— сказал господин Колотов.— 
Сегодня коллектив института обра-
тился с открытым письмом к науч-
ной общественности: необходимо 
добиться от ФАНО отмены приказа 
об увольнении».

Напомним, во время обсужде-
ния проекта реформы РАН в 2013 
году именно создание Федерально-
го агентства научных организаций 
вызывало наибольшее сопротив-
ление ученых. Академиков возму-
щало, что чиновники будут распо-
ряжаться имуществом институтов 
и распределять деньги на исследо-
вания. Однако глава ФАНО Михаил 
Котюков сумел найти общий язык 

с учеными: на недавнем общем со-
брании академики признали, что 
взаимодействие с агентством идет 
крайне продуктивно (см. 

”
Ъ“ от 25 

марта). Фактически увольнение 
Эрика Галимова стало первым се-
рьезным конфликтом между уче-
ными и агентством.

«В данный момент неважно, ка-
кие были причины уволить Эрика 
Галимова. Тут системная проблема: 
само увольнение не должно проис-
ходить таким образом»,— заявил 

”
Ъ“ глава профсоюза РАН Виктор 

Калинушкин. Он признал, что за-
кон позволяет ФАНО как учредите-
лю в любой момент разорвать тру-
довой договор с директором инсти-
тута, «но поступать так неправиль-
но». «В ходе реформы правительст-
во РФ выработало 

”
принцип двух 

ключей“ — все важные решения 
ФАНО и РАН принимают совмест-
но,— напомнил профсоюзный ли-
дер.— Сейчас это правило было гру-
бо нарушено». В пресс-службе ФА-
НО вчера заявили 

”
Ъ“, что в течение 

дня подготовят комментарий по 
поводу ситуации с директором ГЕ-
ОХИ, но этого так и не произошло.

Президент РАН Владимир Фор-
тов подтвердил 

”
Ъ“, что узнал об 

увольнении директора ГЕОХИ по-
стфактум: «До этого агентство гово-
рило мне, что обнаружило какие-
то нарушения, но ничего не гово-
рило о кадровых решениях». По его 
словам, президиум РАН «настроен 
крайне отрицательно» к решению 
ФАНО: «Мы считаем, что так посту-
пать с выдающимся ученым просто 
неэтично». Президент РАН добавил, 
что договорился с главой ФАНО Ми-
хаилом Котюковым и Эриком Гали-
мовым о трехсторонней встрече в 
понедельник, в ходе которой будет 
принято совместное решение.

Александр Черных

Как стало известно ”Ъ“, защи-
та Заура Дадаева, главного об-
виняемого в убийстве оппози-
ционера Бориса Немцова, будет 
ходатайствовать перед следст-
вием о проведении лингвистиче-
ской экспертизы его показаний. 
Адвокаты считают, что, призна-
ваясь в исполнении преступ-
ления, господин Дадаев, едва 
окончивший коммунально-стро-
ительный колледж, никак не мог 
использовать такие выражения, 
как «место и время для убийст-
ва были идеальными» и «новость 
вызвала большой резонанс в об-
ществе». Если эксперты согла-
сятся с версией защиты, по-
казания могут быть признаны 
ничтожными.

По словам адвоката Шамсуди-
на Цакаева, проанализировав опу-
бликованные в СМИ показания его 
клиента (официально с соответству-
ющим протоколом защитник еще 
не ознакомлен), он усомнился в их 
достоверности. Повод для этого ад-
вокату дали не только содержащие-
ся в признании сведения, но и сама 
форма их изложения.

Как пояснил защитник, его 
32-летний клиент относится к поко-
лению, которое выросло во время 
войны. Он оканчивал начальную 
школу, когда к власти в республике 
пришел Джохар Дудаев. Из-за начав-
шихся в республике событий мно-
гие образовательные учреждения 
были закрыты или, по крайней ме-
ре, остались без ведущих учителей, 
покинувших Чечню. Компенсиро-
вать недостатки в образовании го-
сподину Дадаеву удалось лишь отча-
сти — в 2005 году он окончил, прав-
да в заочной форме, коммунально-
строительный колледж в Нальчике. 
Именно по этой причине 12 лет про-

служившему в силовых структурах 
республики Зауру Дадаеву не уда-
лось сделать карьеру — звание вы-
ше младшего лейтенанта он так и 
не получил, хотя и являлся замести-
телем командира батальона «Север» 
внутренних войск МВД России.

Как сообщил господин Цакаев, 
пообщавшись с Зауром Дадаевым, 
он пришел к выводу, что его подза-
щитный, излагая обстоятельства 
подготовки и совершения преступ-
ления, в принципе не мог использо-
вать включенные в протокол допро-
са фразы и обороты.

Например, объясняя следствию 
мотив совершенного убийства Бо-
риса Немцова, господин Дадаев за-
явил, что «7 января 2015 года злоу-
мышленниками была расстреля-
на редакция французского ежене-
дельника 

”
Шарли Эбдо“», а «после 

этого Борис Немцов в сети Интер-
нет, на страницах различных изда-
ний, а также на своем сайте публич-
но оправдал действия карикатури-
стов». Готовя нападение на Бориса 
Немцова, обвиняемый Дадаев, по 
его словам, «начал выяснять образ 
жизни и места обычного пребы-
вания (своей жертвы.— 

”
Ъ“)». При 

слежке за оппозиционером, утвер-
ждал он, использовалась «машина 
нероссийского производства, ста-
ренькая, цвет ближе к серебристо-
му». Обвиняемый отметил, что «гра-
фик перемещений и работы (госпо-
дина Немцова.— 

”
Ъ“) были хаотич-

ными». По его словам, непосредст-
венно перед нападением участни-
ки преступления «подъехали по 
набережной вдоль реки к основа-
нию моста со стороны Кремля». За-
тем он сам «быстрым шагом пошел 
за ними (Борисом Немцовым и Ан-
ной Дурицкой.— 

”
Ъ“), постепенно 

их нагоняя». «Для убийства место 

и время были идеальными»,— от-
метил он. Комментируя уже совер-
шенное преступление, господин 
Дадаев подчеркнул, что «из средств 
массовой информации и новостей 
услышал, что новость об убийстве 
Немцова вызвала большой резо-
нанс в обществе».

По словам защитника, его пред-
положение о том, что Заур Дада-
ев не являлся автором признания, 
подтверждается и другими факта-
ми. В частности, в них оказалось 
упоминание о некоем Русике или 
Руслике, которого следствие иден-
тифицировало затем как майора 
внутренних войск Руслана Гереме-
ева (проходит свидетелем по делу, 
но еще не допрошен). Как отметил 
господин Цакаев, такое обращение 
к старшему по званию и возрасту 
представителю авторитетной че-
ченской семьи со стороны его под-
защитного было категорически не-
возможно. Во всяком случае, по сло-
вам самого обвиняемого Дадаева, в 
батальоне было принято называть 
командира Геремеева по его ради-
опозывному — Добрый или из ува-
жения к нему — Старший.

В связи с несоответствием язы-
ка, который использует его подза-
щитный, и формой изложения по-
казаний в материалах дела адвокат 
Цакаев намерен добиться от следст-
вия проведения лингвистической 
экспертизы. Отметим, что от при-
знания в убийстве обвиняемый Да-
даев уже отказался, однако следст-
вие продолжает настаивать на прав-
дивости его показаний. В частно-
сти, на них ссылался представитель 
СКР в Мосгорсуде, где рассматрива-
лись жалобы на аресты Заура Дада-
ева и его четырех предполагаемых 
сообщников.

Сергей Машкин

Наука увольнять
Ученые протестуют против действий ФАНО

В показаниях Заура Дадаева 
послышалась косвенная речь
Защита усомнилась в достоверности признания  
обвиняемого в убийстве Бориса Немцова

Новый порядок использования 
профессиональных стандар-
тов во всех областях заработает 
с 1 июля 2016 года. Такие сроки 
предложил вчера комитет Гос-
думы по трудовому законода-
тельству, утвердив свои поправ-
ки к законопроекту Белого дома. 
Концепция законопроекта, как 
неоднократно писал ”Ъ“, в ито-
ге изменилась: установленные 
Минтрудом требования к квали-
фикации работника могут ока-
заться обязательными не только 
для государственного, но и для 
частного сектора.

Поправки, утвержденные вчера 
думским комитетом ко второму чте-
нию, призваны дополнить и оживить 
действующую с 2012 года ст. 195.1 
Трудового кодекса (ТК). В ней корот-
ко описано, что «квалификация ра-
ботника — уровень знаний, умений, 
профессиональных навыков и опыта 
работы работника», а профстандарт 
— это «характеристика квалифика-
ции, необходимой работнику для 
осуществления определенного ви-
да деятельности». Изначально пред-
полагалось лишь дополнить ст. 195.1, 
сделав применение профстандартов 
обязательными в госсекторе. Но ко 
второму чтению концепцию проекта 
было решено пересмотреть, расши-
рив сферу действия закона (см. 

”
Ъ“ от 

3 декабря 2014 года).

После нескольких месяцев кон-
сультаций о формулировках зако-
на от такого решения депутаты не 
отказались. Теперь в ТК появится 
ст. 195.3 — о «порядке применения 
профстандартов». Если ТК, другими 
законами или «нормативными пра-
вовыми актами РФ» установлены 
«требования к квалификации, необ-
ходимой работнику, то профстандар-
ты в части указанных требований 
обязательны для применения рабо-
тодателями», говорится в новом текс-
те проекта. В этой части дифференци-
ация подхода в частной и государст-
венной сфере не предусмотрена. «Не-
мыслимо допускать к работе меди-
цинского работника без соответству-
ющего сертификата специалиста не-
зависимо от того, в каком медучре-
ждении он работает»,— объяснила 
это глава комитета Ольга Баталина.

Эксперт по трудовому законода-
тельству Павел Сутулин назвал 

”
Ъ“ 

предложенную норму в ст. 195.3 ТК 
избыточной: «Если требования к 
квалификации уже предусмотрены 
федеральными законами или нор-
мативными правовыми актами, то 
они и так обязательны, регулиро-
вать их еще и с помощью профстан-
дартов необязательно». Объяснить 
ее введение можно только желани-
ем «оставить лазейку», чтобы сам 
факт принятия профстандарта как 
нормативного правового акта тракто-

вать как появление требований к ква-
лификации сотрудника, считает он.

Механизм применения новых тре-
бований к действующим сотрудни-
кам не установлен — в той же ст. 195.3 
прописано лишь право Минтруда «да-
вать разъяснения по вопросам при-
менения профстандартов». Собесед-
ник 

”
Ъ“ в думском комитете призна-

ет, что «не все проблемы решены», но 
считает, что сделано главное: сохране-
на «идеология того, что профстандарт 
является основой для принятия кон-
кретных решений работодателями».

Как заверил 
”

Ъ“ собеседник в 
правительстве, нынешняя версия 
согласована всеми сторонами. В 
ФНПР поправки не прокомменти-
ровали. Глава РСПП Александр Шо-
хин, выступавший против обяза-
тельности профстандартов для част-
ного сектора, вчера был недоступен 
для комментариев.

В проекте появились и поправки к 
закону «Об образовании» о синхрони-
зации профобразования с профстан-
дартами. Форсировали доработку за-
конопроекта после того, как прези-
дент поручил правительству «обеспе-
чить принятие закона об обязатель-
ном применении профессиональных 
стандартов работодателями в государ-
ственном и муниципальном секто-
рах» до 15 мая (см. 

”
Ъ“ от 24 февраля). 

Второе чтение планируется 24 апреля.
Максим Иванов

Квалификацию работников 
проверят по закону
Законопроект о профстандартах дошел до второго чтения

Как стало известно ”Ъ“, сотруд-
ники МВД раскрыли группиров-
ку кибермошенников, сумевших 
взломать одну из крупнейших 
российских систем денежных 
переводов «Рапида», которая с 
прошлого года также является 
оператором системы мгновен-
ных переводов Contact. Полу- 
чив доступ к закрытым данным 
системы, мошенники, исполь- 
зуя фальшивые платежные по- 
ручения, сумели получить, по 
подсчетам полицейских, око- 
ло 160 млн руб., похищенных  
не только в России, но и в Европе. 
Вчера Тверской райсуд до позд-
него вечера избирал меру пресе-
чения троим участникам этой  
хакерской группировки.

Вчера в Тверской райсуд поступи-
ло ходатайство об аресте Олега Лузя-
нина, Александра Андреева и Рената 
Ирмагомбетова. Полицейские сле-
дователи считают их участниками 
группировки кибермошенников, су-
мевших получить доступ к платеж-
ной системе «Рапида». Используя 
фальшивые платежные поручения, 
мошенники перенаправляли сред-
ства пользователей на подконтроль-
ные им счета, после чего их обнали-
чивали. Небанковская кредитная 

организация (НКО) «Рапида» являет-
ся одной из старейших российских 
платежных систем, работая на рын-
ке моментальных платежей с 2001 го-
да. В 2011 году НКО вошла в финан-
совую корпорацию «Открытие», ко-
торая с прошлого года является вла-
дельцем одной из крупнейший сис-
тем мгновенных переводов Contact. 
После смены собственников «Рапи-
да» стала оператором и этой системы.

По данным 
”
Ъ“, взлом платеж-

ной системы был совершен в конце 
2014 года, а ущерб от действий хаке-
ров составил около 160 млн руб. Мо-
сковским полицейским следстви-
ем троим участникам группировки, 
по данным источников 

”
Ъ“, предъ-

явлено обвинение в мошенниче-
стве в особо крупном размере (ч. 4 
ст. 159 УК). В ГСУ отказались детали-
зировать расследование «до судебно-
го решения об аресте». Между тем за-
седания в Тверском суде Москвы, на 
которых рассматривались ходатай-
ства следствия об аресте, продолжа-
лись до позднего вечера. Источники 
же 

”
Ъ“ в правоохранительных струк-

турах говорят, что трое задержанных 
являлись не организаторами аферы, 
а исполнителями, на которых возла-
галось непосредственное получение 
украденных из системы денег.

Некоторые данные о деятельнос-
ти группировки 

”
Ъ“ сообщили в «Ла-

боратории Касперского». Там расска-
зали, что речь идет о сервисе по от-
мыванию незаконных доходов, ко-
торый является лишь небольшой ча-
стью более крупной преступной ор-
ганизации. Киберпреступники дей-
ствовали около пяти лет, их жертва-
ми стали финансовые организации 
из стран Евросоюза, Восточной Евро-
пы, России. Обналичивание незакон-
но полученных денег производилось 
в России. «Лаборатория Касперского» 
оказывала правоохранительным ор-
ганам техническую и аналитическую 
поддержку. «На данный момент рас-
следование продолжается, поэтому 
в интересах следствия мы не можем 
поделиться подробностями. Задер-
жание этой группы наносит сущест-
венный удар по киберпреступной 
инфраструктуре в целом»,— отмети-
ли в «Лаборатории Касперского». В 
самой же «Рапиде» отдельно подчерк-
нули, что клиентам системы не был 
причинен какой-либо ущерб. «Ком-
пания приняла дополнительные ме-
ры, которые позволят избежать по-
добных случаев в дальнейшем»,— 
отметили в НКО.

Владислав Трифонов,  
Владислав Новый

Кибермошенники проникли в суд
Раскрыта группировка, похищавшая деньги  
в разных странах Европы и в России

Директор ГЕОХИ Эрик Галимов 
оспорит приказ о своем  
увольнении на встрече  
с руководителями РАН и ФАНО 
ФОТО PHOTOXPRESS
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борьба 
за власть

США и Ирак  
не поделили хуситов

Визит премьер-министра Ирака Хайдера аль-Аба-
ди в Вашингтон и его переговоры с президентом 
Обамой неожиданно вызвали напряженность  
в отношениях США сразу с двумя их союзниками 
на Ближнем Востоке — Багдадом и Эр-Риядом. 
 Поводом для обмена недоуменными репликами 
между американскими, иракскими и саудовскими 
официальными лицами стали критические выска-
зывания иракского лидера по поводу многонацио-

нальной военной операции «Буря решимости» 
в Йемене, главную роль в которой играет Саудов-
ская Аравия. «Эта операция может втянуть весь 
регион в еще один конфликт. Нам не нужна еще 
одна межрелигиозная война в регионе»,— заявил 
в ходе визита в Вашингтон Хайдер аль-Абади, 
представитель шиитской общины Ирака. Напом-
ним, ключевую роль в начатой в конце марта опе-
рации против шиитских повстанцев (хуситов) 
в  Йемене играет Саудовская Аравия, большинство 
граждан которой исповедует суннизм. Кроме того, 
региональные СМИ распространили информа-
цию, что в ходе общения с иракским лидером пре-
зидент Обама якобы выразил недовольство тем, 
как Саудовская Аравия проводит операцию против 
хуситов.

Впрочем, администрация Барака Обамы поспе-
шила дезавуировать приписанные главе Белого до-
ма критические слова в адрес Эр-Рияда. «Мы выра-
жаем решительную поддержку операции в Йемене, 

осуществляемой Советом сотрудничества арабских 
государств Персидского залива и оказываем под-
держку действиям коалиции»,— разъяснил предста-
витель Совета национальной безопасности США 
Алистер Баски. В свою очередь, представитель МИД 
Саудовской Аравии, комментируя публикации о за-
явлениях премьера аль-Абади, посоветовал Багдаду 
сосредоточиться на внутренних проблемах и борьбе 
с боевиками «Исламского государства», а не давать 
советы Эр-Рияду.

Масла в огонь подлило высказывание прибыв-
шего в Москву с визитом главы Минобороны Ира-
на Хосейна Дехгана. «Саудовская Аравия, получив 
зеленый свет от США и сионистов на операцию в 
Йемене, не только не сможет достичь своих неле-
гитимных целей, но и создаст условия для собст-
венного распада и ничем не восполнимого пора-
жения. Их  будет ждать судьба Ирака при Саддаме 
Хусейне»,— сделал мрачный для Эр-Рияда прогноз 
глава Минобороны Ирана. Сергей Тамилин

Господин Геращенко предлагает «всем, кто 
имел отношение к организации и финансиро-
ванию Антимайдана или другим противоправ-
ным действиям против Майдана и чувствует уг-
розу жизни, обращаться в правоохранительные 
органы, чтобы не последовать по пути Калашни-
кова и Бузины». Депутат Борислав Береза, пред-
ставитель запрещенного в РФ «Правого сектора», 
также обвинил в смерти Олега Калашникова его 
бывших соратников, предположив, что он начал 
их шантажировать.

Олег Калашников был убит накануне прямой 
линии Владимира Путина, а известие о гибели 
Олеся Бузины пришло непосредственно во вре-
мя мероприятия. Российский президент тут же 
его прокомментировал, сказав, что «мы на Укра-
ине имеем дело с целой серией таких убийств». 
Близкий к Петру Порошенко политтехнолог Вик-
тор Уколов заявил 

”
Ъ“, что «этими убийствами 

пытаются дискредитировать украинскую власть 
в глазах мира и ЕС, создать почву для российской 
пропаганды, обвиняющей Украину в фашизме». 
И Антон Геращенко согласен с тем, что гибель оп-
позиционеров выгодна «врагам Украины». «Я не 
исключаю, что это убийство организовано рос-
сийскими спецслужбами для создания атмосфе-
ры террора в Киеве, для поддержания истерии в 
российских СМИ»,— заявил господин Геращен-
ко. Необходимо отметить, что ряд украинских по-
литиков выступили с комментариями, фактиче-
ски приветствующими убийства активистов Ан-
тимайдана. Среди них был как депутат и сорат-
ник олигарха Игоря Коломойского Борис Фила-
тов, так и лидер Радикальной партии Олег Ляшко.

Однако депутат Рады предыдущих созывов 
от Партии регионов Елена Бондаренко убежде-
на, что ответственность за убийство оппозици-
онеров несет нынешнее руководство Украины: 
«Убийства и странные 

”
самоубийства“ (членов 

Партии регионов.— 
”
Ъ“) начались с приходом 

нынешней власти. За это в ответе по статусу и лич-
но президент, и главы МВД и СБУ, и генпрокурор».

«Елена Бондаренко входит в число тех оппо-
зиционных политиков, кому сейчас может гро-
зить опасность и кому предложат охрану»,— рас-
сказывает 

”
Ъ“ источник в администрации пре-

зидента Украины. Кроме госпожи Бондаренко 
собеседник 

”
Ъ“ причислил к этому списку лю-

дей из ближайшего окружения Виктора Януко-
вича и связанных с ним журналистов. «Мы долж-
ны предоставить этим людям защиту, чтобы они 
не стали жертвами провокаций»,— сказал собе-
седник 

”
Ъ“. Среди тех, кому тоже могут предло-

жить охрану, оппозиционный журналист, глав-
ный редактор сайта «Киевский телеграф», друг 
погибшего Олеся Бузины Владимир Скачко. По 
его словам, в адрес его и Олеся Бузины неодно-
кратно поступали угрозы. «Олесь остался бы 
жив, если бы в эти дни он полетел на телесъем-
ки в Москву, но он отказался»,— говорит 

”
Ъ“ го-

сподин Скачко.
В Москве не сомневаются в политической 

подоплеке убийств. «Олесь Бузина выступал 
за федерализацию Украины, за равноправный 
статус русского и украинского языков и про-
тив 

”
оранжевых революций“»,— написала на 

своей странице в Facebook представитель МИД 
РФ Мария Захарова. Она считает, что «это, к со-
жалению, только начало политических чисток 
на Украине, ведь выпущенное на волю нацио-
налистическое чудовище надо периодически 
подкармливать, чтобы оно не снесло установ-
ленную им же власть». Дипломат уверена, что 
«опять никто из руководства стран ЕС не заме-
тит, что с адской регулярностью умирают поли-
тические деятели Украины».

Впрочем, представитель ОБСЕ по свободе 
СМИ Дуня Миятович уже потребовала «немед-
ленного и полного расследования» убийства 
Олеся Бузины. По ее мнению, «этот ужасающий 
акт стал еще одним напоминанием об опасно-
стях, связанных с журналистской профессией». 
«Полноценного» расследования убийств потре-
бовали в ООН.

Янина Соколовская, Киев;  
Максим Юсин

Убийственные дни

Следственное управление ФСБ предъявило 
обвинение в окончательной редакции укра-
инскому режиссеру Олегу Сенцову, который 
считается лидером террористической груп-
пы, готовившей серию терактов в Крыму в ка-
нун Дня Победы в прошлом году. Ранее такая 
же процедура была проведена в отношении 
его подельника Александра Кольченко. Еще 
один член группы уже осужден, а суд над чет-
вертым скоро начнется в Ростове-на-Дону.

Как сообщил 
”
Ъ“ адвокат Олега Сенцова Дмит-

рий Динзе, формулировки следователя ФСБ в об-
винении в окончательной редакции во многом 
повторяют первоначальные. «Эта была скорее 
техническая процедура»,— пояснил защитник. 
По его словам, изменения касались распределе-
ния ролей в инкриминируемых обвиняемым 
преступлениях, причиненного ими ущерба и 
некоторых незначительных деталей. Конкрети-
зировать эту тему он не стал, сославшись на под-
писку о неразглашении данных следствия, од-
нако уточнил, что к ранее предъявленным Оле-
гу Сенцову обвинениям в совершении теракта и 
создании террористического сообщества (ст. 205 
и ст. 205.4 УК РФ) добавился незаконный оборот 
оружия и боеприпасов (ст. 222 УК РФ).

Господин Динзе уточнил, что на следующей 
неделе ФСБ планирует официально объявить 
об окончании следствия, после чего он со своим 
подзащитным приступит к ознакомлению с ма-
териалами дела. Кроме того, в начале мая ФСБ 
будет ходатайствовать перед судом о продлении 
срока содержания Олега Сенцова под стражей.

Напомним, что уголовное дело о подготовке 
серии терактов в Крыму было возбуждено ФСБ 9 
мая прошлого года. По некоторым данным, тогда 
был задержан Алексей Чирний, преподаватель 
Симферопольского института культуры. Яко-
бы контрразведчики долго его вели и схватили 
с поличным при извлечении самодельной бом-
бы из тайника. Вскоре были задержаны и трое 

его предполагаемых сообщников. Дело получи-
ло большой резонанс, поскольку одним из задер-
жанных оказался режиссер Олег Сенцов. Глава 
Национального союза кинематографистов Укра-
ины Сергей Тримбач тогда обратился к россий-
ским властям с просьбой об освобождении кол-
леги. К этому обращению присоединился летом 
прошлого года на церемонии закрытия Москов-
ского международного кинофестиваля и россий-
ский режиссер Никита Михалков. Однако Олег 
Сенцов и его подельники остались под стражей.

Как следовало из заявления ФСБ, все они 
имели отношение к диверсионно-террористи-
ческой группе «Правого сектора», которая со-
вершила в апреле прошлого года поджог одно-
го из крымских офисов «Единой России» и гото-
вила теракты в Симферополе, Ялте и Севастопо-
ле, а в дальнейшем планировала «уничтожение 
ряда объектов жизнедеятельности, железнодо-
рожных мостов, линий электропередачи». Непо-
средственно в праздник 9 Мая диверсанты яко-
бы хотели взорвать памятник Ленину и мемори-
альный комплекс «Вечный огонь».

По некоторым данным, Геннадий Афанасьев и 
Алексей Чирний вскоре после ареста пошли на со-
трудничество со следствием. В результате, как со-
общал 

”
Ъ“, в конце прошлого года Мосгорсуд при-

говорил Геннадия Афанасьева к семи годам лише-
ния свободы. Дело в отношении Алексея Чирния 
было выделено в отдельное производство и на-
правлено для рассмотрения в особом порядке в Се-
веро-Кавказский окружной военный суд. Очевид-
но, что два приговора признавшим свою вину тер-
рористам будут иметь преюдиционное значение 
для Олега Сенцова и Александра Кольченко. Пер-
вый, по словам Дмитрия Динзе, свою вину не при-
знает. Второй же, как рассказывал 

”
Ъ“, утвержда-

ет, что действительно участвовал в поджоге поме-
щения единороссов, однако не согласен с тем, что 
ФСБ квалифицировала его действия как теракт.

Владимир Баринов

Режиссеру отредактировали 
террористический сюжет
Завершено расследование дела Олега Сенцова

США и НАТО заинтересо-
ваны в развитии кризис-
ных ситуаций у границ Рос-
сии и уже «перешли все 
мыслимые черты» в стрем-
лении вовлечь постсовет-
ские страны в свою орбиту. 
Таков лейтмотив вчераш-
них выступлений глав Ми-
нобороны и МИД РФ на Мо-
сковской конференции по 
международной безопас-
ности. Ответить на пре-
тензии о причастности 
к организации «цветных 
 революций» было некому: 
 высокие чины из запад-
ных стран отказались от 
участия в мероприятии. 
При этом российские воен-
ные и дипломаты подчер-
кивали, что готовы к диа-
логу с Западом. Как стало 
известно ”Ъ“, такой диа-
лог мог бы состояться уже 
в начале мая: Россия и США 
обсуждали возможность 
 проведения переговоров 
в формате «2+2» (замести-
тели глав МИДов и Минобо-
роны). Однако, скорее все-
го, встреча не состоится.

«С каждым годом внима-
ние к нашей конференции 
растет»,— объявил заммини-
стра обороны РФ Анатолий 
Антонов, открывая четвер-
тый по счету международный 
форум российского военно-
го ведомства. По данным ор-
ганизаторов, в двухдневном 
мероприятии участвуют око-
ло 400 делегатов из 70 стран 
и международных организа-
ций. Впрочем, среди них, как 
и в прошлом году (см. 

”
Ъ“ от 

25 мая 2014 года), почти нет 
высоких чинов из западных 
стран. На уровне министров 
от европейских государств 
представлены лишь главы во-
енных ведомств Греции и Сер-
бии. Для сравнения: в 2013 
году, то есть до украинского 
кризиса, на открытии форума 
выступали высокопоставлен-
ные военные и дипломаты 
из США, ФРГ, Франции и Ве-
ликобритании, а также пред-
ставители руководства НАТО 
и ОБСЕ.

Тон конференции задали 
главы Минобороны и МИД РФ 
Сергей Шойгу и Сергей Лав-
ров. Господин Шойгу заявил, 
что «в стремлении вовлечь Ки-
ев в свою орбиту США и их со-
юзники перешли все мысли-
мые черты». Он обвинил «ряд 
стран, посчитавших себя по-
бедителями в холодной вой-
не», в «произвольной трак-
товке международного права, 
применении двойных стан-
дартов и бесцеремонном вме-
шательстве в дела суверен-
ных государств». Министр 
вспомнил об отделении Ко-
сово от Сербии, военной опе-

рации в Ираке, бомбардиров-
ках Ливии. «Разрушены госу-
дарства, на долгие годы дес-
табилизированы целые реги-
оны,— отметил Сергей Шой-
гу.— Вряд ли у сегодняшних 
ярых критиков действий Рос-
сии в Крыму есть моральное 
право обвинять нас в нару-
шении международного пра-
ва». Далее он перешел к теме 
«цветных революций», кото-
рая была в центре внимания 
и на прошлогодней конфе-
ренции. Сергей Шойгу пре-
дупредил, что «этот феномен 
продолжает развиваться и 
приобретает глобальный ха-
рактер», напомнив о недав-
них акциях протеста в Гон-
конге и «расшатывании обста-
новки в Венесуэле».

Сергей Лавров же расска-
зал о двойных стандартах, ко-
торые проявляют США по от-
ношению к ситуации в Йеме-
не и на Украине (в одном слу-
чае они поддержали сбежав-
шего президента, а в другом 
— объявили его нелегитим-
ным). Он назвал разверты-
вание американской систе-
мы противоракетной оборо-
ны «угрозой российским си-
лам стратегического сдержи-
вания» и предупредил: «Мы 
упускаем время для противо-
действия действительно серь-
езным, не вымышленным уг-
розам, прежде всего в реги-
оне Ближнего Востока и Се-
верной Африки». По словам 
Сергея Лаврова, сейчас мир 
«вплотную подошел к рубежу, 
на котором снова, как и после 
Второй мировой войны, необ-
ходимо делать судьбоносный 
выбор между сотрудничест-
вом и конфликтами».

Гости из других стран спо-
рить с этими тезисами не ста-
ли. Глава Минобороны Бело-

руссии Андрей Равков упо-
мянул и о «росте конфликт-
ного потенциала в Европе», 
и об «экспорте 

”
цветных ре-

волюций“», и об использо-
вании Западом «концепции 
управляемого хаоса». Ми-
нистр обороны Китая Чан Ва-
ньцюань посетовал, что «ряд 
стран сжимает пространст-
во безопасности других го-
сударств, что привело к обо-
стрению геополитической 
конкуренции». А глава во-
енного ведомства Ирана Хо-
сейн Дехган напомнил о «го-
сподстве США в виртуальном 
пространстве» и высказался 
«за развитие сотрудничества 
между Ираном, Китаем, Рос-
сией и Индией по противо-
действию расширению НА-
ТО на Восток и размещению 
ракетного щита в Европе».

Кульминации антиамери-
канская риторика достигла во 
время выступления министра 
народных вооруженных сил 
Северной Кореи Хён Ён Чхо-
ля: «70 лет назад США оккупи-
ровали Южную Корею и с тех 
пор подвергают нас политиче-
скому, военному и экономиче-
скому давлению. Расчет США 
ясен: развалить нашу респу-
блику, достичь полного доми-
нирования в регионе, сузить 
стратегические возможности 
России и Китая».

Впрочем, и российские, и 
большинство иностранных 
делегатов сопровождали кри-
тику Запада примирительны-
ми заявлениями. Так, Сергей 
Лавров отметил, что «спра-
виться с общими вызовами и 
сохранить мир можно только 
коллективными усилиями». А 
постпред РФ при НАТО Алек-
сандр Грушко заверил, что 
Россия готова возобновить со-
трудничество с альянсом при 

условии поступления от него 
соответствующих сигналов.

По мнению участника кон-
ференции директора Цент-
ра военно-политического ана-
лиза Гудзоновского института 
(США) Ричарда Вайца, сотруд-
ничество между РФ и странами 
Запада можно вести даже в ны-
нешних условиях. Он напом-
нил, что в 2008 году, после вой-
ны в Южной Осетии, практи-
ческие отношения между РФ и 
НАТО заморозили на несколь-
ко месяцев, но потом они бы-
ли возобновлены. «В этот раз 
все произойдет так же, хотя и 
займет больше времени»,— за-
явил эксперт 

”
Ъ“.

Хоть немного разрядить 
конфронтацию могла встреча 
между представителями РФ и 
США в формате «2+2» (замести-
тели глав МИДов и Миноборо-
ны), которая, как стало извест-
но 

”
Ъ“, была запланировала на 

4 мая. В последний раз такие 
консультации (правда, на уров-
не глав ведомств) проходили в 
августе 2013 года в Вашингто-
не. Предполагалось, что на этот 
раз дипломаты и военные двух 
стран встретятся в ходе обзор-
ной конференции по Догово-
ру о нераспространении ядер-
ного оружия в Нью-Йорке. Од-
нако по состоянию на вчераш-
ний день вероятность проведе-
ния встречи была небольшой.

Павел Тарасенко,  
Елена Черненко;  
Ксения Байгарова,  
Нью-Йорк

Конференция по безопасности 
прошла с нестрашными 
участниками
На форуме Минобороны РФ США и НАТО критиковали  
в отсутствие их высокопоставленных представителей

Д О С Ь Е К О Г О  У Б И Л И  В  К И Е В Е

Бузина Олесь Алексеевич родился 13 июля 1969 
года в Киеве. Окончил филфак Киевского национального 
университета имени Шевченко (1992). С 1993 года работал 
в различных изданиях («Киевские ведомости», «Друг чита  
ча», «Лидер», «Натали»), вел авторскую колонку в газете 
«Сегодня». С октября 2006 года вел программу «Teen-ли-
га» на телеканале «Интер». В январе 2015 года назначен 
шеф-редактором газеты «Сегодня», 11 марта объявил об 
отставке, объяснив свое решение редакционной политикой 
и цензурой. Придерживался идеи «русского мира», взглядов 
о триединстве русского народа (малороссов, белорусов 
и великороссов), называл себя и украинцем, и русским. 
Автор ряда книг, в том числе книги «Вурдалак Тарас Шев-
ченко», после публикации отрывков из которой был избит 
за оскорбление «чести и достоинства поэта».

Калашников Олег Иванович родился 6 ноября 1962 года 
в Ровно. Окончил Калининское (ныне Тверское) суворовское 
военное училище (1980), Киевское высшее общевойско-
вое командное училище имени Фрунзе (1984), Академию 
госуправления при президенте Украины (2003). Служил на 
командно-штабных должностях в вооруженных силах СССР 
и Украины, участвовал в ликвидации последствий аварии 
на Чернобыльской АЭС. В 1997 году вышел в отставку в 
звании полковника. В том же году возглавил общественную 
организацию «Общевоинский союз Украины». В 2006–2007 
годах — депутат Верховной рады от Партии регионов. В 2010 
году организовал движение в поддержку президента Виктора 
Януковича «Послужим Отчизне вместе!». В 2012 году не смог 
избраться в парламент. В 2014 году стал одним из создате-
лей движения «Антимайдан» на Украине.

Глава МИДа Сергей  
Лавров и министр  
обороны Сергей  Шойгу 
в отсутствие западных 
коллег соревновались 
в антиамериканской 
 риторике   
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 19885,77 (+16,01)
РТС 1061,6 (+9,27)
FTSE 100 7060,45 (–36,33)

DAX 30 11998,86 (–232,48)
DJIA* 18105,7 (–6,91)
NASDAQ Composite* 5005,05 (–5,96)

*На 20:27.    По данным агентства Reuters.
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 16.04.15 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 17.04.15
Австралийский доллар 38,4931
Английский фунт 73,6381
Белорусский рубль** 34,8596
Датская крона* 70,7549

Доллар США 49,6749
Евро 52,9087
Индийская рупия*** 79,6583
Казахский тенге*** 26,7328

Канадский доллар 40,3238
Китайский юань* 80,1635
Норвежская крона* 63,1747
СДР 68,1843

Сингапурский доллар 36,6686
Новая турецкая лира 18,3438
Украинская гривна* 23,1046
Шведская крона* 57,0202

Швейцарский франк 51,2429
Японская иена*** 41,6421
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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огорчают руководителя 
арбитражной группы

Анну Занину

Мы привыкли читать между строк и 
делать быстрые выводы сразу же по-
сле объявления, например, о разра-
ботке какого-то законопроекта или 
об итоге судебного процесса, когда 
текст этих документов еще даже не 
написан. Но пояснительная записка 
к проекту или мотивировочная часть 
решения суда часто может расста-
вить другие акценты или и вовсе по-
менять смысл на противоположный. 
Случаются и откровенные ляпы — од-
на из таких ошибок послужила осно-
ванием для рассмотрения дела Вер-
ховным судом РФ.

ООО «Дельта Строй» требовало 
оплаты работ по госконтракту со сто-
личного казенного учреждения. До-
бровольно госзаказчик платить от-
казался, и спор пришлось разбирать 
судам. Арбитражный суд Москвы по 
иску ООО «Дельта Строй» взыскал с 
учреждения 14,6 млн руб., с чем со-
гласились апелляционный и касса-
ционный суды. Но ВС нашел, что жа-
лоба учреждения заслуживает внима-
ния, она будет рассмотрена в ближай-
ший понедельник.

Единственной причиной переда-
чи дела в экономическую коллегию 
ВС стало несовпадение решения су-
да первой инстанции, объявленного 
в заседании и опубликованного впо-
следствии. 25 декабря 2013 года ар-
битражный суд Москвы огласил ре-
золютивную часть решения, но сразу 
не опубликовал ее, а полный текст ре-
шения, изготовленный уже после но-
вогодних праздников 13 января 2014 
года, не соответствовал объявленно-
му итогу. Впрочем, сейчас в Картоте-
ке арбитражных дел есть текст резо-
лютивной части решения от 25 дека-
бря, опубликованный уже после пе-
редачи дела в ВС и совпадающий с ян-
варским решением.

В последний раз о похожей судеб-
ной ошибке 

”
Ъ“ писал в 2010 году — 

и речь шла опять же о московском су-
де. По делу ЗАО «Био-Клин» кассаци-
онный суд Московского округа объя-
вил, что направляет весь спор на но-
вое рассмотрение, а в полном тексте 
постановления говорилось о пересмо-
тре только части. Тогда Высший арби-
тражный суд обязал кассацию рассмо-
треть дело заново, подчеркнув, что по 
смыслу ст. 176 Арбитражного процес-
суального кодекса «с момента объяв-
ления в судебном заседании резолю-
тивной части судебного акта суд не 
вправе изменять изложенное в ней», а 
опубликованный текст решения дол-
жен соответствовать объявленному.

Можно строить сколько угодно 
версий о том, что судья неправиль-
но посчитал, оговорился, забыл пер-
воначальное решение или изменил 
свое мнение. Но проблема в том, что 
такие промашки служат основанием 
для отмены решения, будь оно тыся-
чу раз правильным. Дело отправляет-
ся на новое рассмотрение, а выиграв-
ший его участник вынужден еще пол-
года ждать своих заслуженных денег. 
Может быть, во избежание путани-
цы имеет смысл оглашать итоги ар-
битражных дел на отдельном заседа-
нии или же зачитывать полный текст 
решения, как это принято в уголов-
ном процессе.

вчера

«РОССВИФТ»

ассоциация российских 
пользователей международ-
ной системы передачи фи-
нансовой информации SWIFT 
избрала Эдди Астанина кан-
дидатом от России в совет 
директоров SWIFT. Господин 
Астанин является председателем 
правления Национального расчет-
ного депозитария, центрально-
го депозитария РФ (входит в груп-
пу Московской биржи, крупнейшим 
акционером которой является Банк 
России). О том, что кандидатура 
Эдди Астанина на пост представи-
теля России в совете директоров 
SWIFT является основной, ”Ъ“ пи-
сал со ссылкой на свои источни-
ки 13 апреля. В совет директоров 
SWIFT входит 25 членов, до сих пор 
представителя РФ в нем не было. 
«Участие в совете директоров со-
здает новые возможности для уче-
та интересов российских пользо-
вателей в развитии SWIFT»,— про-
комментировал свое выдвиже-
ние Эдди Астанин. Общее собра-
ние участников, на котором будет 
утвержден состав совета директо-
ров, состоится 11 июня в Бельгии. 
Отдел финансов

ОВК

группы ИСТ Александра Не-
сиса сегодня объявит о пла-
нах провести IPO, говорят 
 собеседники ”Ъ“. По их дан-
ным, Объединенная вагонная ком-
пания (ОВК, объединяет Тихвин-
ский вагоностроительный завод, 
лизинговую компанию Rail1520, 
железнодорожного оператора 
«Восток1520» и сервисные депо) 
собирается разместить на ММВБ 
не менее 10% акций, из них 5,5% 
акций допэмиссии. Источник, зна-
комый с планами компании, го-
ворит, что размещение состоит-
ся в конце апреля, средства пой-
дут на развитие компании, в том 
числе на увеличение парка ваго-
нов. Как сообщал ранее ”Ъ“, у ОВК 
уже есть договоренность с по-
тенциальными инвесторами, од-
ним из них может быть НПФ «Бла-
госостояние ОПС» Бориса Минца. 
Юлия  Галлямова

РОССИЙСКИЕ БАНКИ

подвели итоги первого квар-
тала. По отчетности на сайте ЦБ, 
в пятерку самых убыточных бан-
ков по итогам первого квартала во-
шли Банк Москвы (33,2   млрд руб.), 
Фондсервисбанк (11,1   млрд руб.), 
Россельхозбанк (10,4   млрд руб.), 
ВТБ 24 (8,1   млрд руб.), а также «Рус-
ский стандарт» (6,5   млрд руб.) Са-
мыми прибыльными банками ста-
ли Сбербанк (26,3   млрд руб. чистой 
прибыли), банк «Рост» (10,7   млрд 
руб.), Ситибанк (6,2   млрд руб.), Рай-
ффайзенбанк (3,9   млрд руб.) и банк 
«ФК ”Открытие“» (3,7   млрд руб.). 
 Отдел  финансов

РОССИЯ, ЕС И УКРАИНА

обсудили в Брюсселе пред-
ложения Евросоюза по усло-
виям поставок газа. Трехсто-
ронние переговоры РФ—ЕС—Ук-
раина по газовым вопросам не со-
стоялись, как планировалось, 
14 апреля, так как не были прояс-
нены все технические вопросы 
о поставках газа на Украину. Ев-
рокомиссия направила сторонам 
приглашение провести консульта-
ции по газовой тематике в Брюс-
селе в четверг. Украинская сторо-
на предполагала обсудить под-
писание нового годового пакета 
на условиях, аналогичных истек-
шему зимнему пакету. Он пред-
усматривал поставки российско-
го газа на Украину по предопла-
те, со скидкой, без штрафов за не-
добор газа при условии частично-
го погашения миллиардных дол-
гов «Нафтогаза». Российская сто-
рона не планировала заклю-
чать долгосрочные договоренно-
сти по газу и, в частности, вопрос 
предоставления скидки намере-
на рассматривать ежеквартально. 
«РИА Новости»

правила  
игры

Может быть, во избе-
жание путаницы имеет 
смысл оглашать итоги 
арбитражных дел на от-
дельном заседании или 
же зачитывать полный 
текст решения, как это 
принято в уголовном 
процессе

России необходима не только 
собственная операционная си-
стема и программное обеспе-
чение, считает Минпромторг. 
Уже к 2020 году в стране долж-
ны появиться собственные 
планшеты и смартфоны, ноут-
буки и персональные компью-
теры (ПК). Сейчас доля таких 
иностранных устройств на оте-
чественном рынке составляет 
от 90% до 100%, но уже через пять 
лет объем импорта планшетов 
и смартфонов должен снизить-
ся до 75%, а зарубежные ПК в гос-
секторе к этому времени долж-
ны занимать не более 25%.

Минпромторг опубликовал план 
мероприятий по импортозамещению 
в радиоэлектронной промышленно-
сти до 2020 года, подписанный мини-
стром Денисом Мантуровым. Пере-
чень продукции, которую предстоит 
развивать, содержит 534 различных 
вида вычислительной техники, теле-
коммуникационного оборудования, 
полупроводниковой СВЧ-электрони-
ки, периферийного оборудования и 
электронных компонентов. Импорт 
такого оборудования к 2020 году дол-
жен снизиться на десятки процентов.

Так, в России должны быть созда-
ны планшеты и смартфоны для мас-
сового рынка и корпоративного ис-
пользования, которые предполага-
ют повышенные требования к защи-
те информации. Кроме того, должны 
появиться персональные настольные 
компьютеры (ПК), ноутбуки, монобло-
ки и рабочие станции для офисных 
сотрудников, а также научных и ин-
женерных расчетов. Объем импорта 
этих устройств, по данным Минпро-
мторга, сейчас находится в пределах 
90–100%. К 2020 году объем зарубеж-
ного ввоза планшетов и смартфонов 
должен снизиться до 75%. Доля зару-
бежных ПК в госсекторе к этому вре-
мени должна составлять не более 25%, 
а на массовом рынке — не более 90%.

Минпромторг планирует снизить 
импорт суперкомпьютеров, серве-
ров, в том числе файловых и почто-
вых, а также систем хранения дан-
ных и систем управления базами дан-
ных (СУБД). Кроме того, планируется 
снизить ввоз микропроцессоров, те-
лекоммуникационного оборудова-
ния — как пользовательского, так и 
для операторов связи. 

• По данным IDC, в 2014 году россий-
ский рынок ПК сократился на 22,7%, 
до 7,91 млн штук, в денежном выра-
жении объем рынка снизился на 32%, 
до $3,89   млрд. Рынок планшетов со-
кратился на 5%, до 8,16 млн штук, 
в денежном выражении объем рынка 
упал на 30,9%, до $1,92   млрд.

План по импортозамещению в об-
ласти софта недавно представило 
и Минкомсвязи, которое дало боль-
ше времени на разработку отечест-
венных операционной ОС, мобиль-
ной ОС и других — до 2025 года. Пре-
зидент Фонда информационной де-
мократии Илья Массух считает, что 
план импортозамещения, разра-
ботанный Минпромторгом, «более 
конкретный». По оценке господина 
Массуха, для старта разработки оте-
чественной ОС потребуется 500 млн 
руб., для отечественной СУБД — 200–
300 млн руб. Программа импорто-
замещения, по его словам, должна 
быть подкреплена наличием спро-
са на продукцию. Пока на рынке, на-

пример, мобильных ОС господству-
ют Android и iOs спрос на отечествен-
ную мобильную ОС неочевиден, счи-
тает он. В пресс-службе Минкомсвя-
зи сообщили, что участвовали в раз-
работке плана Минпромторга.

Предприятия, участвующие в ре-
ализации плана импортозамещения 
Минпромторга, могут получить це-
левые займы от Российского фонда 
технологического развития (РФТР) 
в рамках госпрограммы «Развитие 
промышленности и повышение ее 
конкурентоспособности». Фонд пре-
доставляет займы на период от пя-
ти до семи лет, их сумма варьирует-
ся от 50 до 500 млн руб., заявлял ра-
нее директор РФТР Алексей Комис-
саров. Объем средств, предусмотрен-
ных на реализацию госпрограммы в 
2012–2020 годах, составляет 37,6 мл-
рд руб., однако в феврале Минпром-
торг предложил увеличить финанси-
рование до 63,7 млрд руб.

«Российский рынок поделили 
американские и китайские ком-
пании»,— говорит замгендиректо-
ра Т8 Константин Марченко. Даже в 
крупнейших государственных ин-
фраструктурных проектах «элек-
тронное правительство», «ликвида-
ция цифрового неравенства», пред-
почтение отдают Huawei и другим 
иностранцам, отмечает он. В плане 
Минпромторга нет «реального ком-
плекса мер по созданию отечествен-
ных продуктов», считает член коор-
динационного совета по вопросам 
инновационного развития радиоэ-
лектронной промышленности Мин-
промторга Светлана Аппалонова. За-
дачи, поставленные в плане, «вполне 
реальные и выполнимые» при усло-
вии нормативной и финансовой го-
споддержки, возражает представи-
тель входящей в «Ростех» Объеди-
ненной приборостроительной кор-
порации.

Мария Коломыченко, 
Владислав Новый

Московские девелоперы разочаровались 
в строительстве бизнес-центров и апарта-
ментов. Из-за кризиса ставки аренды в офи-
сах снизились на 22%, а стоимость апарта-
ментов из-за высокой конкуренции упала 
на 25%.  Теперь застройщики просят мэрию 
разрешить строить жилье: доходность таких 
проектов даже в текущей ситуации состав-
ляет минимум 30%.

Девелоперы, планировавшие до кризиса застро-
ить свои площадки офисами, теперь стремятся из-
менить функциональное назначение этих участков. 
Такое заявление еще в марте на конференции, ор-
ганизованной 

”
Ъ“ на международной выставке не-

движимости MIPIM в Канне, сделал руководитель 
Москомстройинвеста Константин Тимофеев. По его 

подсчетам, с декабря 2014 года по февраль 2015 го-
да власти Москвы повторно согласовали около 50 
проектов, где вместо бизнес-центров инвесторы за-
хотели построить жилье или торгцентры. Моском-
стройинвест передал 

”
Ъ“ список некоторых таких 

проектов. Так, в список вошли проекты ОАО «Водо-
строй» на Широкой улице (60 тыс. кв. м жилья), ЗАО 
«Рапид» на Гродненской улице (30,4 тыс. кв. м), ОАО 
«Мебельная фабрика №1» на Новослободской, 24 
(21 тыс. кв. м), ООО «Стрелецкая слобода» в Большом 
Николоворобинском переулке (35 тыс. кв. м). Право-
обладатели этих площадок отказались комменти-
ровать причины пересмотра назначения участков.

Кроме того, в перечне оказались упоминавший-
ся ранее принадлежащий MR Group проект «Вод-
ный» (192 тыс. кв. м на Головинском шоссе, 5), где 

первоначально планировался офисно-гостинич-
ный комплекс, а также два проекта Capital Group 
— «Лица» на Хорошевском шоссе, 38 (150 тыс. кв. м, 
правообладатель ОАО «Новко») и стройка на Живо-
писной улице. По последней площадке переофор-
мление документов еще не завершено, уточнили 
в Capital Group. В MR Group отказались комменти-
ровать ситуацию. Коммерческий директор Capital 
Group Алексей Белоусов рассказал, что к решению 
о переводе проекта «Лица» в жилье компанию под-
толкнуло отсутствие законодательной базы, одноз-
начно регламентирующей статус апартаментов. «В 
итоге апартаменты сейчас на 20–25% дешевле квар-
тир»,— пояснил он.

потребительский рынок — с12

Девелоперы требуют перестройки
Они просят чиновников разрешить строить жилье вместо офисов

«Газпром», несмотря на санк-
ции и проблемы с привлечени-
ем финансирования, принял 
инвестрешение о строительстве 
СПГ-завода на Балтике. По дан-
ным 

”
Ъ“, монополия готова ис-

пользовать европейскую тех-
нологию сжижения, а завод 
мощностью 10 млн тонн зарабо-
тает в конце 2020 года. Анали-
тики ожидают сложностей как 
с финансированием проекта, 
так и с продажей СПГ на высо-
коконкурентном европейском 
рынке. Но наличие гибкого 
объема газа увеличит возмож-
ности «Газпрома» в рамках его 
новой европейской стратегии.

«Газпром» принял окончательное 
инвестрешение по строительству за-
вода по сжижению газа на Балтике 
(«Балтийский СПГ»), сообщили 

”
Ъ“ 

несколько источников, знакомых с 
ситуацией. Проект одобрен в изна-
чальной конфигурации: две линии 
по 5 млн тонн СПГ в год каждая и воз-
можное строительство третьей. Срок 
ввода обеих линий — четвертый 
квартал 2020 года, он сдвинут при-
мерно на два года относительно заяв-
лений «Газпрома» в 2014 году. Источ-

ники 
”
Ъ“ не назвали объем инвести-

ций, осенью 2014 года проект оцени-
вался в $10 млрд. Завод расположит-
ся в Усть-Луге, для него потребуется 
газопровод длиной 360 км от Волхо-
ва мощностью 25 млрд кубометров.

В «Газпроме» и Газпромбанке, ко-
торому принадлежит 49% в проек-
те, отказались от комментариев. 
Банк по заключенному в 2014 году 
соглашению с монополией должен 
был обеспечить прединвестицион-
ное финансирование, а после инве-
стрешения организовать проектное 
финансирование. Введение против 
ГПБ санкций США и ЕС сделало это 
трудновыполнимым. Другая про-
блема — отсутствие российских тех-
нологий крупнотоннажного сжиже-
ния газа, тогда как лицензии на дей-
ствующие технологии принадлежат 
компаниям из США, ЕС и Японии, 
которые ввели санкции. По словам 
одного из источников 

”
Ъ“, предпо-

лагается использовать «европей-
скую технологию». Речь может идти 
о технологии Shell, она применяет-
ся на единственном действующем 
российском СПГ-заводе на Сахали-
не (у «Газпрома» там 50%, у Shell — 
27,5%, остальное у японских Mitsui 

и Mitsubishi). Другой вариант — тех-
нология немецкой Linde, которая ис-
пользована на СПГ-заводе в норвеж-
ском Хаммерфесте. В Shell и Linde 
вчера не комментировали перспек-
тивы сотрудничества с «Газпромом» 
по заводу на Балтике.

«Газпром» в прошлом году заяв-
лял, что целевыми рынками для 
«Балтийского СПГ» будут Европа и 
Латинская Америка. Кроме того, 
СПГ будет направлен для регазифи-
кационного терминала в Калинин-
граде (строительство уже идет). Но в 
среднесрочной перспективе в Евро-
пе не будет значительной ниши для 
СПГ из России, и «Газпром» столкнет-
ся с жесткой конкуренцией при мар-
кетировании газа с проекта, отмеча-
ет глава подразделения СПГ в ICIS 
Heren Роман Казьмин. «Если мы по-
смотрим на европейский рынок, ко-
торый с географической точки зре-
ния наиболее привлекателен, то уви-
дим, что Испания последние годы за-
нимается реэкспортом СПГ, Италия 
практически не закупает СПГ на спо-
те и не заключает новых долгосроч-
ных контрактов, Британия занята ка-
тарским газом»,— говорит он. Госпо-
дин Казьмин отмечает, что в СПГ за-

интересованы в основном те евро-
пейские страны, куда уже поставля-
ется трубопроводный газ из РФ и ко-
торые хотели бы этот газ потеснить. 
«Но срок завершения 

”
Балтийского 

СПГ“ совпадает с выходом на рынок 
американских СПГ-проектов, а так-
же с началом контракта GM&T с НО-
ВАТЭКом по газу с Ямала»,— отмеча-
ет эксперт. По его мнению, «Газпром» 
может столкнуться с трудностями 
при заключении долгосрочных кон-
трактов под большую часть продук-
ции завода, что необходимо для про-
ектного финансирования.

Но в свете нового подхода «Газ-
прома» к поставкам в Европу появ-
ление гибкого объема СПГ может по-
зволить компании реализовать своп-
стратегии с трубопроводным газом. 
Так, если «Газпром» выполнит ульти-
матум по прекращению транзита че-
рез Украину после 2019 года, а газо-
проводы—продолжения «Турецко-
го потока» не будут созданы, наибо-
лее уязвима Италия — крупный кли-
ент монополии. Тогда ее снабжение 
можно было бы обеспечить за счет 
СПГ, избежав существенного нару-
шения контрактов.

Юрий Барсуков

«Газпром» решился на «Балтийский СПГ»
Но пока не ясно, кто купит этот газ
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Планшеты и смартфоны готовят к перезагрузке
Минпромторг предлагает замещать импортную электронику отечественной
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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На рынке межбанковского кре
дитования сложилась необыч
ная ситуация: впервые за четыре 
года ставки по краткосрочным 
займам стали выше, чем по длин
ным. Еще в начале года трехме
сячные кредиты были дороже 
однодневных на 3–6 процентных 
пунктов (п. п.). Эксперты связы
вают новый ценовой расклад 
с тем, что участники рынка ждут 
дальнейшего снижения ключе
вой ставки ЦБ.

Спрос на короткие деньги растет, а 
стоимость более длинных денег посте-
пенно снижается. Впервые за послед-
ние четыре года ставки межбанковско-
го кредитования (МБК) overnight обо-
гнали трехмесячные и месячные став-
ки. 15 апреля однодневная Mosprime 
(рассчитывается для Банка России на 
основании данных крупнейших бан-
ков Национальной фондовой ассоциа-
цией, НФА) выросла до 14,7% годовых, 
а месячная и трехмесячная опусти-
лись до 14,64% и 14,68% годовых соот-
ветственно. Еще в январе короткие 
межбанковские кредиты были дешев-
ле длинных на 3–6 п. п. Потом спред 
стал сужаться и к марту достиг 1 п. п. 
Вчера однодневная ставка Mosprime 
выросла до 14,75% годовых, а месячная 
и трехмесячная снизились до 14,57% и 
14,65% годовых соответственно, свиде-
тельствуют данные Банка России.

Аналогичная картина наблюдалась 
в 2011 году, впрочем, при других сопут-
ствующих обстоятельствах. «В 2011 го-
ду в банковском секторе общий уро-
вень ликвидности в системе превы-
шал задолженность перед ЦБ, поэтому 
ставки МБК были привязаны к депо-
зитной ставке ЦБ»,— говорит аналитик 
«Уралсиб Кэпитал» Ирина Лебедева. В 
2008 году в отдельные дни трехмесяч-
ная ставка Mosprime также была ниже, 
чем однодневная. Однако в разгар кри-
зиса 2008 года трехмесячные ставки 
были нерепрезентативны, так как во-

обще никто не давал никому средства 
на такой длинный срок, добавляет го-
спожа Лебедева. Сейчас ситуация иная. 
«Несмотря на то что 90% сделок совер-
шается в режиме овернайт, сделки на 
один—три месяца также проходят»,— 
отмечает исполнительный директор 
НФА Василий Заблоцкий.

Эксперты связывают текущее подо-
рожание коротких инструментов отно-
сительно длинных с ожиданиями по 
значительному снижению ключевой 
ставки ЦБ на ближайшем заседании. 
Аналогичные ожидания несколько ме-
сяцев назад привели к такому же изме-
нению баланса ставок на депозитном 
рынке. В конце декабря—январе бан-

ки подняли ставки именно по корот-
ким депозитам, наиболее сильно — по 
депозитам на 31–90 дней. В результате 
вклады сроком на три года обходились 
многим банкам дешевле, чем вклады 
менее года. Впрочем, если в начале го-
да банки хеджировали риски, не желая 
фиксировать надолго высокий про-
цент и надеясь на снижение ключевой 
ставки, то сейчас они просто готовятся 
к смягчению кредитно-денежной по-
литики со стороны ЦБ. «На нормаль-
ном рынке спред между ключевой 
ставкой и трехмесячными ставками 
МБК — 1,5–2 п. п. Сейчас рынок посте-
пенно нормализуется, и снижение 
ключевой ставки уже заложено в цены. 
С учетом этого ожидания можно ска-
зать, что спред уже заложен в трехме-
сячные ставки»,— говорит аналитик 
Нордеа-банка Дмитрий Савченко.

Участники рынка уверены, что 30 
апреля ЦБ снизит ключевую ставку ми-
нимум на 1–1,5 п. п. Ожидания участни-
ков долгового рынка даже более ради-
кальны (см. справку). Не исключено, 
что до этого заседания ЦБ спред будет 
только расширяться. «После снижения 
ключевой ставки нормальная пропор-
ция по коротким и длинным инстру-
ментам должна восстановиться»,— 
надеется Дмитрий Савченко.

Любовь Царева

Короткие займы выросли в цене
Банки настроились на снижение ключевой ставки ЦБ

контекст  

БанКи

Росбанк настраивается 
на убыток

Группа Росбанка, в которую помимо самого 
банка входят также Русфинанс-банк и банк 
«Дельтакредит», подвела итоги 2014 года 
и  обнародовала прогноз на 2015 год. По ито-
гам прошлого года Росбанк сократил чистую 

прибыль по МСФО в 4,4 раза, до 3,2 млрд руб. 
 Чистый процентный доход банка снизился на 
23,8%, до 30,15 млрд руб. Активы выросли на 
31,5%, до 1,137 трлн руб. Объем резервов под 
обесценение кредитов сократился с 61,7 млрд 
руб. в 2013 году до 57,4 млрд руб. в 2014 году. 
Кредитный портфель увеличился на 10,5%, до 
676,63 млрд руб. При этом корпоративное кре-
дитование прибавило 13%, до 242,27 млрд руб., 
а розничный портфель увеличился на 7,8%, 
до 484,92 млрд руб. Объем средств клиентов 
Росбанка вырос за год на 27%, до 485 млрд руб. 
Собственный капитал кредитной организа-
ции увеличился незначительно — на 0,7%, 
до 19,64 млрд руб. При этом акционеры Рос-
банка — Societe Generale Group — ожидают, 
что в 2015 году группа Росбанка получит убыток, 
говорится в сообщении агентства Bloomberg 

со ссылкой на заявление зампреда правления 
группы Санчеса Инсеры. Группа изменила кри-
терии оценки рисков при кредитовании россий-
ских заемщиков, уходить из России не планиру-
ет, отметил господин Инсера. «Интерфакс»

Рост-банк стал лидером 
по прибыли

Самую большую прибыль до налогообложения 
в марте — 27,4 млрд руб.— из всех российских 
банков заработал Рост-банк, санируемый Бин-
банком. Это позволило ему закончить первый 
квартал с чистой прибылью 10,7 млрд руб., по-
крыв убытки первых двух месяцев в размере 
16,7 млрд руб. Как пояснили в Рост-банке, банк 
вышел в прибыль за счет роспуска резервов. 

Это подтверждается его отчетностью: провизии 
по розничным и корпоративным кредитам со-
ставили около 30 млрд руб. При этом улучшения 
качества кредитного портфеля у банка не на-
блюдается. Просрочка в его портфеле рознич-
ных кредитов в марте выросла на 43,5 млн руб., 
ее доля в портфеле составила 6,7%. В корпора-
тивном портфеле просрочка увеличилась на 
3,5 млрд руб., ее доля — с 26,6% до 31,6%. Объ-
емы портфелей также существенно не измени-
лись. Корпоративный портфель вырос на 0,5%, 
до 68,5 млрд руб., розничный — сократился на 
306,5 млн руб., до 7,7 млрд руб. Что именно при 
такой динамике бизнеса банка послужило осно-
ванием для роспуска резервов и для чего банку 
было необходимо продемонстрировать при-
быль, в пресс-службе банка-санатора вчера 
 пояснить не смогли. Отдел финансов

цитата

По мере ослабления инфляцион-
ных рисков Банк России продол-
жит снижение ключевой ставки
— Эльвира Набиуллина,
глава ЦБ, 8 апреля

Цены на европейском рынке 
нефти спустя полтора месяца 
вернулись выше уровня $60 
за баррель, прибавив за вчераш
ний день свыше 5%. Сокраще
ние добычи сланцевой нефти 
в США, а также ужесточение 
 ценовой политики Саудовской 
Аравии провоцируют игру на по
вышение. Однако российский 
валютный рынок не отреагиро
вал на столь значительное удоро
жание главного экспортного то
вара. Слабо реагировал рубль и 
на выступление президента РФ.

В четверг цены на европейские 
сорта нефти впервые с начала марта 
поднялись выше $60 за баррель. По 
данным агентства Reuters, в ходе тор-
гов стоимость североморской Brent на 
спот-рынке поднималась до $62,78 за 
баррель — максимального значения с 
2 марта. Это на 6% выше закрытия сре-
ды. Стоимость российской Urals под-
нималась до $61,93 за баррель. По ито-
гам торгов цены на нефть стабилизи-
ровались возле отметок $62,3 и $61,6 
за баррель соответственно, что выше 
закрытия предыдущего дня на 5,3%.

Уверенный рост нефтяных котиро-
вок начался еще в понедельник после 
выхода отчета Международного энер-
гетического агентства. В нем впервые 

было объявлено о том, что добыча на 
сланцевых месторождениях в США 
начнет сокращаться в мае. Эти выво-
ды подтвердили данные Управления 
энергетической информации США 
(EIA), которое ожидает, что сланцевая 
добыча сократится в мае на 56 тыс. 
баррелей в сутки. «Начали сбываться 
прогнозы относительно замедления 
роста добычи в США после драматич-
ного падения количества работаю-
щих скважин. С учетом ранее объяв-
ленного снижения скидки со сторо-
ны Саудовской Аравии при поставках 
в Азию эти новости породили уверен-
ность в том, что ребалансировка ми-
рового рынка нефти проходит свой 
экватор»,— отмечает директор анали-
тического департамента ИК «Регион» 
Валерий Вайсберг.

Ожидания инвесторов относи-
тельно замедления объемов добычи 
нефти в США укрепили данные по за-
пасам. По данным Министерства 
энергетики, товарные запасы нефти 
увеличились на 1,29 млн баррелей, 
до 483,7 млн баррелей. Однако анали-
тики ожидали, а инвесторы заклады-
вали в котировки более существен-
ное повышение — на 3,6 млн барре-
лей. К тому же министерство сообщи-
ло о снижении объемов добычи неф-
ти в стране на 20 тыс. баррелей в сут-

ки, до 9,4 млн баррелей. «Отчет о со-
стоянии запасов сырой нефти, ука-
завший на незначительный прирост, 
снизил опасения относительно ско-
рого переполнения резервуаров и по-
зволил участникам рынка начать иг-
ру на повышение»,— отмечает Вале-
рий Вайсберг.

Повышение цен на нефть ограни-
ченно отразилось на российском ва-
лютном рынке. В начале основной 
торговой сессии курс доллара на тор-
гах Московской биржи находился 
ниже уровня 50 руб./$, опускаясь до 
49,42 руб./$. Однако после полу-
дня курс вернулся выше уровня 
50,3 руб./$, а по итогам основной тор-
говой сессии составил 50,12 руб./$, 
что всего на 7 коп. ниже закрытия 
среды. Курс евро поднялся на 67 коп., 
до отметки 53,86 руб./€, хотя в нача-
ле торгов опускался до значения 
52,74 руб./€. На настроения на рынке 
практически не повлияла прямая ли-
ния с президентом России. «Ожида-
ния не были высокими, и президент 
РФ так и не сделал каких-либо значи-
мых заявлений в области экономи-
ческой политики и бизнеса, что ча-
стично могло оказать давление на 
рубль»,— отмечает ведущий анали-
тик Нордеа-банка Денис Давыдов.

Виталий Гайдаев

Рубль проявил независимость
Он не отреагировал ни на нефть, ни на президента

Такая география «экспансии» вряд 
ли может обеспечить банку завоева-
ние доли на новом рынке, считают 
банкиры.

«Если говорить о перспективах 
развития банковского бизнеса, и ри-
тейлового, и корпоративного, есть 
смысл, кроме действительно насы-
щенного банковскими услугами Рос-
това-на-Дону, присутствие в котором 
полезно, учитывая высокую конку-
ренцию, скорее для статуса, нежели 
для бизнеса, выходить в крупные 
многонаселенные города с развитой 
инфраструктурой и (или) промыш-
ленностью — Шахты, Волгодонск, 
Новочеркасск, Азов, Батайск,— но 
никак не в Донецк и Новошах-
тинск»,— говорит гендиректор ро-
стовского филиала БКС Андрей Сму-
рыгин. Донецк и Новошахтинск же, 
по словам ростовских банкиров, 
очень небольшие города (49 тыс. и 
109 тыс. человек соответственно) с 
затухающей экономикой (многие 
предприятия закрыты полностью 
или частично), а главное, находящи-
еся на границе не просто с Украи-
ной, а с самопровозглашенными До-
нецкой и Луганской народными ре-
спубликами, являющимися очагами 
военных действий и геополитиче-
ской напряженности. В российском 
Донецке находится пограничный 
пункт пропуска «Донецк—Извари-
но». В Новошахтинске тоже находит-
ся одноименный КПП.

Близок к границе с зоной внутри-
украинского конфликта и Таганрог, 
а учитывая, что от Новошахтинска 
до Ростова-на-Дону всего около 80 км 
(в обоих городах велик поток бежен-
цев с Украины и приграничных тер-
риторий), похоже, что в экспансии 
РНКБ в Ростовскую область геогра-
фический фактор прослеживается 
более четко, чем экономический. 
«Это наводит на мысль, что банк, воз-
можно, ориентируется именно на 
предоставление в России услуг жите-
лям непризнанных республик Укра-
ины, на территории которых сейчас 
вообще нет банков»,— рассуждает 
один из местных банкиров. Для дру-
гих игроков это могло бы быть опас-
ным из-за риска потенциальных 
санкций, поэтому большинство бан-
ков в Ростовской области (крупней-
шими игроками там являются мест-

ный Центринвестбанк, Сбербанк, 
ВТБ 24, Россельхозбанк) опасаются 
работать с гражданами непризнан-
ных республик, продолжает он. «Но 
РНКБ и так уже находится под жест-
кими санкциями как крымский 
банк. Таким образом, он может пол-
ностью использовать преимущества 
работы в сегменте, абсолютно сво-
бодном от конкуренции»,— резюми-
рует собеседник 

”
Ъ“.

В РНКБ версию о выходе именно 
в этот клиентский сегмент коммен-
тировать не стали, сообщив лишь, 
что сейчас банк «не рассматривает 
возможность выхода» в указанные 
непризнанные республики. Все кли-
енты в Ростовской области, завери-
ли в банке, будут обслуживаться «в 
полном соответствии с требования-
ми законодательства РФ». По словам 
партнера компании «Деловой фарва-

тер» Дмитрия Липатова, работа с не-
резидентами (в том числе граждана-
ми из непризнанных украинских 
республик) на территории России не 
является нарушением законодатель-
ства. «Пока РНКБ не откроет отделе-
ние непосредственно в ДНР или 
ЛНР, проблем из-за обслуживания 
жителей этой территории у него 
быть не должно. Особенно если 
учесть, что сами украинские банки 
на территории Украины без про-
блем работают с жителями ДНР и 
ЛНР,— говорит он.— По закону (ГК 
РФ, законы о банках и банковской 
деятельности, о защите прав потре-
бителей) банк обязан предоставлять 
свои услуги всем потребителям 
(если это не нарушает закон) вне за-
висимости от гражданства или на-
циональности».

Таким образом, граждане Украи-
ны (включая тех, кто проживает в 
ДНР и ЛНР) смогут проводить почти 
любые операции через РНКБ: откры-
вать счета, депозиты, оформлять кар-
ты, осуществлять и получать перево-
ды, платежи (по России и по миру), 

пользоваться карточками и банкома-
тами и даже брать кредиты (в случае 
соответствия требованиям банка). 
Ранее СМИ сообщали о попытке вла-
стей ДНР наладить денежные пере-
воды через систему «Анелик», впро-
чем, как заявил 

”
Ъ“ совладелец этой 

системы Александр Воронин, ника-
ких операций в ДНР она не вела и не 
ведет. Но он признает, что «жители 
ДНР могут воспользоваться услугой 
денежных переводов через наш ро-
стовский офис». По словам господи-
на Воронина, спрос на эту услугу 
есть. «Мы думаем о расширении в 
Ростове-на-Дону, но выходить в по-
граничные города не планируем»,— 
говорит он. Именно по причине ри-
ска дестабилизации ситуации в юго-
восточных регионах Украины неин-
тересны приграничные города и 
другим банкирам.

Таким образом, РНКБ получает 
фактически монопольные полномо-
чия с точки зрения банковского об-
служивания в этом сегменте. Впро-
чем, по мнению экспертов, вряд ли 
цель банка — развитие прибыльно-
го бизнеса. «Я думаю, что расшире-
ние РНКБ проводится не столько в 
коммерческих целях, сколько в вы-
полнении очевидной задачи по под-
держанию хотя бы минимального 
функционирования финансовой си-
стемы в проблемных регионах вос-
тока Украины»,— говорит аналитик 
IFC Markets Дмитрий Лукашов (о 
других формах поддержки ДНР и 
ЛНР со стороны России — см. стр. 11). 
Это созвучно высказываниям Вла-
димира Путина в ходе вчерашней 
прямой линии (см. стр. 1). «Надо сде-
лать так, чтобы нормальная жизнь 
восстановилась,— заявил он, ком-
ментируя ситуацию на юго-востоке 
Украины.— Надо, чтобы были усло-
вия для нормальной жизни. Прежде 
всего, надо восстановить экономи-
ческие связи».

Ксения Дементьева

Крымский банк пошел в рост на Дону

Как стало известно 
”
Ъ“, новый 

глава банка «Возрождение» Игорь 
Антонов начал формировать 
свою команду. В банке уже появи
лись менеджеры из числа сотруд
ников Росбанка, где прежде тру
дился он сам. Впрочем, результа
ты работы новых менеджеров 
во многом будут зависеть от того, 
какое решение примут акционе
ры банка «Возрождение» в отно
шении дальнейшей судьбы кре
дитной организации.

О том, что в банке «Возрождение» 
уже появились новые менеджеры из 
числа бывших сотрудников Росбанка, 

”
Ъ“ рассказали три банкира, знакомые 

с ситуацией в банке. «На прошлой не-
деле в банке 

”
Возрождение“ начали ра-

ботать двое непосредственных подчи-
ненных Игоря Антонова в Росбанке — 
это экс-глава дирекции по малому и 
среднему бизнесу (МСБ) Александр Ко-
нонов и ранее работавший старшим 
вице-президентом также по направле-
нию МСБ в Росбанке Анатолий Хвости-
ков»,— рассказал источник, близкий к 
банку «Возрождение». Оба они начали 
свою карьеру в группе Росбанка с бан-
ка «Первое ОВК» в 2001 году. По словам 
другого собеседника 

”
Ъ“, знакомого с 

ситуацией в «Возрождении», посколь-
ку кредитование малого и среднего 
бизнеса — ключевое направление дея-
тельности банка «Возрождение» (по 
МСФО за 2014 год МСБ занимает более 
60% в корпоративном портфеле, 69 мл-

рд из 113 млрд руб.), то решено было 
начать кадровые перемены с него. 
Сейчас кредитование МСБ в банке ку-
рирует зампред Людмила Гончарова. 
Однако, по информации 

”
Ъ“, в настоя-

щий момент обсуждается вопрос о ее 
возможном выходе на пенсию. Сама 
госпожа Гончарова сообщила 

”
Ъ“, что 

окончательное решение еще не при-
нято и до собрания акционеров, кото-
рое состоится 1 июня, она точно оста-
нется работать. С предправления бан-
ка «Возрождение» Игорем Антоновым 
вчера связаться не удалось.

Реформирование МСБ — не единст-
венное. В ближайших планах нового 
руководства также обновление роз-
ничного блока, рассказал один из собе-
седников 

”
Ъ“. «Принципиально есть 

решение по реформе корпоративного 
и розничного блока, в отношении 
остальных департаментов пока окон-
чательное решение не принято. Сей-
час рассматривается ряд кандидатур 
на розничный блок из числа менедже-
ров, недавно покинувших команды 
банков из топ-10»,— уточнил один из 
бывших топ-менеджеров Росбанка. 

Напомним, что Игорь Антонов воз-
главил «Возрождение» в марте (см. 

”
Ъ“ 

от 6 марта), сменив на этом посту Алек-
сандра Долгополова, который прора-
ботал в банке с 1994 года. Это стало ре-
шением наследников основателя бан-
ка Дмитрия Орлова, скончавшегося в 
декабре прошлого года. Тогда же, по 
информации 

”
Ъ“, уже было согласова-

но решение о значительном обновле-
нии команды «Возрождения», практи-
чески все топ-менеджеры которой про-
работали в банке с момента основа-
ния, то есть более 20 лет. 

При этом, по мнению собеседни-
ков 

”
Ъ“, сильное обновление коман-

ды банка может привести и к опреде-
ленным негативным последствиям 
для банка. «Очень многие клиенты 

”
Возрождения“ сотрудничали с бан-

ком многие годы благодаря отноше-
ниям с Дмитрием Орловым и его бли-
жайшим окружением, и новой коман-
де может быть непросто сохранить 
этот баланс»,— отмечает топ-менед-
жер банка из топ-30. Вместе с тем, по 
мнению главы совета директоров Top 
Contact Артура Шамилова, в контекс-
те изменения состава акционеров и 
расстановки сил между ними в банке 
«Возрождение» смена команды менед-
жеров — результат логичный, однако 
оценить ее эффект заранее однознач-
но нельзя. «В случае с 

”
Возрождением“ 

ключевым вопросом является даль-
нейшее решение акционеров — или 
они сами развивают банк, или же до-
говариваются о его продаже, от этого 
во многом будет зависеть результат 
этих изменений,— уточняет госпо-
дин Шамилов.— В целом же смена но-
вой команды часто помогает привне-
сти новые знания и опыт, однако у ста-
рой команды есть более глубокое по-
нимание специфики бизнеса и отла-
женные контакты с клиентами». Кро-
ме того, добавляют участники рынка, 
в отличие от «Возрождения», где сег-
мент МСБ всегда был приоритетным, 
в Росбанке такого серьезного акцента 
на этом направлении не было.

Юлия Локшина

«Возрождению» дали команду
В банке начались кадровые перестановки

с1

17,4 миллиарда рублей составлял 
объем средств, привлеченных РНКБ  
на 1 марта, объем выданных на ту же дату 
кредитов — 3,8 миллиарда рублей

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

К о н ъ ю н К т у р а
Д о л г о в о й  р ы н о К  
т о ж е  ж Д е т  с н и ж е н и я  с т а в К и

Газпромбанк принял решение установить ставку четвертого купона биржевых обли-
гаций четвертой серии в размере 13% годовых — на 530 базисных пунктов выше 
ставки предыдущих купонов. Оферта предстоит 24 апреля. «Мы разделяем ожида-
ния по снижению ключевой ставки ЦБ на ближайшем заседании на 200 базисных 
пунктов. Однако даже с учетом реализации данных ожиданий премия к ключевой 
ставке составит всего 100 базисных пунктов»,— говорит главный аналитик Пром-
связьбанка Дмитрий Монастыршин. Ставки доходности госбумаг, находившиеся 
в начале года на уровнях 15–18% годовых, снизились в течение неполных четырех 
месяцев на 450–550 базисных пунктов, а доходность длинных бумаг приблизилась 
к 10,5% на фоне замедления инфляции и ожидания резкого смягчения процентной 
политики Банком России. Большинство участников рынка оценивают масштаб ожи-
даемого смягчения в 200 базисных пунктов. Reuters
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«Укрэнерго» прекратило учет пе-
ретоков электроэнергии на гра-
нице России с территориями 
ДНР и ЛНР. Ранее эти поставки 
включались в расчеты с «Интер 
РАО» по контракту на экспорт 
энергии из РФ на Украину, но те-
перь их статус стал неясен. Фе-
деральная сетевая компания 
(ФСК), ведущая учет перетоков 
в России, продолжит засчиты-
вать поставки по идущим в Дон-
басс ЛЭП, что неизбежно приве-
дет к разногласиям по оплате. 
Аналогичная ситуация уже сло-
жилась в феврале с поставками 
«Газпрома» в Донбасс, и вопрос 
об их оплате, видимо, придет-
ся рассматривать в Стокгольм-
ском арбитраже.

Вчера «Укрэнерго» (управляет маги-
стральными энергосетями и ОЭС Ук-
раины) сообщило, что с 16 апреля пре-
кратило учет перетоков энергии по 
межгосударственным ЛЭП между Рос-
сией и Украиной, проходящим через 
неподконтрольные Киеву террито-
рии Донецкой и Луганской областей 
(ДНР и ЛНР). Это предусмотрено при-
казом Минэнерго Украины. Учет пре-
кращен по пяти ЛЭП, и в «Системном 
операторе ЕЭС» (СО) поясняют, что эти 
линии не повреждены, три из них 
включены. В «Интер РАО» (отвечает за 
экспортные расчеты за электроэнер-
гию) сообщили 

”
Ъ“, что знают о пла-

нах «Укрэнерго» прекратить учет этих 
перетоков и анализируют ситуацию.

Между ФСК и «Укрэнерго» подписа-
ны международные соглашения о па-
раллельной работе энергосистем, там 
прописаны и точки поставки (ЛЭП), 
комментируют в ФСК. Российская 
компания является техническим по-
ставщиком в экспортных контрак-
тах «Интер РАО» с Украиной: она ведет 
коммерческий учет поставок до гра-

ницы, согласует объемы перетоков с 
«Укрэнерго» и предоставляет данные 
СО и «Интер РАО». «Украина намерена 
вывести ЛЭП из соглашений, но мы 
считаем, что в одностороннем поряд-
ке это сделать нельзя»,— отмечают в 
ФСК. Последствием станут разногла-
сия в коммерческих расчетах: «Интер 
РАО» будет вести их по данным ФСК 
с учетом всех трансграничных ЛЭП, 

но Киев будет оплачивать только точ-
ки, учтенные «Укрэнерго», прогнози-
руют в ФСК. Экспорт из РФ по указан-
ным «Укрэнерго» ЛЭП технически не 
уходит дальше ЛНР и ДНР: Киев пре-
кратил поставки энергии этим терри-
ториям по магистральным линиям, 
говорил 10 апреля глава Минэнерго 
Украины Владимир Демчишин. Пять 
ЛЭП стали фактически тупиковыми, 
подтверждает источник 

”
Ъ“.

Экспорт электроэнергии на Укра-
ину идет по договору «Интер РАО» и 
«Укринтерэнерго», подписанному в 
декабре 2014 года. Он предусматри-
вает поставку до 1,5 ГВт ровным гра-
фиком в течение года, тариф связан с 
ценой энергорынка Украины (в апре-
ле она выросла на 6,8%, до 790 гри-
вен (1,86 тыс. руб.) за 1 МВт•ч). Укра-

ина, в свою очередь, должна постав-
лять энергию в Крым по 2,99 руб. за 
1 кВт•ч. Формально «Интер РАО» по-
падает под риск несоблюдения требо-
вания о репатриации валютной вы-
ручки, говорит партнер практики «Та-
можня и торговля» Goltsblat BLP Вла-
димир Чикин, но так как возможно-
сти получить деньги с Украины нет, 
административной ответственности 
«Интер РАО» не понесет. Чтобы взы-
скать недополученную выручку с Ук-
раины, компания должна предъявить 
эти требования в соответствии с меж-
государственным договором, заклю-
чает юрист.

Сходная ситуация уже наблюдает-
ся в газовой сфере. В феврале в ДНР и 
ЛНР заявили, что Киев прекратил по-
ставку газа на эту территорию: «Укрт-
рансгаз» перекрыл задвижки на маги-
стральном газопроводе и привел их в 
негодность. По версии «Нафтогаза Ук-
раины», газопроводы повреждены в 
ходе боев. После двухдневного пере-
боя «Газпром» начал поставлять газ в 
Донбасс через ГИС Прохоровка и Пла-
тово на границе России с ДНР и ЛНР 
и учитывать их как поставленные Ук-
раине в рамках контракта с «Нафтога-
зом». Стоимость газа вычиталась из 
предоплаты Киева. «Нафтогаз» счел 
это нарушением, так как не указывал 
в заявках поставки через Прохоровку 
и Платово.

Ситуация могла остановить по-
ставки газа на Украину, но при по-
средничестве ЕК было решено, что 
вопрос поставок в Донбасс решат от-
дельно. На практике сейчас «Газпром» 
снабжает Донбасс бесплатно, хотя и 
записывает это в долг «Нафтогаза». Ве-
роятнее всего, вопрос рассмотрят при 
разбирательстве «Газпрома» и «Нафто-
газа» в Стокгольмском арбитраже.

Анастасия Фомичева,  
Юрий Барсуков

«Интер РАО» бесплатно  
осветит Донбасс
В Киеве отказались учитывать поставки энергии ДНР и ЛНР Минстрой предлагает обязать на-

селение расплачиваться с постав-
щиками коммунальных услуг 
и управляющими компаниями 
через информационно-расчет-
ные центры. Это должно решить 
проблему неплатежей управляю-
щих компаний: расщеплять пла-
тежи между поставщиками дол-
жен банк. Но поставщики тепла, 
электроэнергии и воды, долг пе-
ред которыми достигает сотен 
миллиардов рублей, не верят 
в эффективность схемы.

В комитете Госдумы по жилищной 
политике и ЖКХ обсуждается концеп-
ция создания информационно-рас-
четных центров (ИРЦ) для улучшения 
платежной дисциплины в ЖКХ, следу-
ет из документов комитета (есть у 

”
Ъ“). 

Передача расчетов в ИРЦ должна ре-
шить давнюю проблему неплатежей 
управляющих компаний (УК) ресур-
соснабжающим организациям (РСО). 
Центры могут создавать регионы, а 
расщепление платежей населения це-
лесообразно производить на уровне 
банков, тогда деньги не смогут задер-
живаться на счетах УК, считают авторы 
идеи. Пока не решено, будут ли цент-
ры и банки выбираться на конкурсе.

Поправки готовится внести в Госду-
му Минстрой, правительство поддер-
жало идею, рассказал 

”
Ъ“ заместитель 

главы министерства Андрей Чибис. 
По его словам, единый платеж ИРЦ бу-
дет включать все коммунальные услу-
ги, в том числе газ, воду и электриче-
ство, но решение о его создании дол-
жен принять регион: если у губерна-
тора нет проблем с платежной дисци-

плиной, он не обязан открывать ИРЦ. 
Замминистра напоминает, что в трети 
регионов уже есть расчетные центры, 
но ни у УК, ни у ресурсных организа-
цией нет обязанности собирать через 
них платежи. Если решение примут, 
переход на платежи через ИРЦ станет 
обязательным и, возможно, войдет в 
лицензионные условия для УК, пояс-
нил господин Чибис. Предполагается, 
что ИРЦ будет и отчислять УК ее долю 
за управление жилищным фондом, 
пояснил чиновник. Минэнерго уже 
начало работу по своим предложени-
ям по расщеплению платежей, нара-
ботки появятся к концу лета, заявил 

”
Ъ“ замминистра Вячеслав Кравченко.

Из банков интерес к сотрудничест-
ву с ИРЦ проявляет Банк Москвы, где 
заявили, что заинтересованы в созда-
нии системы расщепления платежей 
на основе ИРЦ в регионах и поддер-
живают концепцию правительства. 
Оператор платежей с участием бан-
ка уже 12 лет действует в Москве, что 
привело к росту платежей до 100%, ут-
верждают в Банке Москвы. Расщепле-
ние через банк дает РСО возможность 
кредитования с погашением за счет 
потока платежей, отмечают в банке, 
добавляя, что определяющими при 
выборе банка должны быть техноло-
гии и госучастие в капитале.

На схему с ИРЦ согласны в «Россе-
тях»: у компании есть проект по со-
зданию единого оператора расчетов 
в Карачаево-Черкесии. Но другие по-
ставщики коммунальных услуг скеп-
тически смотрят на идею Минстроя и 
не верят, что она решит проблему дол-
гов. Директор НП «Совет производи-

телей энергии» Игорь Миронов счита-
ет, что создание операторов по реше-
нию региона навязывает участникам 
рынка услуги оператора, и называет 
результаты работы расчетных цент-
ров негативными: нет прозрачности 
и ответственности перед РСО за своев-
ременную оплату. Дебиторская задол-
женность ТГК за тепло на 1 марта до-
стигла 180 млрд руб., прибавив с нача-
ла года 25,7 млрд руб., уровень оплаты 
— всего 70%, говорят в НП. Принуди-
тельное расщепление средств на сче-
тах ИРЦ не решит проблему неплате-
жей в ЖКХ, уверена глава НП гаранти-
рующих поставщиков и энергосбыто-
вых компаний Наталья Невмержиц-
кая. Проблема в том, что средства, на-
правляемые в ИРЦ, все равно принад-
лежат УК, поясняет она, рыночную 
услугу они смогут предоставлять толь-
ко при прямых отношениях постав-
щиков и потребителей, тогда центр 
может агрегировать средства. Долги 
на розничном рынке электроэнергии 
— 207 млрд руб.(с учетом юрлиц), еще 
64 млрд руб.— долги сетей за потери. В 
Российской ассоциации водоснабже-
ния и водоотведения (РАВВ) считают, 
что если процесс сбора платежей ор-
ганизован качественно, то изменение 
системы может не привести к опти-
мизации и, вероятно, будет накладно 
для населения. Основной проблемой 
в РАВВ называют не механизм сбора 
средств, а непрозрачный учет ресур-
сов в многоквартирных домах. Деби-
торская задолженность от населения 
водоканалам — чуть менее 58 млрд 
руб., уровень платежей — 92%.

Анастасия Фомичева

Деньги ЖКХ пересчитают в центрах
Минстрой предлагает новых посредников для платежей

ЦИТАТА

Таким образом, можно сказать, 
что украинские сегодняшние 
власти — они своей рукой сами 
отрезают от себя Донбасс
— Владимир Путин,
президент России, 16 апреля

Новыми владельцами «Строй-
газконсалтинга», крупного под-
рядчика по строительству трубо-
проводов, стали на паритетных 
началах UCP Ильи Щербовича и 
Газпромбанк. По данным источ-
ников 

”
Ъ“, сумма сделки могла 

составить $7 млрд. Продавцом, 
по его собственным заверени-
ям, выступил Руслан Байсаров, 
который одновременно лишил 
«Стройгазконсалтинг» крупного 
контракта.

United Capital Partners (UCP) Ильи 
Щербовича и Газпромбанк на пари-
тетной основе купили «Стройгазкон-
салтинг» (СГК), рассказал 

”
Ъ“ Руслан 

Байсаров, который в июне 2014 го-
да сообщал о приобретении 74,1% «в 
группе» СГК у ее основателя Зияда Ма-
насира (последний подтверждал эту 
информацию). По словам господи-
на Байсарова, на этот раз он сам вы-
ступил продавцом 74,1%, «остальное 
продали миноритарии». Бизнесмен 
уточнил 

”
Ъ“, что переговоры с UCP 

и банком велись «два-три месяца». В 

UCP на запрос не ответили, в банке 
отказались от комментариев. По дан-
ным ЕГРЮЛ, «Востоксервису» Руслана 
Байсарова на 14 апреля принадлежа-
ло только 25,7% в самом СГК и от 14% 
до 23,7% в его дочерних компаниях. 
Бизнесмен отказался комментиро-
вать эти детали и сумму сделки. Один 
из источников 

”
Ъ“ говорит, что она со-

ставила $7 млрд. Прошлым летом на 
рынке утверждали, что Руслан Байса-
ров заплатил за акции СГК $5 млрд.

Зияд Манасир начал выходить из 
капитала СГК в конце 2013 года (тог-
да Руслан Байсаров получил первые 
30%), а за несколько месяцев до это-
го жаловался на проблемы с основ-
ным заказчиком — «Газпромом». СГК 
пытался диверсифицировать пор-
тфель заказов, получил подряды на 
строительство автодорог и метро, но 
у компании образовался кассовый 
разрыв, и к ней посыпались иски от 
кредиторов и контрагентов. По дан-
ным СПАРК, в 2015 году к компании 
было подано исков на 20,4 млрд руб., 
в 2014 году — на 8,95 млрд руб. Но 

господин Байсаров уверен, что дол-
ги «нельзя назвать огромными, ведь 
и обороты компании довольно боль-
шие». Консолидированная выруч-
ка СГК за 2013 год ранее оценива-
лась Зиядом Манасиром в 310 млрд 
руб., данных за 2014 год нет. Источ-
ники 

”
Ъ“ называют основными кре-

диторами холдинга ГПБ и Сбербанк, 
но они не подавали исков, а размер 
долгов СГК перед ними в самих бан-
ках не раскрывают.

Поддержать СГК могли контрак-
ты в рамках проекта самого Руслана 
Байсарова по разработке Элегестско-
го угольного месторождения в Туве. В 
2014 году группа выиграла подряд на 
строительство железнодорожной вет-
ки Кызыл—Курагино, которое оце-
нивается в 144 млрд руб. Но этот кон-
тракт расторгнут, будет объявлен но-
вый конкурс, сказал 

”
Ъ“ господин 

Байсаров. Продажу СГК он объясняет 
именно желанием «сосредоточиться 
на Элегесте», тогда как UCP и ГПБ «луч-
ше знают нефтегазовый бизнес».

Анатолий Джумайло

«Стройгазконсалтинг» поделили пополам
Компанию купили UCP и Газпромбанк

По данным 
”
Ъ“, Минпромторг 

пытается ускорить выделе-
ние ОАО РЖД средств Фонда на-
ционального благосостояния 
(ФНБ). Монополия должна бы-
ла получить 100 млрд руб. на ин-
вестпрограмму, включая 60,2 
 млрд руб. на новые локомоти-
вы, но пока ей досталось лишь 
30 млрд руб.: большая часть 
средств задержана до осени на 
счетах ВТБ. Как поясняют источ-
ники 

”
Ъ“, Минпромторг может 

предложить Минфину выделить 
оставшиеся средства уже сейчас, 
потому что производители локо-
мотивов из-за дороговизны кре-
дитов могут столкнуться с кассо-
выми разрывами и остановить 
производство. Эксперты полага-
ют, что проблемы заводов преу-
величены.

Минпромторг может обратиться в 
Минфин по поводу предоставления 
финансирования ОАО РЖД для по-
купки локомотивов, рассказали 

”
Ъ“ 

источники, знакомые с ситуацией. 
По их словам, Минпромторг обеспо-
коен тем, что 60,2 млрд руб. средств 
ФНБ, которые должны были быть вы-
делены монополии на локомотивы в 
2015 году, не доведены до нее в пол-
ном объеме. Из-за этого в министер-
стве опасаются закрытия или частич-
ной остановки заводов «Трансмашхол-
динга» (ТМХ) и группы «Синара» Дмит-

рия Пумпянского, говорит один из со-
беседников 

”
Ъ“. По его словам, в ми-

нистерстве знают, что только за пер-
вый квартал ОАО РЖД должно 9,2 мл-
рд руб. ТМХ за 61 локомотив и 3,6 мл-
рд руб. «Синаре» за 32 локомотива. В 
ОАО РЖД вчера от комментариев от-
казались. Минпромторг и Минфин на 
запросы 

”
Ъ“ не ответили.

100 млрд руб. из ФНБ для инвес-
тпрограммы ОАО РЖД правительст-
во выделило в декабре 2014 года через 
ВТБ (объем программы — 414,1 мл-
рд руб.). Банк должен был выкупить 
на эту сумму облигации монополии, 
но затем правила игры поменялись, 
и Минфин велел направить средства 
на покупку трехмесячных ОФЗ. Тог-
да ОАО РЖД не подписало с заводами 
контракты на закупку локомотивов, а 
предприятия приостановили произ-
водство и грозили массовыми уволь-
нениями (см. 

”
Ъ“ от 30 января). В фев-

рале ВТБ согласился кредитовать заво-
ды на 15 млрд руб., а ОАО РЖД долж-
но было расплатиться с банком за счет 
средств от размещения облигаций в 
пользу ВТБ. Но в итоге перевод всей 
суммы ОАО РЖД так и не состоялся: в 
конце марта ВТБ выкупил лишь пер-
вый транш облигаций монополии на 
30 млрд руб., еще два транша по 15 мл-
рд руб. обещал купить до 1 октября.

В итоге давление на Минфин и ВТБ 
продолжается. Как поясняет источник 

”
Ъ“, оплату по заказам ОАО РЖД про-

изводит через 60 дней после поставки, 
то есть заводы получат деньги только 
в июне. «Если бы ОАО РЖД не получи-
ло первые 30 млрд руб., было бы слож-
нее — кредита ВТБ хватило бы только 
до мая»,— отмечает один из собесед-
ников 

”
Ъ“. По его словам, для работы 

предприятий необходимо, чтобы еще 
30 млрд руб. поступили уже к июлю. В 
ТМХ вчера лишь заявили, что проблем 
с отгрузкой локомотивов для ОАО РЖД 
сейчас нет, в «Синаре» на запрос 

”
Ъ“ не 

ответили. В ВТБ от комментариев от-
казались. Но, как говорит собеседник 

”
Ъ“, знакомый с ситуацией на обоих 

заводах, производителей не устраива-
ют и условия оплаты. ОАО РЖД выпла-
чивает аванс в 25% стоимости локомо-
тива, производство которого занимает 
не менее 120 дней, заводам приходит-
ся брать кредиты, но ставки слишком 
высоки. По его данным, «Синара» пы-
тается договориться с ОАО РЖД об уве-
личении аванса до 50%.

Андрей Рожков из «Метрополя» 
считает, что опасения Минпромтор-
га небезосновательны, но не столь 
масштабны, как это может показать-
ся. По его оценке, из-за дороговизны 
кредитов и задержки платежей про-
изводители локомотивов могут по-
терять на контракте с ОАО РЖД 3–5% 
от операционной маржи, но вряд ли 
это может быть причиной закрытий 
предприятий.

Юлия Галлямова

Минпромторг болеет за локомотивы
ОАО РЖД и заводам уже не хватает 30 млрд рублей из ФНБ
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потребительский рынок

Минсельхоз рекомендовал 
не продлевать экспортные 
пошлины на зерно после 1 ию-
ля 2015 года, но окончательно 
решение в правительстве будет 
принято не раньше чем через 
три  месяца, когда у чиновни-
ков будет точное понимание 
об объемах нового урожая. 
 Однако участники рынка опа-
саются, что неопределенность 
приведет к проблемам с тран-
спортировкой экспортного 
 зерна, так как внутри страны 
сохраняется минимум 5 млн 
тонн не вывезенной из-за вве-
дения пошлины пшеницы.

Как стало известно 
”
Ъ“, Минсель-

хоз рекомендовал правительству не 
продлевать пошлины на зерно по-
сле 1 июля 2015 года. Об этом 

”
Ъ“ 

рассказали три источника, знако-
мые с содержанием письма, кото-
рое было направлено 13 апреля ми-
нистром сельского хозяйства Нико-
лаем Федоровым премьер-минист-
ру Дмитрию Медведеву, и подтвер-
дили в Минсельхозе. Правительство 
примет окончательное решение по 
экспортной пошлине на пшеницу 
не раньше середины июня, говорят 
собеседники 

”
Ъ“.

В конце марта премьер-министр 
дал поручение Минсельхозу, Мин-
фину и Минэкономики при участии 
отраслевых союзов рассмотреть и 
представить до 15 апреля 2015 года 
предложения о целесообразности 
сохранения с 1 июля 2015 года экс-
портной пошлины на пшеницу. В 
Минэкономики считают, что вве-
денная пошлина оказала свое регу-

лирующее воздействие, но реше-
ние о ее пролонгации нужно при-
нимать также исходя из оценки за-
пасов зерна и ценовой динамики на 
внутреннем рынке. В Минфине по-
лучить комментарий не удалось. В 
Минсельхозе отмечают, что после 
введения пошлины и увеличения 
закупочных цен в интервенцион-
ный фонд стоимость зерна на муко-
мольных предприятиях упала при-
мерно на 10–15%.

Правительство России ввело экс-
портную пошлину на пшеницу 
(в размере 15% плюс €7,5, но не ме-
нее €35 за тонну) с 1 февраля 2015 
года до конца 2014/15 сельскохозяй-
ственного года как раз для того, что-
бы стабилизировать цены на хлеб 
и муку на внутреннем рынке стра-
ны в условиях высокого темпа вы-
воза зерна. По расчетам главы Рос-
сийского зернового союза Аркадия 
Злочевского, переходящий объем 
зерна в этом сезоне составит свыше 
20 млн тонн с учетом около 5 млн 
тонн недовывезенной пшеницы. 
При этом Минсельхоз сохраняет 
высокий прогноз по производству 
зерна в 2015 году — на уровне 
100 млн тонн. Общая мощность еди-
новременного хранения составляет 
около 120 млн тонн, то есть, даже 
при накоплении зерна до рекорд-
ных объемов, мощностей для хра-
нения хватит, уверен эксперт. Но 
излишки зерна окажут давления на 
цену, что убьет стимул аграриев к 
посеву. Сельхозпроизводители при 
сохранении пошлины начнут сеять 
кукурузу и ячмень, объясняет го-
сподин Злочевский. 

По расчетам исполнительного ди-
ректора центра «Совэкон» Андрея 
Сизова, с учетом пошлины внутрен-
няя цена на пшеницу нового урожая 
в портах составит около $150 за тон-
ну, без пошлины — $190 за тонну. По 
факту, продолжает господин Сизов, 
решение об ограничении изъяло из 
растениеводческой отрасли в теку-
щем сезоне около 17–20 млрд руб. 
Если пошлина сохранится, то сель-
хозпроизводители недополучат свы-
ше 50 млрд руб., оценивает эксперт. 

Сейчас вывозить пшеницу с уче-
том пошлины экономически неце-
лесообразно, с учетом укрепивше-
гося рубля также невыгодно экспор-
тировать кукурузу, в ожидании ре-
шения о пошлине на пшеницу к ию-
ню рынок экспорта практически 
встанет, утверждает один из круп-
ных трейдеров. В то же время отло-
женное принятие решения о целе-
сообразности пролонгации пошли-
ны создает дополнительные про-
блемы на рынке, уверен источник 

”
Ъ“, имеющий свои логистические 

мощности. Экспортный сезон по но-
вому урожаю начинается с середи-
ны июля, при этом трейдерам необ-
ходимо как минимум за месяц зака-
зывать суда и другие логистические 
мощности под перспективную пе-
ревалку. С учетом того что существу-
ет большой объем невывезенного 
зерна и при условии что решение 
по пошлине не будет принято или 
объявлено раньше середины июня, 
отмена пошлины может создать се-
рьезные проблемы с транспорти-
ровкой пшеницы к портам.

Анна Зиброва

Зерну откроют границу
Экспортная пошлина может быть отменена с 1 июля

Кроме того, в этом сегменте ог-
ромная конкуренция: в Москве по 
итогам первого квартала 2015 года 
продавалось 8 тыс. апартаментов, 
что на 40% больше, чем было в конце 
2014 года, отмечает гендиректор 
«Метриум Групп» Мария Литинец-
кая. Изменение вида разрешенного 
использования участка не прекра-
щает право собственности, но во из-
бежание проблем покупателям, при-
обретавшим апартаменты, все равно 
надо внести соответствующее изме-
нение в договор купли-продажи, го-
ворит партнер бюро «Падва и Эпш-
тейн» Антон Бабенко.

По словам Константина Тимофе-
ева, сейчас городские власти пере-
сматривают функциональное на-
значение еще 30 площадок. «В Мо-
скве жилье — наиболее выгодный 
сегмент с рентабельностью в зави-
симости от территории 30–50%»,— 
объясняет чиновник. В то же время 
ситуация на офисном рынке выгля-
дит удручающе: по данным JLL, по 
итогам 2014 года уровень вакант-

ных площадей в московских биз-
нес-центрах класса А вырос до 
28,4% (в 2013 году этот показатель 
составил 18,2%). Ставки аренды 
офисов класса А снизились на 22%, 
до $450–650 за 1 кв. м. 

«У рынка жилья большая способ-
ность к восстановлению по сравне-
нию с другими сегментами рынка. 
Кроме того, сейчас трудно получить 
кредит на строительство коммерче-
ской недвижимости. В случае с жиль-
ем финансирование можно органи-
зовать за счет продаж на ранней ста-
дии»,— описывает текущую тенден-
цию гендиректор Storm Properties 
(принадлежит бизнесмену Майклу 

Белтону и основателю группы ПИК 
Кириллу Писареву) Надежда Башбы-
нар. По ее словам, не будет строиться 
бизнес-центр «Фили-Плаза» (20 тыс. 
кв. м), где Storm Properties выступает 
fee-девелопером. «Для этой площад-
ки разрабатывается новая концеп-
ция застройки с перевесом жилой 
составляющей»,— добавила она. По 
словам госпожи Башбынар, соотно-
шение жилых и коммерческих про-
ектов в портфеле девелопера до 2014 
года составляло 50% на 50%. «Сейчас 
мы приближаемся к пропорции 75% 
на 25% с перевесом жилья»,— резю-
мировала она.

Екатерина Геращенко

Девелоперы требуют перестройки

Производитель водки «Пять 
озер» — Алкогольная сибирская 
группа (АСГ) вышла на винный 
рынок: компания приступила 
к производству собственной ли-
нейки игристых вин под мар-
кой Beatrice. Контракт на их раз-
лив заключен с итальянским 
заводом винного холдинга 
Schenk. В перспективе трех лет 
АСГ планирует выйти на объем 
продаж 100 тыс. дал в год.

Информация о запуске АСГ соб-
ственных итальянских игристых 
вин под маркой Beatrice содержит-
ся в презентации компании для 
торговых партнеров (ее копия есть 
у 

”
Ъ“). В АСГ подтвердили, что от-

грузки нового продукта в розницу 
начнутся до конца апреля. Произ-
водство вин началось на этой неде-
ле в городе Ора на севере Италии на 
заводе швейцарского производите-
ля вина Schenk Holding: по данным 
сайта Schenk Italia, предприятие — 
один из крупнейших производите-
лей и экспортеров итальянских 
вин. Получить комментарий пред-
ставителей Schenk вчера не уда-
лось, но о запуске знает коммерче-
ский директор ГК «Форвард» Стани-
слав Синельников.

Линейка Beatrice будет включать 
вина Lambrusco и Spumante, роз-
ничная цена которых составит 320–
350 руб. за бутылку 0,75 л. В высо-
ком ценовом сегменте марка также 
будет представлена, в частности, 
вином Asti Beatrice — 620–670 руб. 
«В этой категории существует не-
сколько сильных мировых брен-
дов, которые контролируют значи-
тельную долю рынка. Наша зада-

ча — предложить потребителям ка-
чественную продукцию по доступ-
ной цене, ниже, чем у мировых иг-
роков»,— говорит коммерческий 
директор АСГ Наталья Никитина. 
По данным сайта winestyle.ru, на-
пример, цены на Asti Martini (про-
изводитель Bacardi Limited) и Asti 
Mondoro (Gruppo Campari) почти в 
два раза больше — 1,2 тыс. руб. за 
бутылку 0,75 л.

Низкая цена не даст большого 
конкурентного преимущества но-
вому продукту АСГ, уверен менед-
жер международной алкогольной 
компании. «Потребители, которые 
п о ку п а ют  в и н а  M a r t i n i  и л и 
Mondoro, готовы платить больше за 
известный бренд»,— поясняет он. 
Президент виноторговой компа-
нии Simple Максим Каширин обра-
щает внимание, что у АСГ не было 
прежде опыта работы с винной про-
дукцией. «Ее продавать сложнее, 
чем водку, так как листовать вино, 
просто опираясь на рыночную силу 
водочного ассортимента, не полу-
чится в силу более сложного подхо-
да сетей к приобретению этого вида 
продукции»,— отмечает господин 
Каширин.

О планах пополнить портфель 
АСГ собственными марками игри-
стого вина в интервью 

”
Ъ“ в ноябре 

прошлого года говорил председа-
тель совета директоров и основной 
владелец группы Андрей Стрелец. В 
АСГ рассчитывают за счет своей сис-
темы сбыта — уровень дистрибу-
ции ее ключевой марки «Пять озер» 
составляет сегодня около 95% — в 
короткие сроки обеспечить присут-
ствие свои игристых вин в сетях и в 

течение ближайших двух-трех лет 
выйти на уровень продаж до 
100 тыс. дал в год.

• Согласно данным таможенной 
статистики, в прошлом году объем 
импорта игристых вин в Россию со
ставил 4,2 млн дал, что на 20% боль
ше уровня 2013 года. Итальянские 
вина в этой категории занимают 
лидирующую долю — 78% (3,3 млн 
дал). Их поставки к 2013 году выро
сли на 38%. Основные импортеры 
 игристых вин — Bacardi Limited (10%) 
и Gruppo Campari (9%). Таким обра
зом, объемы продаж, на которые 
рассчитывает АСГ, позволяют 
ей претендовать примерно на 2% 
рынка импортных игристых вин.
АСГ не первый российский про-

изводитель водки, разместивший 
производство своей продукции за 
рубежом. Так, с 2013 года компания 
«Синергия» (водка Beluga, «Белень-
кая») производит в Шотландии на 
мощностях William Grant & Sons 
собственную марку виски Fox & 
Dogs. Предправления «Синергии» 
Александр Мечетин считает верной 
стратегию диверсифицировать пор-
тфель за счет импортных категорий 
алкоголя в условиях сокращения 
рынка водки в России (в прошлом 
году, по данным Росстата, ее произ-
водство в стране сократилось на 
22,3% из-за роста продаж нелегаль-
ной продукции). Ранее в интервью 

”
Ъ“ господин Мечетин также заяв-

лял, что компании было бы инте-
ресно начать работать с категорией 
игристого вина. Вчера он сказал, что 
эти планы сохраняются, но коммен-
тировать их не стал.

Олег Трутнев

В «Пять озер»  
добавили пузырьков
Алкогольная сибирская группа  
начала производство игристых вин в Италии

Господин Маслов паритетно с го-
сподином Ярковым владеет ООО 
«Шансон ТВ», управляющим однои-
менным телеканалом. В холдинг 
также входит концертный бизнес 
— ежегодные мероприятия «Шан-
сон года», «Ээхх, разгуляй!», «Бархат-
ный шансон». По данным Kartoteka.
ru, выручка «Регионального радио-
канала» в 2013 году составила 
698,15 млн руб., чистая прибыль — 
85,3 млн руб.

• По данным TNS Russia, «Шансон» — 
четвертая по популярности радио
станция в Москве со среднесуточ
ной аудиторией 888,5 тыс. слуша
телей (данные за январь—март 
2015 года) и шестая в России 
с 6,99 млн слушателей ежедневно 
(июль—декабрь 2014 года). В лицен
зию «Регионального радиоканала» 
входят частоты в Москве, Москов
ской, Рязанской, Тульской, Воронеж
ской, Волгоградской, Челябинской об
ластях. В партнерстве с региональ
ными ретрансляторами «Шансон» 
вещает в 800 населенных пунктах 
через 200 передающих станций.
Год назад была закрыта сделка по 

продаже одного из основных конку-
рентов «Шансона» — «Дорожного ра-
дио», второй по популярности ради-
осети в стране. Его примерно за 
$60 млн приобрела «Европейская ме-
диа группа», управляющая «Европой 

плюс», «Ретро FM» и др. После этой 
сделки «Шансон» остался крупней-
шей радиосетью, не входящей ни в 
один из крупных холдингов. Уже тог-
да на нее обратил внимание Михаил 
Гуцериев, рассказывали ранее собе-

седники 
”
Ъ“. Возможность ее покуп-

ки тогда рассматривал и холдинг 
«Газпром-медиа», в который входят 
«Авторадио», Energy и еще семь стан-
ций. Собеседники 

”
Ъ“ на медиарын-

ке рассказывали, что господин Мас-
лов оценивал бизнес «Шансона» в 
$100 млн.

Михаил Гуцериев — 38-й в рей-
тинге богатейших российских биз-
несменов журнала Forbes с состоя-
нием $2,4 млрд, по данным на 
апрель 2015 года. Радио бизнесмен 
занялся в мае 2012 года, купив у 

Александра Лебедева две частоты, 
на которых запустил станции «Вес-
на FM» и «Восток FM». Потом он при-
обрел 75% в холдинге Krutoy Media 
Игоря Крутого («Радио Дача», Love 
Radio и «Такси FM»). Наконец, в ноя-
бре 2013 года он купил у инвестхол-
динга «Финам» радио «Финам FM», а 
месяц спустя — Ru.FM у «Мультиме-
диа холдинга» Виталия Богданова. 
Все эти станции транслируют в том 
числе песни самого господина Гуце-
риева в исполнении Николая Ба-
скова, Наташи Королевой, Лаймы 
Вайкуле, Стаса Михайлова и других 
артистов. Сразу 12 его песен побе-
дили на конкурсе «Песня года-2014» 
— поэт побил собственный рекорд, 
став самым успешным за всю исто-
рию конкурса.

«В пуле станций Михаила Гуцери-
ева есть коммерчески успешные и 
неуспешные, но 

”
Шансон“ на голову 

выше остальных — это одна из лиди-
рующих станций в Москве, к тому же 
она обладает приличной сетью»,— 
рассуждает председатель совета ди-
ректоров Hidalgo Егор Альтман. Пер-
вый квартал показал отрицательную 
динамику на рекламном рынке, это 
могло ускорить ход сделки и снизить 
цену, констатирует он. Как сообщал 

”
Ъ“ 16 апреля, по предварительным 

данным, в январе—марте доходы ра-
диостанций снизились на 35%, до 
2,2 млрд руб.

Анна Афанасьева

Михаил Гуцериев не упустит шансон
с1

с9

ЦИТАТА

Сегодня практически половина 
того, что звучит и что слушают 
миллионы,— ваших рук дело
— Филипп Киркоров,
поздравляя Михаила Гуцериева  
с днем рождения в марте 2015 года
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тенденции / судопроизводство

Третейские суды приобретают все 
большее значение для разрешения 
споров — с начала года число попы-
ток исполнить их решения в рамках 
государственной системы удвоилось. 
В некоторых регионах оно выросло 
в пять—десять раз. 

”
Ъ“ разбирался, 

с чем связано усиление интереса к тре-
тейскому правосудию, будет ли тен-
денция устойчивой и как она может 
измениться в ходе запланированной 
государством реформы в этой области.

Согласно базе решений арбитражных су-
дов, по критерию дел «о выдаче исполнитель-
ного листа на решение третейского суда» (ТС) 
количество судебных актов по стране в янва-
ре—марте увеличилось почти вдвое, до 2199. 
Максимальный рост наблюдается в Дагестане 
(в десять раз), Ивановской области (в 5,3 раза), 
Белгородской и Сахалинской областях (в че-
тыре раза). Больше всего таких дел в Москве — 
23% от общего количества, рост здесь соста-
вил 237%. Но есть и регионы, где обращений 
по третейским решениям вообще не зафикси-
ровано — например, в Магаданской области, 
Чечне, Чукотке, Республике Тыва, Еврейском 
и Коми-Пермяцком автономных округах.

Количество отказов в исполнении тре-
тейских решений минимально. Даже если 
не брать в расчет «технические» определе-
ния (о передаче дела в другой суд, о возвра-
щении заявления и так далее), а учитывать 
только судебные акты по существу (о выда-
че исполнительного листа, об отказе или 
о прекращении дела), то по арбитражному 
суду Москвы за январь—март 2014 года отка-
зы составили всего 3,8%, в 2015 году — 2,2%, 
причем основной причиной прекращения 
производства стало добровольное исполне-
ние должником решения ТС.

Среди компаний, требующих исполне-
ния третейских решений, в Москве в первом 
квартале текущего года с большим отрывом 
лидирует Сбербанк (280 дел), затем идет Пер-
вая грузовая компания (ПГК; 39 дел, почти 
все против ОАО РЖД), а также Федеральная 
сетевая компания (ФСК; восемь дел). В янва-
ре—марте 2014 года основные фигуранты 
были теми же, но в несколько ином порядке: 
на первом месте оказалась ПГК (17 дел, опять 
же против РЖД), затем Сбербанк (12 дел) и за-
мыкала тройку лидеров ФСК (также восемь 
дел). С точки зрения самих ТС, «лидерами 
рынка» в прошлом году были Арбитражный 
третейский суд города Москвы (32 дела), ТС 
при ЗАО «Ассоциация профессиональной 
правовой помощи» (24 дела) и АНО «Третей-
ский суд строительных организаций города» 
(14 дел). В 2015 году состав первой тройки от-
части изменился. На первом месте оказался 
ТС при АНО «Независимая арбитражная па-
лата» (279 дел), где судится Сбербанк. Следу-
ющим по популярности стал ТС при ЗАО «Ас-
социация профессиональной правовой по-
мощи» (54 дела) и АНО «Третейский суд стро-
ительных организаций города» (30 дел).

Сила роста правовой культуры
«Сейчас наблюдается существенный рост 
дел, рассматриваемых в третейских судах»,— 
признает партнер юридической фирмы ЮСТ 
Александр Боломатов. По его мнению, тре-
тейских оговорок в договорах становится 
все больше «в силу роста правовой культуры 
и более полного использования данного ин-
струментария для разрешения споров при за-
ключении сделок». «Рост действительно есть, 
и он прямо пропорционален росту количест-

ва дел о банкротстве,— подтверждает руково-
дитель судебной практики адвокатского бю-
ро 

”
S&K Вертикаль“ Андрей Миконин.— Вто-

рая причина — все больше договоров Сбер-
банка и нескольких иных банковских струк-
тур содержат третейскую оговорку». Из дру-
гих банков в числе заявителей встречаются 
«Северный морской путь», Солид-банк, «Ме-
трополь», Коммерческий межрегиональный 
трастовый банк, «Интеркоммерц», Рост-банк, 
Международный банк развития.

Увеличение числа споров вокруг третей-
ских решений участники рынка объясняют 
в том числе сложной экономической ситуа-
цией. «Безусловно, это связано с кризисом — 
большинство должников не платят добро-
вольно, потому что нечем,— считает Алек-
сандр Боломатов.— Наверняка перед многи-
ми компаниями сейчас стоит вопрос: упла-
тить долг и закрыть бизнес или пытаться про-
должать хоть как-то работать и надеяться на 
улучшение ситуации». «В период кризисов 
объективно снижаются финансовые возмож-
ности хозяйствующих субъектов, в том числе 
и в сфере добровольного исполнения судеб-
ных решений»,— соглашается председатель 
третейского суда «Газпрома» Юрий Колмозев. 
Андрей Миконин вообще утверждает, что до-
бровольно решений ТС на регулярной осно-
ве в РФ никто не исполняет, «за исключени-
ем случаев изготовления решения в преступ-
ных целях для формального оправдания на-
логовых обязательств либо обязательств по 
возврату валютной выручки».

По мнению партнера адвокатского бюро 
«Резник, Гагарин и партнеры» Андрея Горлен-
ко, в последнее время в ТС увеличилось ко-
личество «реальных споров, а не дел-схем, 
в рамках которых стороны фактически разы-
грывают разбирательство, например, для со-
здания основания регистрации права собст-
венности на недвижимость или подтвержде-
ния несуществующей задолженности». Одна-
ко управляющий партнер коллегии адвока-
тов «Муранов, Черняков и партнеры» и один 

из арбитров МКАС при ТПП РФ Александр Му-
ранов признает, что при этом растет и число 
«искусственных споров» с теми, кто использу-
ет ТС как инструмент «решальщиков».

Еще одной причиной роста обращений 
в ТС Александр Муранов называет снижение 
доверия к государственным судам. Его пози-
цию разделяет председатель Арбитражного 
третейского суда Москвы Алексей Кравцов. 
Но с этим мнением согласны далеко не все 
участники рынка. «Доверие к ТС не выше, чем 
к государственным, а скорость рассмотрения 
дел не может резко обуславливать намерения 
хозяйствующих субъектов сменить место раз-
решения споров»,— считает Александр Боло-
матов. Андрей Миконин отмечает, что сро-
ки рассмотрения дел, например, в МКАС при 
ТПП РФ нельзя назвать более привлекатель-
ными по сравнению с обычным порядком су-
допроизводства. По его мнению, в России «от-
сутствует такой институт, как обращение в ТС 
для справедливого разрешения спора лицом, 
которому доверяют обе стороны». «ТС суще-
ствуют в другом поле. Странно было бы гово-
рить, что контрагенты 

”
Газпрома“ или Сбер-

банка включают в свои договоры оговорку 
о ТС этих организаций потому, что именно 
им доверяют, причем больше государствен-
ного»,— добавляет господин Миконин.

Проблемы объективной 
беспристрастности
Дополнительно подстегнуть расширение пра-
ктики использования ТС могло прошлогод-
нее постановление Конституционного суда 
(КС). В ноябре он перевернул судебную пра-
ктику, сформированную Высшим арбитраж-
ным судом (ВАС), признав право ТС рассматри-
вать споры со своими учредителями и аффи-
лированными с ними лицами. ВАС считал, что 
это нарушает принцип «объективной беспри-
страстности» суда и изначально ставит не свя-
занную с ним сторону в неравное положение.

Но КС счел, что в первую очередь нужно вы-
являть и учитывать заинтересованность кон-

кретных арбитров при рассмотрении спора. 
Организационные связи суда со стороной не 
являются основанием для безусловной отме-
ны решения ТС, хотя и принимаются во вни-
мание. Такое постановление КС вынес по жа-
лобе Сбербанка, добивавшегося исполнения 
решения третейского суда при АНО «Центр 
третейского разбирательства», одним из учре-
дителей которого являлся банк. После этого 
Верховный суд (ВС) в рамках аналогичного де-
ла обязал арбитражный суд выдать исполни-
тельный лист на решение ТС «Газпрома».

Андрей Горленко считает, что говорить 
о критическом влиянии этих решений по-
ка рано: «Даже практика ВАС мало влияла на 
деятельность таких ТС — их решения отме-
нялись, но сами суды либо оставались, ли-
бо пытались адаптироваться и обойти такую 
практику».

Однако Александр Муранов уверен, что по-
зиция КС уже повлияла на поведение компа-
ний, имеющих третейские оговорки в аффи-
лированных с ними судах, и спровоцирова-
ла рост обращений в такие ТС и, следователь-
но, увеличение запросов исполнительных ли-
стов по их решениям. Такого же мнения при-
держивается и Александр Боломатов: «Осно-
вываясь на позиции КС, ВС формирует проти-
воположную ВАС практику, что, безусловно, 
поднимает эффективность разрешения спо-
ров в третейских судах, формально аффили-
рованных с одной из сторон». Юрий Колмо-
зев подтверждает, что после опубликования 
постановлений КС и ВС число заявлений об 
оспаривании компетенции ТС «Газпрома» 
«пошло на убыль». Господин Боломатов уве-
рен, что позиция КС спровоцирует рост числа 
третейских оговорок о передаче споров на 
рассмотрение в том числе корпоративных ТС.

Позитивный тренд  
с оговорками
Однако далеко не все участники рынка оце-
нивают сложившуюся тенденцию исключи-
тельно положительно. Само по себе увеличе-

ние обращений к третейскому правосудию 
они называют «позитивным трендом», но 
отмечают, что третейская оговорка «не всег-
да действительно выражает волю обеих сто-
рон». По мнению большинства юристов, ре-
шение КС неизбежно будет способствовать 
навязыванию третейских оговорок эконо-
мически более слабым сторонам спора. «Ре-
альных универсальных инструментов про-
тиводействия навязыванию третейских ого-
ворок практически не существует»,— гово-
рит Александр Боломатов. Александр Мура-
нов отмечает, что отказаться от третейской 
оговорки при заключении договора с круп-
ной компанией почти невозможно, а шан-
сы оспорить ее в дальнейшем крайне малы.

По словам Андрея Миконина, неболь-
шие компании, сотрудничающие с крупны-
ми холдингами, могут попробовать заявить 
возражения против компетенции ТС сразу 
при появлении сведений о начале разбира-
тельства. «Затем необходимо собрать доказа-
тельства аффилированности ТС со стороной 
спора и понуждения к введению третейской 
оговорки при заключении договора»,— по-
ясняет он. Заместитель гендиректора по ме-
ждународным проектам компании «АМР 
Консалтинг» Эльвира Абдуллина добавля-
ет, что решение ТС можно признать недей-
ствительным, но такой иск имеет сложный 
предмет доказывания и весьма узкий круг 
оснований. «Сторона спора может ссылать-
ся на процессуальные нарушения или про-
тиворечия публичному порядку РФ,— уточ-
няет она.— Неарбитрабельность спора, рас-
смотренного третейским судом, также мож-
но доказать, но процесс весьма непрост и мо-
жет затянуться на длительный срок». По мне-
нию Андрея Горленко, можно доказывать от-
сутствие у ТС компетенции рассматривать 
спор по мотиву отсутствия или недействи-
тельности третейского соглашения.

Положить конец спорам могла бы третей-
ская реформа, предложенная год назад Ми-
нюстом. В тексте законопроекта закрепля-
лось жесткое условие, что учредителем ТС 
имеет право выступать только некоммерче-
ская организация (НКО), а споры с участием 
своих учредителей такому суду рассматри-
вать нельзя. Ожидалось, что проект будет вне-
сен в Госдуму еще прошлой осенью, но он 
вызвал споры и был отправлен на доработ-
ку. «Предположение о том, что запрет на су-
ществование ТС при коммерческих органи-
зациях исключит факты злоупотреблений 
в этой сфере, является заблуждением. Злоу-
потребления имеют исключительно субъек-
тивную природу и не являются неизбежным 
сопутствующим свойством той или иной ор-
ганизационно-правовой формы учредите-
лей ТС»,— считает Юрий Колмозев. По его 
мнению, целесообразно предусмотреть в за-
конопроекте возможность существования 
ТС при крупных хозяйственных корпораци-
ях c условием, что они должны соответство-
вать всем регуляторным требованиям, вклю-
чая необходимость получения их учредите-
лями предварительного разрешения. Но, по 
данным источников 

”
Ъ“, в последней версии 

законопроекта, которая сейчас рассматрива-
ется в правительстве, условие об учреждении 
ТС только НКО сохранилось.

Анна Занина, Андрей Райский

дополнительная информация 
kommersant.ru/11482

Третейский не лишний
Бизнес перебирается из арбитражных судов в третейские

— О чем свидетельствует увели
чение числа споров в арбитраж
ных судах по решениям третей
ских судов?
— В первую очередь о том, что сторо-
ны уклоняются от добровольного ис-
полнения таких решений. В кризис-
ное время в суды, в принципе, на-
чинают обращаться чаще, возника-
ет масса обстоятельств, приводящих 
к неисполнению обязательств — не 
только кредитных, но и поставоч-
ных, и многих других. Это касается 
разбирательств и в госсудах. Кроме 
того, сейчас действительно третей-
ские оговорки используются чаще.
— Связано ли это с недавним ре
шением Конституционного суда 
(КС), разрешившего третейским 
судам рассматривать споры с уча
стием своих учредителей?
— Не думаю. Постановление КС, ко-
нечно, позволяет госсудам более 
взвешенно относиться к решени-
ям третейских судов, им определе-
ны более четкие подходы к оценке 
беспристрастности третейских су-
дей, рассматривающих конкретный 
спор, но не более того.
— Часто ли Сбербанк заключает 
третейское соглашение?
— Мы чаще обращаемся в государст-
венные, чем в третейские суды. Де-
ло в том, что у нас большое количе-
ство споров с физлицами, с которы-
ми третейскую оговорку возможно 
заключить только после возникно-

вения оснований для предъявления 
иска. Понятно, что должник-физли-
цо не будет тогда оговорку подписы-
вать, граждане в принципе не хотят, 
чтобы с ними судились. А с юрлица-
ми у нас примерно 30% споров раз-
бирается третейскими судами.
— В чем преимущества третей
ских судов?
— У Сбербанка самый большой кре-
дитный портфель, и в количествен-
ном отношении мы судимся больше 
других банков, поэтому для нас важ-
но — однообразная ли по этому во-
просу судебная практика, насколь-
ко она устойчива. Кроме того, в си-
туации сложных экономических ус-
ловий госсуды зачастую просто не 
справляются с возросшей нагрузкой 
по хозяйственным спорам. Обраще-
ние в третейский суд позволяет со-
кратить время и снизить материаль-
ные затраты. Несмотря на бесспор-
ность подавляющего числа требова-
ний банка по просроченным креди-
там, решения госсудов можно долго 
обжаловать по всем инстанциям. Но 
тратить столько времени на обжало-
вание неэффективно, а вынесение 
противоположных решений судами 
разных уровней отрицательно влия-
ет на устойчивость хозяйственного 
оборота.
— В какие третейские суды обра
щается Сбербанк и часто ли стал
кивается с проблемой исполне
ния их решений?

— На самом деле массовых отказов 
в выдаче исполнительных листов не 
было даже по решениям третейско-
го суда при АНО «Центр третейского 
разбирательства», который ВАС при-
знал объективно небеспристраст-
ным, с чем не согласился КС. Сейчас 
Сбербанк в основном обращается в 
третейский суд при АНО «Независи-
мая арбитражная палата», по нему у 
нас наибольшее количество третей-
ских оговорок. 
— Как вы оцениваете третей
скую реформу, предложенную 
Минюстом?
— При подготовке текста законопро-
екта Минюст ушел в сторону «супер-
регулирования» третейского разбира-
тельства, предложив контролировать 
деятельность юрлиц, при которых со-
здаются третейские суды. Но такой си-
стемы контроля нет ни в английском, 
ни в континентальном европейском 
праве. Изначальная идея была в том, 
чтобы бизнес шире использовал воз-
можности российских третейских су-
дов, в том числе и международных 
коммерческих арбитражей в РФ, а так-
же активнее избирал российское за-
конодательство в качестве примени-
мого права, но реформа в предложен-
ном виде может, напротив, «вытолк-
нуть» бизнес в зарубежную юрисдик-
цию. Сейчас контроль деятельности 
третейских судов осуществляют госу-
дарственные суды — через обжалова-
ние в них решений и выдачу испол-
нительных листов. На наш взгляд, это-
го вполне достаточно. Процедура уве-
домления госсудов о начале деятель-
ности третейского суда предусмотре-
на законом, необходимо наделить гос-
суд правом приостановки деятельнос-
ти третейского суда в соответствую-
щем регионе в случае отмены реше-
ния последнего или отказа в выдаче 
исполнительного листа по нему.

Интервью взяла  
Анна Занина

— Вы наблюдаете рост числа тре
тейских оговорок?
— По нашим данным, количество 
третейских оговорок, включаемых 
в экономические договоры, растет 
ежедневно. Организации постоян-
но обращаются за консультация-
ми о порядке их оформления, об-
ращения с исками в третейские су-
ды и порядке исполнения третей-
ских решений судебными приста-
вами. На третейские оговорки сво-
их членов переводят такие бизнес-
объединения, как Ассоциация реги-
ональных банков России, Ассоциа-
ция строителей России, Объедине-
ние потребителей России, Россий-
ская гильдия пекарей и кондитеров 
и многие другие.
— С чем это связано?
— Одной из причин является уве-
личенный информационный по-
ток, направленный на разъясне-
ние бизнесу особенностей и преи-
муществ российских третейских су-
дов. Кроме того, бизнесмены пони-
мают, что начавшийся спад в эконо-
мике в ближайшее время приведет 
к неисполнению большинства до-
говоров. А тот, кто на этот момент 
будет иметь третейские оговорки 
в договорах, получит возможность 
быстро отсудить у контрагента за-
долженность и быстрее других кре-
диторов, которые годами могут су-
диться в государственных судах, 
сможет вернуть деньги.

Кроме того, снижается доверие 
к госсудам, среди причин и бюро-
кратия, и загруженность, и заре-
гулированность, и коррумпирован-
ность, и приоритет защиты интере-
сов госструктур перед биз несом и 
т. д. Похожее положение дел в не-
давнем прошлом стало толчком 
к развитию коммерческих меди-
цинских учреждений. Конечно же, 
госмедучреждения активно сопро-
тивлялись лишению своей монопо-
лии на рынке медицинских услуг, 
но успешный пример западных 
стран и признанная на всех уров-
нях безнадежность государствен-
ных медицинских услуг вынудили 
их потесниться.
— Почему сейчас увеличивается 
количество споров в госсудах по 
заявлениям о выдаче исполни
тельных листов на решения тре
тейских судов?
— Это всеобщее заблуждение, что ре-
шение третейского суда в основном 
должно исполняться добровольно. 
Возможно, это осуществимо на Запа-
де, где у людей другой менталитет, 
но в нашей стране без исполнитель-
ного листа никто даже шевелиться 
не будет. Количество заявлений о вы-
даче исполнительных листов сейчас 
увеличилось в первую очередь по 
причине увеличения числа исков в 
третейские суды.

Более того, современные тре-
тейские суды стали предоставлять 

услугу самостоятельного получе-
ния исполнительных листов на 
свои решения по доверенности по-
бедившей стороны, помогая при-
водить их в исполнение. Для бизне-
са эта услуга стала еще одним серь-
езным поводом для выбора третей-
ского судопроизводства.
— Но в отличие от государ
ственных судов среди третей
ских встречаются и «карманные» 
суды…
— Любое хорошее начинание неиз-
бежно заинтересовывает и мошен-
ников, и нечистых на руку дельцов, 
которые, создавая «карманные» су-
ды, решают в них свои собственные 
«серые» дела и тем самым отталки-
вают бизнес от добросовестных тре-
тейских судов. Обратите внимание, 
что из 1,5 тыс. зарегистрированных 
в России третейских судов всего 134 
суда имеют свой сайт. Недостатком 
является и отсутствие законодатель-
ного регулирования принудитель-
ной ликвидации таких третейских 
судов даже по решению суда.

Почву для создания «карман-
ных» судов удобряют в том числе 
постановления Конституцион-
ного суда, разрешающие учреди-
телям третейских судов судиться 
в них. Я не могу поддержать и не-
давнее постанов ление Верховного 
суда, который объявил, что члены 
торгово-промышленных палат так-
же могут судиться в третейских су-
дах, учрежденных при этих ТПП, и 
никакой аффилированности выс-
ший госсуд в этом не усматривает. 
Но в целом я думаю, что увеличе-
ние «карманных» судов не влияет 
на рост числа третейских оговорок, 
так как бизнес сейчас максималь-
но информируется о последствиях 
подписания третейских оговорок с 
такими судами.

Интервью взяла  
Анна Занина

«Госсуды зачастую просто не справ-
ляются с возросшей нагрузкой»

«Без исполнительного листа  
никто даже шевелиться не будет»

Сергей Минкин,
начальник управления судебной защиты  
правового департамента Сбербанка

Алексей Кравцов,
председатель Арбитражного третейского суда  
города Москвы

1297 21996610

Москва
169 570

Московская область
66 105

Санкт-Петербург 
и Ленинградская область

61 90
Республика Татарстан 

78 81

Красноярский край
23 39

Новосибирская область
58 59

Свердловская область
19 61

Удмуртская республика
17 30

32
13
24
54
14
30

9

7

7

6

9
13
9
8
8
6

11
279

14

7

6

Пермский край
48 121

Республика Башкортостан
42 92

Самарская область  
13 31

Нижегородская область
17 49

Краснодарский край
55 30

Алтайский край
57 90

Кемеровская область
40 52

Арбитражный третейский суд города Москвы

Третейский суд  при ЗАО «Ассоциация профессиональной правовой помощи»

АНО «Третейский суд строительных организаций города»

Третейский суд при некоммерческом партнерстве «Защита»

Третейский суд при АНО «Независимая арбитражная палата»

Федеральный третейский суд

Третейский суд для разрешения экономических споров при ТПП РФ

Третейский суд при РСПП

МКАС при ТПП РФ

Региональный третейский суд

январь—март 2014 январь—март 2015

В КАКИХ РЕГИОНАХ БОЛЬШЕ ВСЕГО СУДЯТСЯ ПО ТРЕТЕЙСКИМ РЕШЕНИЯМ   ИCТОЧНИК: БАЗА РЕШЕНИЙ АРБИТРАЖНЫХ СУДОВ. 
ДАННЫЕ ОСНОВАНЫ НА КОЛИЧЕСТВЕ СУДЕБНЫХ АКТОВ ПО ВОПРОСУ ВЫДАЧИ ИСПОЛНИТЕЛЬНОГО ЛИСТА НА РЕШЕНИЯ ТРЕТЕЙСКИХ СУДОВ.   

январь—март 2014*

январь—март 2015*

ТРЕТЕЙСКИЕ СУДЫ, ПО РЕШЕНИЯМ КОТОРЫХ ЧАЩЕ ВСЕГО СУДЯТСЯ 
В МОСКВЕ    ИСТОЧНИК: БАЗА РЕШЕНИЙ АРБИТРАЖНЫХ СУДОВ.

январь—март 2014 январь—март 2015весь 2014

КОЛИЧЕСТВО СПОРОВ 
ПО ТРЕТЕЙСКИМ 
РЕШЕНИЯМ 
ПО ВСЕЙ РОССИИ

*Количество судебных актов арбитражного 
суда Москвы по заявлениям о выдаче 
исполнительных листов 
на решения третейских судов. 

Арбитражный межотраслевой третейский суд 

Третейский суд при ОАО «Газпром»

Постоянно действующий третейский суд при ООО «Адрем Трейдинг»

Третейский суд при РСПП
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русфонд / www.rusfond.ru

Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года  
для помощи авторам отчаянных писем в ”Ъ“. Проверив письма,  
мы размещаем их в ”Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, 
livejournal.com, в эфире «Первого канала», в социальных сетях 
Facebo ok, «ВКонтакте» и «Одноклассники», а также в 50 печатных, 
телевизионных и интернет-СМИ в регионах РФ. Решив помочь, вы 
получаете у нас реквизиты фонда и дальше действуете сами либо 
отправляете пожертвования через систему электронных платежей. 
Возможны переводы с кредитных карт, электронной наличностью 
и SMS-сообщением, в том числе из-за рубежа (подробности на 
rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. Читателям и те-
лезрителям затея понравилась: всего собрано свыше $187,7 млн. 
В 2015 году (на 16 апреля) собрано 363 336 433 руб., помощь 
получили 599 детей. Мы организуем и акции помощи в дни 
национальных катастроф. Русфонд — лауреат национальной пре-
мии «Серебряный лучник» за 2000 год. Президент Русфонда — Лев 
Амбиндер, лауреат премии «Медиаменеджер России» 2014 года 
в номинации «За социальную ответственность медиабизнеса».
Адрес фонда: 125252, г. Москва, а/я 50;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru.
Телефоны: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный, благотворительная линия от МТС),  
факс (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00.

ДЛЯ ТЕХ, КТО ВПЕРВЫЕ ЗНАКОМИТСЯ 
С ДЕЯТЕ ЛЬНОСТЬЮ РУСФОНДА

Выздоровление 
контрабандой
В лечении за границей 
государство не помощник

В рубрике «Драмы в письмах» я рассказываю о 
своей работе с почтой Русфонда. В прошлом го
ду в Русфонд поступило 372 просьбы о помощи 
в лечении за границей. Авторы писем надеялись 
на излечение в Китае, Израиле, Германии, США, 
Турции, Сингапуре и Индии. Была даже просьба 
отправить на лечение сколиоза в Эстонию...

Я не знаю ни одного случая, чтобы лечение за рубе-
жом было назначено пациенту лечащим врачом. Ре-
шение искать помощи за пределами России прини-
мают либо родители больных детей, либо сами паци-
енты, если речь идет о взрослых. В качестве советчи-
ков выступают форумы в интернете, сайты агентств 
медицинского туризма, социальные сети и иногда ле-
чащие врачи. Такие советы наши врачи государствен-
ных больниц дают исключительно в устной форме, 
так как официальная позиция здравоохранительных 
властей оформлена жестко и непререкаемо: все, что 
можно лечить за рубежом, лечится и в России. Исклю-
чения возможны, но это именно исключения: напри-
мер, пересадка сердца ребенку — закон у нас запреща-
ет трансплантацию детских органов. 

Поэтому даже если наши врачи и признают невоз-
можность поставить на ноги конкретного ребенка, 
они могут только посоветовать клинику, добавив, что 
деньги придется искать самим.

Родители или взрослые пациенты пытаются за-
нять денег у родных и знакомых, просят помощи на 
предприятиях и у бизнесменов своего города, пишут 
мэру и губернатору. Иным везет, но, как правило, де-
нег все равно оказывается недостаточно. Тогда род-
ня или сами пациенты с помощью неравнодушных 
людей создают в интернете группы для сбора средств 
или обращаются в благотворительные фонды. 

В прошлом году Русфонд откликнулся на 212 
просьб о помощи в лечении детей за рубежом, а те, 
удовлетворить которые мы не могли, я отправил в 
Минздрав РФ. 

Ольга Р. из Пензенской области обратилась за по-
мощью в лечении своей одиннадцатилетней дочери 
в Испании. У ребенка тяжелая форма эпилепсии, ле-
чение в России надежды на выздоровление не дает, 
об этом ей сказали эпилептологи. Они же посоветова-
ли собирать деньги и ехать в Барселону, где такие слу-
чаи как раз лечат. Письмо Ольги было направлено на 
горячую линию Минздрава РФ, откуда поступил стан-
дартный ответ с перечнем списка документов для рас-
смотрения, в который входит рекомендация лечаще-
го врача о необходимости лечения за пределами РФ. 
Мама собрала все, кроме этого документа, и пошла к 
врачу. Врач терпеливо объяснил, что никто такую ре-
комендацию ей не напишет. Есть правило (конечно, 
негласное) такие бумаги не подписывать. Тем более с 
таким несмертельным диагнозом. 

А вот история Виктории В. из Новосибирской об-
ласти. У ее двадцатилетней дочери тяжелая умствен-
ная отсталость, всю жизнь жила на тяжелых транкви-
лизаторах — мучительная бессонница... Год назад за 
свои деньги Виктория пролечила дочь в китайской 
клинике, и девушка начала засыпать без лекарств, 
ее состояние заметно улучшилось. Китайцы совето-
вали новый курс, Виктория обратилась в Русфонд за 
помощью, я отправил ее просьбу в Минздрав РФ, по-
ступил стандартный ответ: обращайтесь в социаль-
ное учреждение по месту жительства. Виктория пош-
ла в Министерство соцразвития Новосибирской об-
ласти. Там ей сначала сказали то же, что и Ольге в Пен-
зе: направление на заграничное лечение ей не подпи-
шут ни в каком случае. Но чиновница вдруг заинте-
ресовалась: можете показать медвыписки? Что, дей-
ствительно есть улучшение? Двадцать лет ничего и 
вдруг прогресс? Мама медвыписки оставила и ушла. 
К ее удивлению, через несколько дней та самая жен-
щина из министерства позвонила ей домой: «Пойми-
те, мы не можем направить вашу дочь в Китай, несмо-
тря на удивительный прогресс после лечения там. Но 
мы поможем вам неофициально. Переведем необхо-
димую сумму на ваш счет. В качестве материальной 
помощи, как малоимущим. Вы поедете на повторный 
курс, только обязательно потом расскажите о резуль-
татах. И еще большая просьба: не распространяйтесь 
об этом». Деньги поступили через неделю. В начале 
мая Виктория с дочкой едут в Китай. За государствен-
ный неофициальный счет. 

В 2014 году в Минздрав РФ я отправил 
160 просьб о помощи в лечении за границей. 
В 159 случаях авторам просьб отказали.

Сима Мосягина, 8 лет, детский церебральный  
паралич, требуется лечение. 114 740 руб.
Внимание! Цена лечения — 199 740 руб.  
ЗАО «Антипинский НПЗ» внесет 50 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Тула» соберут 35 тыс. руб.

Сима родилась раньше срока весом 2300 граммов. 
А на восьмой день у нее случилась остановка сердца, 
19 минут клинической смерти. Симу реанимирова-
ли, но мозг сильно пострадал. После четырех месяцев 
больницы мы забрали ее домой и начали борьбу за 
здоровье. Нам помогали родные и друзья. Лечились 
в Китае, Венгрии, в Туле и Москве. Это пробудило Си-
му: она стала на мир реагировать, окрепла физически. 
Сейчас дочка стоит с опорой, ходит за руку, играет, лю-
бит музыку. Но стоять и ходить самостоятельно боит-
ся. И не говорит. Врачи из Института медицинских 
технологий (ИМТ) обещают нам помочь, а на лечение 
денег нет. Помогите! Лариса Мосягина, Тульская область.
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Необхо-
дима госпитализация для обследования и проведе-
ния восстановительного лечения».

Демид Тонких, 8 месяцев, деформация  
черепа, требуется лечение специальными  
шлемами. 85 тыс. руб.
Внимание! Цена лечения — 180 тыс. руб.  
Фонд «Наша инициатива» компании «М.Видео»  
внесет 60 тыс. руб. Телезрители ГТРК «Ярославль»  
соберут 35 тыс. руб.

Сразу после выписки из роддома я заметила, что го-
лова малыша неправильной формы: сильно выступа-
ет лоб, а на затылке шишка. По результатам компью-
терной томографии нейрохирург диагностировал 
раннее сращение черепных швов и дал направление 
в Москву на операцию. Сейчас Демид подвижный и 
веселый, сидит и ползает, даже ходит, держась за руку, 
говорит «мама» и «папа». Но если вовремя не сделать 
операцию, сына ожидают страшные головные боли, 
слепота и глухота. На операцию мы получили квоту, а 
для реабилитации необходимы дорогостоящие орте-
зы (шлемы). Я в декретном отпуске, с двумя маленьки-
ми детьми живем на зарплату мужа — 15 тыс. руб. По-
могите! Марина Тонких, Ярославская область. 
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Демиду пока-
зана реконструкция костей свода черепа с последу-
ющим лечением краниальными шлемами для кор-
рекции формы головы».

Артем Перов, 8 лет, сахарный диабет 1-го типа, 
требуются расходные материалы к инсулиновой 
помпе. 91 157 руб.
Внимание! Цена расходных материалов — 136 157 руб. 
Телезрители ГТРК «Калининград» соберут 45 тыс. руб.

От всего сердца благодарю вас за инсулиновую 
помпу, которую вы нам оплатили. Теперь у Артема 
совсем другая жизнь! Мы забыли о постоянных уко-
лах инсулина, Артем окреп, учится в школе, занима-
ется в различных кружках. Но у нас закончились рас-
ходные материалы к прибору. А нам без помпы нель-
зя, вернутся скачки сахара и начнутся осложнения. 
В семье работает только муж, зарплата небольшая. 
Я пока не могу выйти на работу, надо постоянно сле-
дить за здоровьем сына. Прошу вас, помогите! Яна 
Перова, Калининградская область.
Врач-эндокринолог городской детской поли-
клиники №1 Наталья Пашкевич (Калининград): 
«Для компенсации диабета Артему необходимо про-
должить помповую терапию, переход на шприц-руч-
ки приведет к развитию осложнений».

Ксюша Невоструева, 2 года, врожденный  
порок сердца, спасет эндоваскулярная операция. 
121 700 руб.
Внимание! Цена операции — 186 700 руб.  
Телезрители ГТРК «Удмуртия» соберут 65 тыс. руб.

Надо мной посмеиваются: в 20 лет верит в чудеса! 
А я верю, что моя любимая Ксюша станет здоровой 
и счастливой, что спасать ее будут лучшие врачи, 
что совершенно незнакомые люди помогут опла-
тить дорогущую операцию. Кардиологи наблюдают 
Ксюшу с двухмесячного возраста. Прописывали ле-
карства для поддержания работы сердца. На послед-
ней консультации сказали, что ждать больше нель-
зя: открытый артериальный проток не закрывает-
ся, надо оперировать. Денег на операцию у нас нет, 
на жизнь и то не хватает. Муж — водитель, получает 
11 тыс. руб. Я выучилась на цветовода, но после учи-
лища не работала: ухаживаю за дочкой. Вы поможе-
те, правда? Алена Невоструева, Удмуртия.
Детский кардиолог НИИ кардиологии, кан-
дидат медицинских наук Виктория Савченко 
(Томск): «Учитывая топику порока сердца, Ксюше 
показано эндоваскулярное закрытие открытого ар-
териального протока окклюдером».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

У Сережи редкое заболевание ко
жи — буллезный эпидермолиз. Иног
да врачи называют его пузырчаткой: 
на коже постоянно возникают и ло
паются пузырьки, малейшая неосто
рожность ведет к ранам. А то и ни
как не называют, потому что вовсе не 
знают о такой болезни. Вот и Сереже 
сначала помогали не столько докто
ра, сколько Екатерина, мама. Знаете 
почему? Потому что у нее самой та
кая же болезнь, только в легкой фор
ме. А другие мамы выговаривают 
название болезни с трудом, предпо
читают говорить «синдром бабочки»: 
кожа у ребятишек такая же нежная и 
ранимая, как крылья бабочек.

Мы уже писали («Осторожно, бабоч-
ки!», 

”
Ъ“ от 27 февраля) о новом проекте 

Русфонда — создании первого в стране 
центра помощи детям с буллезным эпи-
дермолизом на базе Детской городской 
больницы №1 (ДГБ №1) Санкт-Петер-
бурга. Раньше, когда родители таких де-
тей обращались к нам с просьбами о по-
мощи, мы отправляли их на лечение за 
рубеж. Сереже с мамой предстоит тоже 
дальняя дорога: сначала на машине из 
станицы Старокорсунская в Краснодар, 
а потом еще три часа лету до Петербурга.

Сережа родился с чистой кожей, толь-
ко, по определению врача, «суховатой». 
Надо, мол, обильно смазывать ее дет-
ским кремом. А на следующий день, ког-
да Сережу не принесли кормить, Катя 
пошла его искать. И нашла под капель-
ницей. Что и зачем капают — ей не до-
кладывали. Но, когда во время смены 
капельницы у ребенка вырвали кусочек 
кожи на руке, когда она увидела цара-
пины на груди, когда вместе с носочка-
ми с пяток сошла кожа, Катя сама поста-
вила тот диагноз, который только через 
три недели определил профессор Нико-
лай Мурашкин — единственный доктор 
в Краснодаре, способный распознать эту 
болезнь: буллезный эпидермолиз.

Сережа — третий ребенок в семье 
Латкиных, есть еще восьмилетний Ва-
ня и пятилетняя Алиса. У них признаков 
болезни нет. Когда они обнаружились у 
Сережи, Катя, конечно, испугалась, но, 
с другой стороны, паники не было, она 
уже на собственном примере многое о 
болезни знала. Знала, что вылечить до 
конца нельзя, но жить с этим можно. 
Знала, что младшему сыну предстоит 

другая, чем у старших, жизнь. Что этот 
другой образ жизни бывает и неудобен, 
и обременителен, и дорогостоящ, что во 
многом ребенку придется отказывать, 
что ему даже не пошалить лишний раз. 
Но главное — знала, и уже это огромный 
плюс, потому что незнающие впадают в 
ужас, а если нет рядом опытного врача, 
то этим ужасом и незнанием только вре-
дят собственным детям. И еще одно об-
стоятельство не давало ей отчаиваться и 
паниковать. Вернее, не обстоятельство, а 
человек. Александр, муж.

— Он всю мою жизнь повернул,— го-
ворит Катя.— Я девчонкой-то всего бо-
ялась, комплексовала: не удалась, мол, 
жизнь, не будет в ней счастья. А Саша с 
самого начала объявил: ничего не бойся, 
все нормально. Надо просто лечиться, да 
и все. И когда Сережа родился, когда бо-
лезнь эту заметили, Саша отнесся так же: 
никакой паники, просто другая жизнь. 

Когда Сережа лежал в клинике на пе-
реосвидетельствовании (буллезникам 
инвалидность дают только на год; навер-
ное, врачам этих комиссий что-то такое 
известно, чего не знает никто в мире, на-
пример, что «само пройдет»), его отрави-
ли какой-то мазью, потом малыш под-
хватил инфекцию, в результате расчесал 
поясницу так, что до сих пор раны оста-
лись. Помогает фонд «Дети БЭЛА», иног-
да оттуда присылают специальные бин-
ты. Правда, их все равно не хватает, но 
Катя уже нашла пути в ту московскую ап-
теку, где их можно купить. Дорого это, но 
на бинты-то Александр зарабатывает. А 
вот на серьезное лечение…

— Я ведь не работаю,— говорит Ка-
тя.— Сразу после школы вышла замуж, 
потом из декрета в декрет… Но учусь, 
буду педагогом.

Сереже сейчас требуется основа-
тельное обследование и лечение: по-
ражение кожи доходит до 30–40%, ра-
ны на локтях, на  коленях, на поясни-
це, повреждены пальцы на руках и но-
гах, есть и другие очень неприятные 
проявления…

И раньше, напомню, путь в таком 
случае был чаще всего один — в Герма-
нию, в город Фрайбург. Это и прежде 
было весьма дорого, а нынешнюю цену 
мы пока даже не представляем. Да, там 
хорошо лечат и учат мам буллезников, 
обеспечивают их мазями и перевязоч-
ными средствами. Но теперь и лечить, и 
учить, и обеспечивать можно в России. 
Потому что замечательные врачи боль-
ницы на Авангардной, как в Питере на-
зывают ДГБ №1, уже поучились у специ-
алистов Британии («Лечить 

”
бабочек“ на 

родине», 
”
Ъ“ от 20 марта»). Эту поездку 

организовал Русфонд.
Надеемся, теперь у самих бедолаг-ре-

бятишек и у их мам начинается другая 
жизнь. Она тоже нелегка, но ведь жизнь.

Виктор Костюковский,  
Краснодарский край

Трудная жизнь «бабочек»
Двухлетнему Сереже Латкину помогут в Петербурге

Александр  
Гранкин, 
КООРДИНАТОР  
ИНФОРМАЦИОННОГО  
ОТДЕЛА РУСФОНДА

Из свежей почты

10 апреля в ”Ъ“, на 
rusfond.ru и в эфире ГТРК 
«Вологда» мы рассказа
ли историю пятилетней 
Ани Казмалы («Редкая де
вочка», Виктор Костюков
ский). У девочки рецидив 
острого лимфобластно
го лейкоза, предстоит 
трансплантация костного 
мозга. Аниным донором 

станет папа. Этот вид трансплантации самый 
опасный: после пересадки девочке потребу
ются дорогие лекарства для защиты от инфек
ционных осложнений. Рады сообщить: вся не 
обходимая сумма (1 008 800 руб.) собрана. 
Родные девочки благодарят за помощь. При
мите и нашу признательность, дорогие друзья.

Всего с 10 апреля 566 935 читателей rusfond.ru, 

”
Ъ“, телезрителей ГТРК «Вологда» и 50 региональных 

СМИ — партнеров Русфонда исчерпывающе помо-
гли 77 детям на 46 391 534 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

У Ани Казмалы  
есть лекарства
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ПРАВОНАПАДЕНИЕ
В «Правонападение» обратилась  
Инна Базарова из Москвы. Ее сыну 
Косте три года. У мальчика несовер
шенный остеогенез, повышенная 
ломкость костей. Раньше Костя ле
чился в Научном центре здоровья  
детей (НЦЗД), раз в три месяца полу
чал инфузии бифосфонатов. Теперь 
в лечении отказывают. Бифосфона
тами во всем мире укрепляют кости  
детям, больным несовершенным 
остеогенезом. Беда только в том, 
что в инструкции к бифосфонатам 
не написано, что они показаны детям 
с несовершенным остеогенезом. 

Несовершенный остеогенез — ред-
кое заболевание. Ни одна фармкомпа-
ния не хочет ради нескольких сотен па-
циентов переписывать инструкцию. 
Достаточно ведь того, что врачи знают: 
бифосфонаты нужны при несовершен-
ном остеогенезе. Во всем мире доста-
точно. В России — нет.

История применения бифосфонатов 
для лечения несовершенного остеогене-
за в России детективная. Легенда гласит, 
что первым препарат применил доктор 
Михаил Масчан: полулегально капал де-
вочке Оле Мещеряковой в коридоре Рос-
сийской детской клинической больни-

цы. И вот Оля выросла, ходит, учится в 
школе, играет на скрипке. Кости у нее 
ломаются, но редко.

Системно применять бифосфонаты 
для детей с несовершенным остеогене-
зом стала доктор Наталья Белова. Но на-
ладить лечение «несовершенников» би-
фосфонатами ей удалось только в част-
ной клинике. Государственные клини-
ки боялись применять препарат, про ко-
торый только в научных журналах напи-
сано, что он лечит от несовершенного 
остеогенеза, а в инструкции — нет.

Беда в том, что лечение в частных 
клиниках дорогое, тогда как сам препа-
рат не очень дорог — около 20 тыс. руб. 
на курс для одного ребенка. Русфонд ре-
гулярно собирает деньги на лечение де-
тей с несовершенным остеогенезом в 
клинике Global Medical System (Москва) 
у доктора Беловой, но обеспечить лече-
нием всех детей с несовершенным осте-
огенезом не под силу благотворителям. 
Это государственное дело.

В «тучные годы» некоторые государ-
ственные клиники, например НЦЗД, ос-
мелились применять бифосфонаты для 
лечения пациентов с несовершенным 
остеогенезом, несмотря на отсутствие 
прямых показаний в инструкции. Для 
применения препарата не по инструк-
ции (в мировой практике это называет-

ся off-label) есть законный механизм, за-
фиксированный в п. 5 ст. 37 ФЗ «Об осно-
вах охраны здоровья граждан в Россий-
ской Федерации» (№323-ФЗ от 21 ноября 
2011 года). Этическая комиссия клини-
ки должна принять решение о лечении 
пациента препаратом off-label. На осно-
вании решения этической комиссии 
клиника должна закупить препарат. Па-
циент (или родители пациента) должен 
подписать информированное согласие.

Раньше врачи побаивались, конеч-
но, принимать на себя такую ответст-
венность, но принимали. НЦЗД, соглас-
но приказу Министерства здравоохра-
нения РФ от 2 декабря 2014 года №796, 
получал квоты на специализирован-
ную медицинскую помощь и закупал по 
этим квотам бифосфонаты для детей с 
несовершенным остеогенезом.

Однако «тучные времена» кончились, 
а с ними — и квоты на бифосфонаты . Те-
перь врачам нет смысла собирать этиче-
скую комиссию и принимать ответст-
венное решение о лечении Кости бифос-
фонатами off-label. Все равно лекарств 
не будет. Только в частных клиниках на 
благотворительные деньги.

Валерий Панюшкин,
руководитель детского  
правозащитного проекта  
Русфонда «Правонападение»

Не по инструкции
Лечить по правилам или по назначению
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Почта за неделю 10.04.15–16.04.15

ПОЛУЧЕНО ПРОСЬБ — 35 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 27
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 8
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 4

Когда у Сережи вместе с носочка
ми с пяток сошла кожа, мама Катя 
сама поставила диагноз, который 
только через три недели опреде
лил профессор: буллезный эпи
дермолиз

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  С Е Р Е Ж И  Л А Т К И Н А  
Н Е  Х В А Т А Е Т  4 7 7  3 3 6  Р У Б .

Заведующая ожоговым отделением 
ДГБ №1 Марина Бразоль (Санкт-Петер-
бург): «У Сережи значительное поражение 
кожи и слизистых: открытые раны на локтях, 
коленях, пояснице, проблемы с пищеваритель-
ной системой и зубами. Мы готовы принять 
мальчика и провести комплексное обследова-
ние для определения всего спектра проблем 
и разработки плана лечения. В нашей больнице 
в условиях отдельной стерильной палаты маль-
чик получит консультации всех необходимых 
специалистов, у него возьмут все необходимые 
анализы. Мы дадим родителям рекомендации 
по питанию, перевязочным средствам, распи-
шем план дальнейших медицинских процедур». 

Клиника выставила счет на 532 336 руб. 
Телезрители ГТРК «Кубань» соберут 55 тыс. 
руб. Таким образом, не хватает 477 336 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти 
Сережу Латкина, пусть вас не смущает цена спа-
сения. Любое ваше пожертвование будет с благо-
дарностью принято. Деньги можно перечислить 
в Русфонд или на банковский счет Сережиной 
мамы — Екатерины Владимировны Латкиной. Все 
необходимые реквизиты есть в Русфонде. Можно 
воспользоваться и нашей системой электронных 
платежей, сделав пожертвование с банковской 
карты или электронной наличностью, в том числе 
и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда



культура В Москве завершился фестиваль «Золотая маска».  
Подведение итогов в ”Ъ“ — в понедельник

Объявлена официальная программа 
 68-го Каннского кинофестиваля, до ко-
торого осталось меньше месяца. Ком-
ментирует АНДРЕЙ ПЛАХОВ.

Особенных сюрпризов не преподнесе-
но: Каннский фестиваль придерживается 
традиций и сохраняет верность своей «но-
менклатуре», хотя и частично обновляя ее. 
На открытии покажут французский фильм, 
что патриотично и считается хорошим то-
ном. Качество в данном случае отступает 
на второй план (редко какое каннское от-
крытие не вызывало волны критики), игра-
ют роль совсем другие факторы. Например, 
впервые в истории фестиваля его открыва-
ет фильм, снятый режиссером женского по-
ла — Эмманюэль Берко. Называется он па-
фосно — «С высоко поднятой головой», по-
священ актуальной теме ювенальной юсти-
ции, а играют в нем известные артисты Бе-
нуа Мажимель, Сара Форестье и даже Кат-
рин Денев, без участия которой не обходит-
ся практически ни один Каннский фести-
валь вот уже полвека (совсем недавно она 
сыграла в монодраме «За сигаретами» той 
же Берко). Художественный директор Тьер-
ри Фремо подчеркивает, что фильм на серь-
езную социальную тему необычен для свет-
ского открытия фестиваля, но организато-
ры пошли на этот ход, желая «предложить 
что-то другое». В этот же день картина выхо-
дит на экраны Франции, так что показ на фе-
стивале — часть промоутерской стратегии.

Режиссерские имена, собранные в кон-
курсной программе, в подавляющем боль-
шинстве хорошо знакомы старожилам 
Каннского фестиваля и уже получали его 
награды. Это Жак Одьяр («Dheepan»), Маттео 
Гарроне («Сказка сказок»), Тодд Хейнс («Кэ-
рол»), Хирокадзу Корээда («Наши малень-
кие сестры»), Йоргос Лантимос («Лобстер»), 
Нанни Моретти («Моя мать»), Паоло Соррен-
тино («Молодость»), Гас Ван Сент («Море де-
ревьев»), Хоу Сяосянь («Убийца»), Цзя Чжан-
кэ («Горы могут отступить»).

Не удивляет и география — разве что 
слабым присутствием в конкурсе обеих ча-
стей американского континента. Зато сво-
ими лучшими режиссерами представлены 
Китай, Тайвань, Япония, а Европа выдвину-
ла на первый план самые заслуженные ки-

нематографии Франции и Италии, потес-
нив Германию, Испанию и остальных. Из 
18 фильмов официальной программы — 
пять французских, причем ни один, вклю-
чая еще двух женщин-режиссеров Майвенн 
Ле Беско и Валери Донзелли, больших не-
ожиданностей не сулит. Их можно ждать 
разве что от сравнительно молодых, соро-
калетних участников конкурса, заинтриго-
вавших своими предыдущими работами: 
австралийца Джастина Курзеля («Макбет») 
и датчанина Йоакима Триера («Громче, чем 
бомбы»). Но самая темная лошадка конкурс-
ной программы — венгр Ласло Немес, чей 
режиссерский дебют «Сын Саула» отобран 
в конкурсную программу, единственный 
из всей Восточной Европы. Отчасти и этот 

выбор объясняется актуальностью: герой 
фильма пытается вытащить из адского пла-
мени Освенцима тело мальчика, которого 
принимает за своего сына.

В другой официальной программе, «Осо-
бый взгляд», все же нашлось место восточ-
ноевропейским фильмам. Здесь покажут 
свои картины два румынских режиссера — 
Корнелиу Порумбой и Раду Мунтян. Из рос-
сиян пока объявлены два участника фе-
стиваля, приглашенные в короткометраж-
ную программу киношкол «Синефондась-
он». Это Мария Гуськова (Высшие курсы сце-
наристов и режиссеров, фильм «Возвраще-
ние Эркина») и Максим Шавкин (Москов-
ская школа нового кино, фильм «14 шагов»). 
Впрочем, еще не объявлены картины, ко-
торые войдут в параллельные секции «Не-
деля критики» и «Двухнедельник режиссе-
ров»; возможны и добавления к официаль-
ным программам.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Патриотично и без сюрпризов
Объявлена программа Каннского кинофестиваля

В рамках фестиваля «Золотая маска» 
в КЦ ЗИЛ показали новый проект, воз-
никший по итогам работы специальной 
программы Института театра и Цент-
ра имени Мейерхольда. Он называется 
«Бэби-лаб» и включает спектакли, адре-
сованные зрителям от полугода до трех 
лет. Рассказывает АЛЛА ШЕНДЕРОВА.

Раньше, в советском и перестроечном дет-
стве, театр начинался лет с шести (елки не 
в счет). Требовалось парадное платье или ко-
стюм, сменная обувь и обещание вести себя 
хорошо, то есть сидеть тихо. Программа «Бэ-
би-лаб» предлагает брать в театр детей любого 
возраста и без всякой сменки — обувь можно 
оставить при входе в зал, а сидеть тихо совсем 
не обязательно. Если на афише написано «от 
0 до 3», это не значит, что более старших детей 
стоит оставить дома. Во всяком случае, пять 
из девяти включенных в программу спекта-
клей, которые довелось посмотреть автору 
этих строк, сделаны так, что каждый возраст 
найдет для себя чем поживиться — в прямом 
или в переносном смысле.

Вот, например, остроумный «Кухон-
ный концерт» (Детский музыкальный те-
атр им. Н. Сац, режиссер Александра Ловян-
никова). На небольшой эстраде выстроена 
почти настоящая кухня, где заправляют он 
и она — пара молодых артистов, извлекаю-
щих звуки из любого предмета, попутно объ-
ясняя детям, что у каждой вещи есть свой го-
лос. Артисты стучат, кухонная утварь вздра-
гивает, готовясь, как оказывается, к переезду 
на новую квартиру. Банки с крупой и банка 
с кофе, гордая собой хрустальная ваза, ско-
вородки и кастрюли всех мастей — каждый 
предмет звучит по-разному. Звук извлека-
ется даже из шуршащей на коленях газеты. 
На тарелках и консервных банках играют 
марш. Дети постарше начинают отстукивать 
на коленках ритм, с ходу постигая, чем шум 
отличается от музыки, помладше — притан-
цовывают в такт, а зрители-дебютанты — те, 
что в памперсах и с соской,— норовят под-
ползти и что-нибудь схватить.

Главное отличие спектаклей «Бэби-лаб» 
в том, что за это здесь не ругают, привычно-
го разделения на зал и сцену нет, а в воздухе 
не висит фантомом строгий указательный па-
лец, призывающий молча сидеть на месте. 
Интересно, что освобожденные от всех табу 

(и сопровождающих их стрессов) дети ведут 
себя вполне прилично, в финале с бурной ра-
достью включаясь в импровизированный ор-
кестр и стуча по всему, что попадется под руку.

Постигать цветовую гамму можно на 
спектакле «Приключения Кисточки» (театр 
«Мамин садик Seasons» при участии «Бэби-
лаб», автор идеи Юля Великанова), где похо-
жая на Снегурочку Кисточка сначала окру-
жена белыми сугробами, потом их растапли-
вает резиновое желтое солнце, потом сквозь 
белизну прорастают зеленые ростки, и Ки-
сточка случайно пачкает нос краской, гром-
ко повторяя: «Зеленый!» А потом рядом с зе-
ленью вырастает огромный красный мак. 
И тут, конечно, начинается массовое сполза-
ние с родительских колен и миграция в сто-
рону мака. После цвета логично изучать фор-
му. В спектакле «Фигуры. Квадрат + круг = лю-
бовь» (Театр драмы города Серова совмест-
но с «Бэби-лаб», режиссер Дмитрий Уросов) 
круг и квадрат сначала пытались враждо-
вать, а потом понимали, что в каждом из них 
часть другого. В финале на белом экране по-
являлся большой птенец — целиком из цвет-
ных кругов и квадратов.

«Лебединое озеро» (Центр имени Мейер-
хольда, режиссер Татьяна Прияткина-Вайн-
штейн) — это уже не столько интерактив, 
сколько остроумная пародия, подходящая 
для любого возраста. Для самых юных — те-
атр теней, музыка Чайковского, сыгранная 
на ханге (особый перкуссионный инстру-
мент). Для тех, кто старше,— Принц в сви-
тере с белым и черным лебедем, примани-
вавший лебединую стаю батоном хлеба. Фи-
нал занятые в спектакле солисты театра «Ба-
лет Москва», разумеется, придумали счаст-
ливый. Так что дети в конце ринулись на сце-
ну — пробовать себя в роли лебедей.

Лидером первого выпуска «Бэби-лаб» 
стал, похоже, «Шоколад» («Первый театр», 
авторы Ольга и Юрий Устюговы), в котором 
под звуки тамтама детей и взрослых сначала 
угощают горячим шоколадом, а потом им же 
рисуют на стеклах, изображая четыре сти-
хии: огонь, воду, воздух и землю. Опьянев 
от шоколада, дети вскакивали, пускались 
в пляс и, макая пальцы в стаканчики, выво-
дили узоры на стеклах, отчего целый этаж 
ЗИЛа наполнился густым, бодрящим шоко-
ладным духом.

ФЕСТИВАЛЬ ТЕАТР

Дети в шоколаде
Проект «Бэби-лаб» на «Золотой маске»
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Фильм Эмманюэль Берко посвящен ак-
туальной теме ювенальной юстиции   
ФОТО KINOPOISK.RU

При поддержке фонда AVC Cha-
rity и на основе коллекции Игоря 
Цуканова куратор Андрей Еро-
феев сделал ретроспективу двух 
важнейших авторов нонконфор-
мистского искусства 1960-х. 
Рассказывает ВАЛЕНТИН   
ДЬЯКОНОВ.

Они познакомились в начале 
1950-х, стали жить вместе с 1954 го-
да, разошлись в 1968-м. За это время 
Немухин и Мастеркова успели под-
ружиться с двигателем раннего нон-
конформизма Оскаром Рабиным, 
поучаствовать в выставках в его ли-
анозовском бараке и знаменитой 
«бульдозерной». После нее Мастер-
кова уехала во Францию, а Немухин 
остался налаживать связи с офици-
озом, который решил стать прони-
цаемым для отдельных художни-
ков андерграунда. Оба начинали 
с абстракции в духе антитоталитар-
ной живописи освобожденной от 
нацизма Европы, заново открыва-
ющей для себя прелести мира и по-
гружения в свободу беспредметно-
сти. От европейцев, виденных Не-
мухиным и Мастерковой на москов-
ском фестивале молодежи и студен-
тов 1957 года и нескольких выстав-
ках западных стран, художники взя-
ли понимание искусства как свобо-

ды от текстов, призывов и лозунгов 
в пользу работы с живописной фак-
турой, которая вольна выплески-
ваться на холст автоматически, без 
поверки литературным и идеологи-
ческим разумом. Ранние вещи Мас-
терковой тяготеют к органической 
абстракции Михаила Матюшина, 

Немухин более экспрессивен. Прой-
дя обязательный для нонконформи-
ста беспредметный этап, они нашли 
свои манеры — очень разные, по-
чти противоположные по вектору. 
Немухин придумал почти что дада-
истский прием, введя в плоскость 
картины игральные карты. Здесь 
он шел за Марселем Дюшаном, ко-
торый впервые ввел в искусство 
случайность как композиционный 
принцип, и французскими «новы-
ми реалистами» типа Армана, толь-
ко без присущего им вещизма. Отто-
го-то вещи Немухина и не спутаешь 

с реди-мейдами: перед нами всег-
да картина, фактурная, нагружен-
ная цитатами из гениев Монмартра 
и Витебска. Мастеркова избрала бо-
лее чистую и более сложную доро-
гу, с редкими исключениями посвя-
тив жизнь прозрачной, почти моно-
хромной абстракции, в которой Ма-
левича столько же, сколько оригами 
и японской туши.

Открытие их выставки сопрово-
ждается интригой, которой обычно 
такие события лишены. За несколь-
ко дней до вернисажа портал colta.
ru опубликовал два интервью — с ку-
ратором выставки Андреем Ерофее-
вым и с искусствоведом Маргари-
той Тупицыной, племянницей Ли-
дии Мастерковой. Тупицына, поми-
мо прочего, курирующая павиль-
он России на Биеннале современно-
го искусства в Венеции, поделилась 
сомнениями по поводу будущей вы-
ставки и отметила, что на решения 
Ерофеева очень влияют и художник 
Немухин, и коллекционер Цуканов. 
Для большинства потенциальных 
зрителей эти подробности рабочего 
процесса останутся за кадром, но не 
говорить о них нельзя. О двух веду-
щих представителях советского ан-
дерграунда исчезающе мало литера-
туры, потому что академическое ос-

мысление их работы следовало — 
в общем и целом — за их собствен-
ными представлениями о том, чем 
они занимались. А с формулировка-
ми у поколения, взошедшего на ху-
дожественную сцену в 1950-е, дело 
обстоит не очень: в подходах к искус-
ству они много больше ценили ин-
туицию, гениальные догадки и про-
зрения, пусть и оказывающиеся ны-
не наивными с нашей, пресыщен-
ной концепциями, точки зрения. 
Каждая выставка — это попытка на-
писать историю и расставить акцен-
ты. В данном случае под компас, как 
и предсказывала Тупицына, подло-
жили магнит.

Принцип сборки экспозиции 
с загадок начинается и ими же за-
канчивается. Во-первых, работы 
разных лет порублены в малочита-
емую капусту — очевидно важные 
вещи даны вперемежку с гладки-
ми, почти банальными упражнени-
ями на найденную когда-то тему. Де-
ло обычное — от инерции и энтро-
пии никто из художников не застра-
хован, но зачем же так тасовать ко-
лоду? Во-вторых, Мастерковой от-
ведено всего три зала, что вызвано 
необъяснимым желанием курато-
ра и спонсора показать только со-
ветский период творчества худож-

ницы. Хотя ее поздних, француз-
ских работ очень много, в том числе 
и в Москве, где за последние 20 лет 
прошло несколько галерейных 
и музейных выставок. Получается, 
что картина совместного творчества 
и диалога сильно смещена в пользу 
Немухина, за которым, в традициях 
русского патриархата, остается по-
следнее слово. И это слово, прямо 
скажем, можно было не говорить: 
в последние годы художник увлекся 
производством громадных копий 
своих старых скульптур. «Посвяще-
ние Эдуарду Штейнбергу» (2015), 
состоящее из конусов, кубов и ша-
ров, в размере в несколько кубиче-
ских метров напоминает академи-
ческую постановку для великанов, 
только выглядит много менее иг-
риво, чем это сравнение. Памятник 
Булату Окуджаве, смесь революци-
онной трехмерной «Гитары» Пикас-
со и символизма в духе Эрнста Не-
известного, просто пошл. Хотя, воз-
можно, в этой камерной гигантома-
нии есть и важный урок. Если бы би-
ография Немухина сложилась ина-
че, он в статусе классика ставил бы 
такие вещи по всей Москве. И они 
действительно смотрелись бы важ-
ными (и скучными) артефактами ге-
роической эпохи.

ВЫСТАВКА ЖИВОПИСЬ

Карта легла не туда
Владимир Немухин и Лидия Мастеркова в Московском музее современного искусства

Когда-то Владимир Немухин 
и Лидия Мастеркова начина-
ли с абстракции в духе антито-
талитарной живописи освобо-
жденной от нацизма Европы 
ФОТО СЕРГЕЯ БОБЫЛЕВА
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В воскресенье в центральном матче  
24-го тура чемпионата России  
ЦСКА принимает «Краснодар»

В ПОНЕДЕЛЬНИК В НОМЕРЕ Футбол

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ

«Бавария» отдохнула в Португалии
Мюнхенцы неожиданно проиграли «Порту»

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Без боя чемпионы
Руслан Проводников  
встретится с Лукасом Матиссе

Первые четвертьфинальные матчи 
Лиги чемпионов завершились до-
вольно предсказуемо, за исклю-
чением одного. Сенсация случи-
лась в паре, которая считалась 
самой однозначной: «Бавария»—
«Порту». Напористые португаль-
цы, не испугавшись фаворита, 
победили мюнхенцев на своем по-
ле — 3:1. В другой встрече игрово-
го дня «Барселона» даже чересчур 
уверенно разобралась на выезде 
с ПСЖ (3:1), почти лишив интриги 
ответный матч на Camp Nou.

Столь неожиданное поражение 
блистательной «Баварии», одного 
из фаворитов Лиги чемпионов, ста-
ло главной сенсацией четвертьфи-
нальной стадии главного еврокубка. 
Подвига можно было ожидать от ко-
го угодно: от «Монако», ПСЖ или «Ат-
летико», но никак не от «Порту», ко-
торый, казалось, был отдан на закла-
ние «Баварии», чьи представители не 
могли сдержать улыбок после жеребь-
евки четвертьфиналов.

Когда после обескураживающего 
матча с «Порту» игроки «Баварии», да 
и сам Пеп Гвардьола, говорили, что 
ожидали подобной яростной игры и 
высокого прессинга от соперника, в 
их искренность верилось с трудом. 
Ведь если они так тонко просчитали 
и разобрали «Порту», почему же хозя-
евам удалось провернуть с ними по-
чти один и тот же трюк, причем три-
жды за одну игру?

Грозная «Бавария» выглядит неуяз-
вимой только до тех пор, пока на ее 
оборону не оказывается мощное дав-
ление. В сущности, мюнхенцы и не 
защищаются в привычном понима-
нии этого слова, как «Атлетико», на-

пример. «Бавария» лишает соперни-
ка мяча, а едва теряя его, тут же всту-
пает в отбор. Лишь немногим удает-
ся вывернуться из этого удушающего 
захвата, который команды Гвардьолы 
применяют лучше всех. Однако если 
сопернику все же удается разбить 
прессинг, тут уж у него появляется 
широкий простор для маневра — иг-
роки обороны «Баварии», отрезанные 
от остальной команды, оказываются 
практически беззащитными и могут 
уповать лишь на себя. В такой ситуа-
ции особенно уязвима центральная 
зона, в которой у «Баварии» собраны 
отнюдь не блистательные игроки.

Великий Франц Беккенбауэр, счи-
тавшийся эталоном центрального за-
щитника, оказался настолько шоки-
рован действиями Данте, что с горь-
кой усмешкой предположил, буд-
то бразилец был обут в лыжные бо-
тинки. Именно после его неаккурат-
ной обработки мяча Рикарду Куаре-
жма умчался один на один с Мануэ-
лем Нойером, который уже боялся, 
по своему обыкновению, бросаться в 
ноги сопернику (да и не успевал), так 
как с самого начала встречи «висел» 
на желтой карточке после столкнове-
ния в штрафной с Джексоном Марти-
несом. Причем самому Нойеру труд-
но предъявить претензии, ведь он 
всего лишь исправлял ошибку Хаби 
Алонсо, который, как и Данте, ока-

завшись под прессингом юрких фут-
болистов «Порту», подарил мяч со-
пернику. В эпизоде же с третьим го-
лом напортачил Джером Боатенг, не 
просчитавший траекторию полета 
мяча,— редко когда в одном матче 
результативные ошибки допускают 
сразу два центральных защитника и 
ключевой опорный хавбек.

Сами по себе пропущенные «Ба-
варией» мячи были не так страшны, 
ведь мюнхенцы всегда могут компен-
сировать огрехи в обороне подавля-
ющей соперника игрой в атаке. Но в 
этой встрече сбоила и она. Мюнхен-
цы владели мячом почти две трети 
игрового времени, сделали на 200 пе-
редач больше соперника, но выжали 
из огромного территориального пре-
имущества сущий мизер — гол Тьяго 
Алькантары. В этом матче «Бавария» 
по разным причинам не могла рас-
считывать на Арьена Роббена и Фран-
ка Рибери — двух ключевых флан-
говых игроков. Голландец и фран-
цуз придают нападению мюнхен-
цев законченный, заостренный вид. 
Без них же атаки «Баварии» в матче с 
«Порту» растекались, превращаясь в 
бесформенную массу.

В другом матче дня проигравшую 
команду тоже подвели центральные 
защитники и аморфная игра в атаке. 
ПСЖ уступил «Барселоне» даже слиш-
ком безропотно для команды, кото-
рая так отчаянно в меньшинстве би-
лась в 1/8 финала с «Челси». Одной из 
причин столь однозначного пораже-
ния стали травмы и дисквалифика-
ции в составе парижан, которые ли-
шились и ведущего форварда Злата-
на Ибрахимовича, и ключевого опор-
ного хава Марко Верратти, и основно-

го защитника Давида Луиса, успевше-
го провести перед встречей с каталон-
цами лишь одну полноценную трени-
ровку. Как потом признался сам бра-
зилец, планировалось, что он вый-
дет на полчаса во втором тайме. Од-
нако уже на 20-й минуте Тьягу Силва 
получил травму, и Лорану Блану при-
шлось бросать неподготовленного Да-
вида Луиса в бой. Эта авантюра завер-
шилась полным крахом — Луис ока-
зался причастен к двум из трех голов 
«Барселоны». В обоих эпизодах он не-
оправданно выбрасывался на владев-
шего мячом и ситуацией Луиса Суа-
реса, который элегантно оставлял со-
перника в дураках.

Поражение, возможно, было бы 
воспринято не так болезненно, если 
бы ПСЖ показал себя в атаке. Однако 
парижане выглядели на удивление 
робко, учитывая, что на острие у них 
действовал Эдинсон Кавани, которо-
му из глубины помогали креативные 
аргентинцы — Хавьер Пасторе и Эсе-
кьель Лавесси. Шансы у футболистов 
ПСЖ появлялись только в контрата-
ках (ни о каком массированном на-
ступлении французы даже не помыш-
ляли), но многие перспективные вы-
пады были загублены неаккуратны-
ми, несвоевременными и неточными 
передачами, которые как нельзя луч-
ше характеризовали всю игру ПСЖ.

Петр Кузнецов

Завтра один из самых извест-
ных российских боксеров 
Руслан Проводников прове-
дет в США очень важный бой 
в плане дальнейшего разви-
тия своей карьеры. От исхода 
его поединка с чрезвычайно 
сильным аргентинцем Лука-
сом Матиссе во многом за-
висит, удастся ли полусред-
невесу в ближайшее время 
снова превратиться из просто 
обожаемого публикой бойца 
во владельца официального 
чемпионского титула.

Этот бой в американском го-
родке Верона можно назвать ос-
новным претендентом на статус 
самого крутого в нынешнем го-
ду среди тех, в которых на кону 
не стоит официальное и по-на-
стоящему престижное звание. 
Во всяком случае, он обречен 
стать большим хитом.

В этом матче встречаются два 
очень похожих бойца — похо-
жих во всех смыслах. Похожи, 
например, их карьеры. Они ис-
ключительно честные. Ни того 
ни другого не вели по рейтинго-
вой лестнице с максимальным 
комфортом, страхуя от преждев-
ременных столкновений с опас-
ными соперниками.

Имя Руслана Проводникова 
прогремело весной 2013 года, 
когда, по сути, прыгнув из не-
известности сразу на авансце-
ну, он чуть было не побил за-
мечательного боксера Тимоти 
Брэдли в матче за титул чемпи-
она Всемирной боксерской ор-
ганизации (WBO) в категории 
до 66,7 кг. То есть он, строго го-
воря, Брэдли побил — тот чу-
дом пережил нокдаун в заклю-
чительном раунде,— но у су-
дей нашлись поводы отдать по-
беду по очкам американцу, а у 
различных экспертов нашлись 
поводы, причем куда более ве-
ские, посчитать поединок луч-
шим в сезоне.

Руслан Проводников, спра-
вившись с Майком Альварадо, 
взял пояс WBO в более легкой 
категории — до 63,5 кг, чтобы 
вскоре с ним расстаться, усту-
пив в абсолютно равном бою 

Крису Алгьери. А потом, вос-
станавливая реноме и уверен-
ность, нокаутировал, когда на-
конец выступил не за океаном, 
а в Москве, увешанного награ-
дами ветерана Хосе Луиса Кас-
тильо. И нет никаких сомнений 
в том, что какая-нибудь из орга-
низаций готова предоставить 
ему шанс опять блеснуть в чем-
пионском бою.

Лукас Матиссе в своей карье-
ре успел подраться с кучей зна-
менитостей, представляющих 
категорию до 63,5 кг или смеж-
ные с ней. И три поражения в 
его «рекорде» не должны сму-
щать. Проигрывал он только 
лидерам. Забу Джуде и Девону 
Александеру проиграл решени-
ями, наиболее мягким опреде-
лением для которых было «спор-
ные». Дэнни Гарсии проиграл в 
2013-м бой за титул Всемирно-
го боксерского совета (WBC) не 
спорным решением, но в пое-
динке почти равном. И в любом 
случае список звезд, повержен-
ных аргентинцем, гораздо длин-
нее этого: в нем и Вивиан Хар-
рис, и Демаркус Корли, и Умбер-
то Сото, и Ламонт Питерсон.

А еще очень похожи даже 
не стиль, а философия, что ли, 
противников. Это философия 
открытого забрала, стремления 
идти вперед, а не дожидаться 
чужих ошибок и судейских по-
дарков. Проводников давно за-
служил репутацию боксера фе-
номенально зрелищного, на чь-
их матчах скучно быть не мо-
жет. А за Матиссе говорит его 
«рекорд»: из 36 побед 34 одержа-
ны нокаутом — статистика ге-
ниального «панчера».

Идеальная пара для того, что-
бы устроить хороший бой. Бо-
лельщики ждут от него яркой 
рубки, исход которой букмеке-
ры не решаются предсказывать 
(большинство из них выставля-
ют на успех Проводникова и Ма-
тиссе примерно одинаковые ко-
эффициенты), а руководители 
телеканала HBO — гигантских 
рейтингов. Ну рейтинги-то пра-
ктически гарантированы.

Алексей Доспехов

Создатель «Магнитки»
Умер выдающийся хоккейный тренер Валерий Белоусов

НЕКРОЛОГ

На 67-м году жизни после тяже-
лой и продолжительной болез-
ни скончался Валерий  Белоусов. 
Один из самых известных оте-
чественных хоккейных трене-
ров особенно успешно работал 
на стыке столетий с магнито-
горским «Металлургом», кото-
рый благодаря ему превратился 
в лучший клуб страны и Европы.

Почти вся спортивная жизнь Ва-
лерия Белоусова была связана с Ура-
лом. В челябинском «Тракторе» он 
выступал десяток с гаком сезонов — 
и выступал прекрасно. Форвард Бе-
лоусов забил за эту команду более 
двух сотен шайб, что до сих пор оста-
ется клубным рекордом, а в сборную 
СССР привлекался редко лишь пото-
му, что в те времена она не испыты-
вала дефицита в выдающихся напа-
дающих, которые к тому же играли 
под рукой у главного тренера, в Мо-
скве. Челябинский снайпер, по су-
ти, принял участие в единственном 
крупном международном турнире 
— Кубке Канады 1976 года. Но на не-
го сборная отправилась в экспери-
ментальном составе без реальных 
шансов на победу.

Ворота к титулам во время спор-
тивной карьеры для Валерия Бело-

усова были наглухо запечатаны. За-
то во время карьеры тренерской рас-
пахнулись настежь, в том числе бла-
годаря его собственному таланту.

Он заявил о себе как о хорошем 
наставнике, будучи совсем моло-
дым, когда перед развалом СССР 
принял «Трактор». С ним он добрал-
ся до бронзы чемпионата страны, а в 
1996 году получил тренерский пост 
в магнитогорском «Металлурге». И 
через некоторое время промыш-
ленный город, ранее помимо успе-
хов на производственной ниве гор-
дившийся разве что своим драмтеа-
тром, едва ли не самым передовым 
среди тех, что располагались за пре-
делами МКАД, мог гордиться и хок-
кейной командой.

Сказать, что она была феноменом, 
нисколько не приукрасить реаль-
ность. Москва, доминировавшая в со-
ветском хоккее, во второй половине 
1990-х еще жутко не хотела мирить-
ся с наступлением на ее позиции рос-
сийского востока. Но ее особое отно-
шение именно к «Магнитке» невоз-
можно было не заметить. На нее ста-
ли ходить даже те столичные болель-
щики, кто на дух не переносил вдруг 
поднявших голову провинциальных 
выскочек. Кто-то ходил, ненавидя и 
боясь, желая провала, большинство 
— за порцией удовольствия.

Та «Магнитка» была уникальной 
командой, чем-то похожей на фут-
больный «Спартак» 1980-х. В ней иг-
рало немало людей, которые совер-

шенно не соответствовали представ-
лениям о том, каким должен быть 
идеальный современный хоккеист, 
на которых совершенно не обраща-
ли внимания тренеры сборной. Ан-
дрей Разин передвигался по пло-
щадке пешком, в Сергее Гомоляко 
вообще было чуть ли не полцентне-
ра лишнего веса… Зато они видели 
партнеров затылком, владели клюш-
кой, как Мстислав Ростропович — 
смычком. И остальные хоккеисты 
«Металлурга» были им под стать — 
умные, техничные. А их наставник 
любил говорить о том, что никогда 
не заглядывает игрокам в паспорт и 
никогда не измеряет их скоростные 
данные: для него важно, чтобы они 
вписывались в его хоккей. «Размаши-
стый и комбинационный»,— корот-
ко описывал его Белоусов. Впрочем, 
вполне подходило и другое опреде-
ление — настоящий советский хок-
кей, хоккей из золотого прошлого.

В модный — быстрый, силовой 
— хоккей играл столичный флаг-
ман «Динамо». В 1999 году оно сто-
яло на пути «Металлурга» к его пер-
вым титулам — и не выдержало ни в 
финале проводившейся тогда Евро-
лиги, которую российским клубам 
до «Магнитки» выигрывать не удава-
лось, ни в финале чемпионата стра-
ны. Тот сезон был торжеством бело-

усовского хоккея, которому аплоди-
ровали даже домашние для бело-го-
лубых «Лужники».

В 2000-м «Металлург» снова был 
первым в Евролиге, спустя год — в на-
циональном первенстве. А Белоусова 
вскоре пригласил новый российский 
гранд — «Авангард». И омский клуб в 
2004 году он тоже поднял на верши-
ну, расправившись в финальной се-
рии как раз с «Магниткой».

В его карьере больше серьезных 
титулов не было. Но была работа, 
и работа плодотворная, в тренер-
ском штабе сборной России, куда 
его включали несколько раз. Были 
возвращения в «Металлург» и «Трак-
тор», который Белоусов из середня-
ков поднял до уровня одного из ли-
деров Континентальной хоккейной 
лиги, прорвавшегося в 2013 году в 
финал Кубка Гагарина. С возрастом 
он не утратил этого умения — делать 
команды, играющие в умный, тон-
кий и эффективный хоккей.

В прошлом году Валерий Белоусов 
покинул «Трактор». И многие, не на-
ходя его фамилии в списках трене-
ров, интересующих топовые клубы, 
удивлялись: отчего он так долго оста-
ется невостребованным? Без Бело-
усова российский хоккей уже казал-
ся каким-то не совсем полноценным.

Алексей Доспехов

Форвард «Порту» Джексон 
Мартинес забивает третий мяч 
в ворота «Баварии», который 
обеспечил его команде 
небольшой запас прочности 
перед ответной встречей   
ФОТО REUTERS

Валерий Белоусов около 
двух десятилетий оставался 
одним из лидеров российского 
тренерского цеха   

Одному из самых зрелищных и жестких боксеров мира Руслану 
Проводникову предстоит поединок против не менее страшного «панчера»   
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА

1/4 финала. Первые матчи
ПСЖ—«Барселона» 1:3 (Матье, 82 (автогол) — Неймар, 
18; Луис Суарес, 67, 79).

«Порту» (Португалия)—«Бавария» (Германия) 3:1 
(Рикарду Куарежма, 3 (пен.), 10; Джексон Мартинес, 
65 — Тьяго Алькантара, 28).

Ответные матчи пройдут 21 апреля.
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